
Ленский потоп
Бушующая река смывает якутские города

Небывалая паводковая ситуация, сложившаяся в районе бас
сейнов рек Лена, Бирюса, Нижняя Тунгуска, привела практи
чески к полному затоплению города Ленек.

Как нам сообщили в пресс- 
службе МЧС России, образовав
шийся в 40 километрах от города 
80-километровый ледяной затор 
привел к подъему уровня воды в 
городе Ленек на 17,4 метра (при 
критическом уровне в 13,5 мет
ра). На данный момент из-за по
вреждения плотины разрушено 
98 процентов города. Уже отселе
но более 2 тысяч человек из 25 
тысяч жителей, в основном — 
женщины и дети. МЧС организо
вало 14 эвакуационных пунктов, 
куда доставляют потерпевших на 
вертолетах, катерах и лодках. 
Здесь же развернули полевые 
кухни, так что вопрос горячего пи
тания решен. Для оставшихся 
(мужчины не спешат покидать 
родные дома и хозяйства в наде
жде спасти хоть что-то из имуще
ства) спасатели доставляют сухие 
пайки. Запас питания — на 10 су
ток.

Для координации действий 
спасательных служб в зону бедст
вия прибыл глава Министерства 
по чрезвычайным ситуациям Сер
гей Шойгу. Для этого ему даже 
пришлось отменить запланиро
ванную на среду встречу с Гене
ральным секретарем ООН Кофи 
Аннаном. Вместе с Шойгу в Ленек 
прилетел спецотряд спасателей 
(111 человек) с самым необходи
мым оборудованием и медика
ментами.

Вчера для подрыва ледовых 
заторов использовали накладные 
заряды, но этого оказалось явно 
недостаточно, и теперь из Комсо
мольска-на-Амуре в город Мир
ный (Саха (Якутия) вылетели четы
ре фронтовых бомбардировщика 
Су-24 и транспортный самолет Ан- 
12 Министерства обороны РФ. На 
борту каждого из них находится по 
шесть 250-килограммовых фугас
ных авиабомб, которыми и пред
полагается разрушить ледовое 
препятствие. В случае удачных 
бомбометаний планируется со
вершить до шести вылетов.

Всего в шести субъектах РФ в 
зоне затопления находятся 4884 
населенных пункта, в которых 
проживает более 52 тысяч чело
век. Из опасных районов уже от
селены 3511 человек.

Когда верстался номер, редак
ция получила информацию о том, 
что председатель правительства 
Саха (Якутии) Василий Власов, 
возглавляющий гражданскую 
оборону в республике, подписал 
приказ о принудительной эвакуа
ции населения из затапливаемых 
районов.

После разрушения ледяного 
затора на реке Лена уровень воды 
в районе города Ленска упал на 
один метр и продолжает снижать
ся. Ситуация стабилизируется.

Елена ЕРМИЧЕВА.

Г-ТОЛЬКО В «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ»-

Войцех Меня экспонируют
ЯРУЗЕЛЬСКИИ: щ  Пр еСТу ПНИКа

Сегодня в Варша
ве возобновится суд 
над бывшим п р е зи 
дентом Польши.

Наш корреспондент 
дозвонился до генерала 
армии и попросил его 
высказаться по сути вы
двигаемых обвинений.

— Хочу сразу зая
вить, — сказал пан Яру- 
зельский, — я невиновен. Если речь 
идет об использовании силы и ору
жия во время гданьских событий в 
1970 году, то тогда это было реше
ние первого секретаря ЦК ПОРП 
Владислава Гомулки, которое он пе
редал премьер-министру Юзефу 
Циранкевичу, а тот — в Гданьск ге
нералу Корчиньскому, которого Го
мулка отправил туда возглавить со
зданный там штаб. То есть ему было 
поручено непосредственно руково
дить конкретными действиями.

Сам факт, что Гомулка пренебрег 
мною как министром обороны, и го
ворит о том, что я был тогда совер
шенно отстранен от происходяще
го, в том числе и принятия решений. 
В свою очередь я предпринимал то
гда все, чтобы прервать стрельбу. 
Вместе с другими политиками я до
бивался отставки Гомулки, но он не 
хотел уступать и настаивал на про
должении ликвидации волнений с 
помощью силы. Мы ратовали за из
менения. К власти пришел Эдвард 
Терек. Это было необходимо, иначе 
случился бы пожар и запылала бы 
вся Польша. Ведь волнения уже

вспыхивали во Вроцла
ве, Кракове, Познани. 
Через несколько дней 
пожар охватил бы всю 
страну. Но пожар в 
Польше, учитывая ее 
стратегическое положе
ние, был бы, как пони
маете, опасен для всего 
Варшавского Договора. 
Считаю, что я тогда сде

лал немало полезного, чтобы не до
пустить этого.

Фактически меня обвиняют за 
введение военного положения в 
1981 году. Между тем социологиче
ские опросы показывают, что тех, 
кто одобряет его введение, вдвое 
больше, чем его осуждающих.

Во-вторых, Польша, как, впро
чем, и любая другая страна, пере
живает серьезные экономические 
трудности. Ну а коль не хватает хле
ба, подавай, как говорится, зрели
ще. Именно поэтому экспонируют 
меня как преступника, который ввел 
военное положение. Это — чисто 
политическая игра.

Хотел бы отметить, что участни
ки волнений, среди которых нахо
дились и криминальные элементы, 
имели огнестрельное оружие. Они 
штурмовали и здания милиции, и 
тюрьмы, где имелось оружие. А то 
было очень небезопасно. Если бы 
они захватили оружие, началась бы 
гражданская война. Среди 44 по
гибших — не только рабочие, есть и 
милиционер, и солдат...

Анатолий ШАПОВАЛОВ.

Кто главный 
при земле?

Депутаты, еще не приступив к 
рассмотрению важнейших зако
нов, внесенных в Госдуму Прави
тельством в конце апреля, уже за
спорили.

На этот раз разногласия возникли 
по поводу назначения головных ко
митетов, которые, как опытные лоц
маны, проведут эти законы через Ду
му или, напротив, будут способство
вать их “потоплению".

Земельным кодексом в нижней 
палате парламента традиционно за
нимался Комитет по аграрным воп
росам. И это казалось естествен
ным, хотя вряд ли кого могло бы удо
влетворить, что создание свода за
конов о земле затянулось на долгие 
годы. Теперь Совет Госдумы назна
чил головным по Земельному кодек
су Комитет по собственности, учтя 
при этом и тот факт, что сельхозуго
дья — это только 13 процентов рос
сийских земель, а другие тоже нуж
даются в законодательном регули
ровании.

Аргументы противников такого 
распределения ролей звучали фило
софски: "Земля — это не собствен
ность, а образ жизни". И кто этот об
раз может знать лучше депутатов-аг- 
рариев? Комитет по безопасности, в 
свою очередь, огорчило, что роль ве
дущего при рассмотрении закона о 
недопустимости легализации дохо
дов, нажитых преступных путем, пе
решла по решению Совета Госдумы 
Комитету по бюджету и налогам. 
Вряд ли стоит спорить о том, кому иг
рать первую скрипку в этом оркест
ре. Главное, чтобы он играл качест
венно и законы получились хорошие.

1кчара ШКЕЛЬ.

РАССПРОСЫ НА ЛУБЯНКЕ

Время «Ч»
В Чечне нужна победа — одна на всех, но не любой ценой

Во вторник, 15 мая 2001 года, директор Ф е
деральной службы безопасности Россий
ской Федерации Николай Патрушев, м и
нистр обороны Российской Федерации Сер
гей Иванов, министр внутренних дел Рос
сийской Федерации Борис Грызлов и по
мощ ник Президента Российской Федера
ции Сергей Ястржембский встретились с 
главными редакторами пяти ведущих изда
ний страны: “Российской газеты”  -  Влади
славом Фрониным, “ Известий”  — Михаилом 
Кожокиным, “ Комсомольской правды ” — 
Владимиром Сунгоркиным, “ Труда ” — Алек

сандром Потаповым и “ Независимой газе
ты" — Виталием Третьяковым. Речь шла об 
итогах деятельности Оперативного штаба, 
на который Указом Президента Российской  
Федерации Владимира Путина 2 2  января 
этого года было возложено управление  
контртеррористическими операциям и  на 
территории С еверо-Кавказского региона  
страны. Беседа, которая продолж алась  
почти два часа, получилась очень серьез
ной и конкретной. Мы публикуем ее стено
грамму с небольшими сокращениями.
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Отчитались перед Президентом, теперь отчитываемся перед читателями.

КОНТРОЛЬНОЕ ВРЕМЯ

Премьеру Касьянову пошел второй год
Исполнился ровно год с тех пор,
как министр финансов
стал главой Правительства России

Так случилось, что он ока
зался на переломном этапе 
экономического развития Рос
сии. Вспомним, все предыду
щие годы страна не загляды
вала вперед больше, чем на 
год. Да и то не всегда с утвер
жденным бюджетом. Жили по 
принципу: не до жиру — быть 
бы живу. И на то были свои 
объективные причины. И толь
ко в прошлом году Россия на
конец-то получила средне
срочную и долгосрочную пер
спективу. Можно, конечно, как 
угодно оценивать принятые 
правительством программы, 
даже критиковать их за воз
можные упущения. Но факт ос
тается фактом: впервые за по
следние десять лет россияне 
заглянули в свое будущее. И, 
кстати, не испугались его. Од
новременно мы, наконец-то, 
получили и долгосрочные пра
вила своего экономического 
развития — принята вторая 
глава Налогового кодекса. Пе
решли на новые основы сот
рудничества с международны
ми финансовыми организаци
ями на базе приоритетности 
национальных интересов. 
Пусть и в проекте, но получили 
уже Земельный кодекс и осно
вы Пенсионной реформы. На 
старт выведена Судебная ре
форма. Уже этого перечня

важнейших документов, раз
работанных и утвержденных в 
Правительстве РФ, достаточ
но, чтобы сказать: премьер 
Михаил Касьянов даром свой 
хлеб не ел. В прошлом году мы 
опять же впервые за послед
ние годы достигли почти 10- 
процентного роста промыш
ленного производства, доби
лись и рекордного объема ин
вестиций из внутренних источ
ников. Вспомним, с каким тру
дом восстанавливались фи
нансовые потоки для регуляр
ной выплаты заработной пла
ты, пенсий, детских пособий, 
как переходили от бартера к 
“живым" деньгам. Сколько 
скандалов было вокруг места и 
роли в нашей экономике есте
ственных монополий! Сегодня 
все это позади. Сегодня, наде
емся, доведены до логическо
го завершения даже концеп
ции их реформирования. В том 
числе МПС, РАО "ЕЭС России". 
На подходе — “Газпром".

Практически каждый четверг 
наш премьер открывает оче
редное заседание Правитель
ства России. Впрочем, нынеш
нее заседание перенесено на 
пятницу — и вовсе не из-за ка
ких-либо торжеств: у Касьяно
ва сегодня серьезная встреча 
с партнерами из стран Евросо
юза.

Ж есткое
кресло

премьера
И.С. Силаев
до 26 сентября 1991 
Е.Т. Гайдар 
и.о. премьера, 
июнь—декабрь 1992
B . С. Ч ерном ы рд ин  
декабрь 1992— март 1998
C . В. К ириенко  
апрель—август 1998 
Е.М . П римаков 
сентябрь 1998 — май 1999 
С.В . Степаш ин — 
май—август 1999
В .В . Путин
август 1999 — май 2000 
М .М . Касьянов
май 2000..

Всемирная паутина 
захватывает страны

Кофи Анион, Генеральный секретарь ООН, который завершил 
вчера свой визит в Москву, обратился с посланием в связи 

с Всемирным днем телекоммуникаций 17 мая
“Некоторые считают, что Интер

нет по значимости и влиянию на об
щество важен так же, как в свое вре
мя телефон или даже печатный ста
нок. В то время как телефону пона
добилось почти три четверти века 
для того, чтобы иметь 50 миллионов 
абонентов, всемирная паутина об
рела такое же число пользователей 
всего за четыре года. Интернет, 
скромно начав в 1981 году всего с 
213 "хостов" — индивидуальных 
компьютерных систем, используе
мых для соединения с сетью, и с не
скольких тысяч пользователей, к 
1999 году разросся до 56 миллионов 
“хостов" с более чем 190 миллиона
ми пользователей.

Эти цифры безусловно впечатля
ют, однако если присмотреться, то 
становится очевидным огромное не
равенство в доступе к Интернету в 
разных регионах планеты. Сегодня 
во Франции почти столько же “хос
тов", сколько во всей Латинской 
Америке и на Карибах, а в Австра
лии, Японии и Новой Зеландии их 
больше, чем во всех других государ
ствах Азиатско-Тихоокеанского ре
гиона Самый наглядный факт: в 
Нью-Йорке их больше, чем во всей 
Африке.

В этом году Всемирный день те
лекоммуникаций наиболее четко вы
свечивает этот "цифровой раскол". 
Несмотря на то что люди во всем ми
ре имеют доступ к Интернету, коли
чество его пользователей составля
ет всего лишь 5 процентов населе

ния планеты. Преимущества Интер
нета для развивающихся стран оче
видны. Он может позволить бизнес
менам продавать товары и услуги 
напрямую потребителю, минуя на
циональные границы, и облегчить 
доступ к основным видам услуг, та
ким как здравоохранение и образо
вание, которые столь неравномерно 
распределены среди населения 
планеты.

Однако, для того чтобы развива
ющиеся страны смогли воспользо
ваться всем этим, нужно прежде 
всего создать определенные усло
вия. Содержание Интернета должно 
быть доступно на большом числе 
разных языков, а не только на не
многих привилегированных. Все 
страны должны иметь необходимую 
инфраструктуру, особенно телефон
ные линии. Цена за пользование Ин
тернетом должна быть доступна для 
всех.

Знание долгое время было сино
нимом власти, однако с появлением 
Интернета доступ к знаниям быстро 
становится условием для обретения 
власти — будь то социальной, поли
тической или экономической. В на
шем все более и более взаимосвя
занном мире мы должны работать 
вместе, для того чтобы все люди 
имели доступ к знаниям, которые 
может предоставить Интернет. Да
вайте сегодня возьмем на себя ре
шение этой задачи, чтобы преодо
леть “цифровой раскол".
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------  В НОМЕРЕ -  ДОКУМЕНТЫ ------

Сегодня, после опубликования 
в «Российской газете», 

вступают в силу федеральные законы:
«О внесении изменений и дополнений 

в статью 532 Гражданского 
кодекса РСФСР»;

«О внесении дополнения в статью 17' 
Закона Российской Федерации «О недрах»;

«О внесении изменения в статью 10 
Федерального закона 

«О производственных кооперативах»
Стр. 2

------ВЧЕРА •  СЕГОДНЯ •  ЗАВТРА-------

В 2003 году в России 
будет введен суд присяжных

П резидентом  России Владим иром  Путиным поставлена 
задача в течение 2002 года ввести во всех субъектах Ф е д е 
рации суд  присяжны х. Об этом  заявил ж урналистам  за м е с 
титель главы администрации Президента РФ Д м и тр и й  Козак.

По его словам, "до 1 января 2003 года суд присяжных будет введен 
во всех субъектах РФ". Д. Козак отметил, что решение данной задачи 
потребует единоразовые затраты в размере 111 млн. рублей.

Иностранцы смогут получить 
российские визы в аэропорту

И ностранны е тур исты  с м о гу т  л е 
то м  2001  го д а  п о л уч а ть  к р а т к о 
с р о ч ны е  ви зы  в м е ж д у н а р о д н ы х  
аэро пор тах М о сквы , С а нкт -П е те р 
бурга  и К а л и н и н гр а д ско й  обла сти .

Как сообщили в департаменте ин
формации и печати МИД РФ, в связи с 
неоднократными обращениями руко
водства Москвы. Санкт-Петербурга и 

Калининградской области с просьбой оказать содействие развитию 
иностранного туризма в этих регионах было принято решение в лет
ние месяцы 2001 года организовать в порядке эксперимента выда
чу краткосрочных туристических виз до 72 часов иностранным тури
стам, непосредственно в международных аэропортах Шереметьево 
и Пулково, а также в пунктах пропуска Брусничное, Торфяновка, Ба- 
гратионовск и Мамонтово.

«Стена плача» 
появилась в Москве

В М оскве  появилась своя “ Стена плача” : ум еньш енная 
копия ие русал и м ско го  “ прототипа”  — стены  храм а С о лом о
на, единственной , сохранивш ейся после разруш ени й  р и м 
лянами в I веке нашей эры.

Открытие "Стены плача” приурочено к завершению реконструк
ции хоральной синагоги в Спасоглинищевском переулке, у стен ко
торой она и была возведена по предложению мэра Москвы Юрия 
Лужкова. Московская стена, уходящая ввысь на три метра и шири
ной в пятнадцать метров, станет символом Земли обетованной для 
евреев, живущих в России.

Обезумевший поезд 
поехал без машиниста

Почти 110 килом етров по ам е
ри канском у  ш тату Огайо пром чал
ся со скоро стью  75 км /час  гр узо 
вой п о е зд  без маш иниста.

В двух из 47 вагонов состава находи
лись опасные химические вещества, что 
в случае крушения могло привести к ка
тастрофическим последствиям. Как теп
ловоз самопроизвольно пришел в дви
жение, никто пока сказать не может. Но 
за тем, как состав-призрак пересекал 
Огайо с севера на юг, с вертолетов следили все крупнейшие телеком
пании США.

Несколько замедлить ход “ошалевшего" поезда удалось, прицепив 
к нему с хвоста другой локомотив, и тогда в кабину смог пробраться 
железнодорожник с 30-летним стажем Джон Хосфелд, который и на
жал на тормоз.

На столицу обрушилась буря
— Это была хорош ая летняя гроза, хотя лето ещ е не насту

пило, — сказал  директор  Гидрометеобю ро М осквы  и М ос
ковской  области Алексей Алексеевич Ляхов по повод у гран 
д и озной  грозы  в М оскве.

Стихия разбушевалась под влиянием проходящего сейчас над Мо
сквой холодного фронта, который, не спровоцировав резкого пониже
ния температуры, способствовал созданию благоприятной для гроз 
ситуации не только в Москве, но и области. Гроза сопровождалась по
рывами ветра до 15 метров в секунду, а местами и градом и прошла с 
северо-запада на юго-восток. Температура воздуха упала на 4—5 гра
дусов, затем поднялась, но грозовая обстановка сохранилась.

Анна ТЕРТЫЧНАЯ.

(“ Российская газета" — ИТАР-ТАСС — “ Интерфакс").

------------ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК-------------
с космонавтами Талгатом Мусабаевым,

Юрием Батуриным и первым космическим туристом Ден
нисом Тито, которых вчера чествовал Звездный городок

— Как живут и работаю т обита
тели международной косм ической 
“ ком м уналки” ?

— “ Я побывал в раю ” , — первое, 
что сказал ам ериканский миллио- 
нер -“ путеш ественник” после п ри
земления. Но правда ли, что даже 
в “ раю ” м ожно чувствовать себя 
поначалу не очень хорошо?

— Новая российская  косм иче
ская станция “ М ир-2” : миф или реальность?

А о чем хотели бы спросить космонавтов вы, дорогие  читате
ли? Ваши вопросы операторы “ РГ”  примут 18 мая с 12.00 до 
16.00 по телефону: (095) 257 -54 -12.

Связаться с редакцией и направить вопросы по электронной 
почте можно заранее уже сейчас: Е -таН : га\Агак@ гд.ги
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Ленэнерго обесточило Ивангород

Ком панией Л енэнерго прекращена подача электроэнергии в 
больницу, ш колы  и детсады Ивамгорода — районного центра Л е 
нинград ской  области.

Раньше жители Ивангорода, 
стоящего на границе с Эстонией на 
берегу реки Наровы, ждали подвоха 
из-за рубежа. В любую минуту эс
тонцы могли отключить воду за дол
ги. Нынче проблема водоснабжения 
решена, но неприятности на город 
обрушились из... Санкт-Петербур
га. По информации мэра Ивангоро-

да Николая Коломейцева, город с 
населением 12 тысяч человек обес
точен. В городской больнице отло
жены все операции.

Ивангород — это ворота в Рос
сию на границе с Эстонией. Сегод
ня они оказались во мгле.

Сергей АЛЕХИН, 
с об. корр.

В Саудовской Аравии террорист 
может остаться без головы

Власти страны определились 
захвативш их в марте самолет Ту-

Сразу после теракта Генераль
ная прокуратура направила соот
ветствующий запрос о выдаче 
преступников, мотивируя тем, что 
самолет — это территория России 
и террористов должны судить у 
нас в стране. И вот из Эр-Рияда, 
столицы Саудовской Аравии, отве
тили: террористов решено России 
не выдавать. Судить их будут в му
сульманской стране и по законам 
шариата. По сообщениям из Сау
довской Аравии, Дени Магомедза-

с судьбой чеченских террористов, 
154 “ Внуковских авиалиний” .

еву отрубят голову. Второго — Ид
риса Арсаева, скорее всего, поми
луют.

В самой Генеральной прокура
туре редакции сообщили, что пока 
никакого официального ответа на 
запрос об экстрадиции не получе
но, Какими будут дальнейшие на
ши действия при получении офи
циального отказа, в Генеральной 
прокуратуре еще не готовы ска
зать,

Наталья КОЗЛОВА.

Характера
хватило

Президент Татарстана 
Минтимер Ш АЙМ ИЕВ  

считает,
что Совет Федерации 

за прошедшие годы 
не справился со своей 

главной задачей 
“Мы не выработали 

принципы федерализма и 
его практической реализа
ции” , — сказал М. Шайми
ев, выступая на заседании 
палаты в среду в связи с 
тем, что на этом заседании 
он прекращает свои пол
номочия члена Совета Ф е
дерации. Президент Та
тарстана полагает, что с 
этой задачей Совет Феде
рации, возможно, не спра
вился “от нехватки харак
тера” . “Возможно, и забота 
каждого о своей террито- ^  
рии возобладала над ре- ?■ 
шением государственных |  
задач", — добавил он.

Убийство Гонгадзе объявили 
обычной уголовщиной

М инистр внутренних дел Украины Юрий Смирнов объявил, что де
ло Георгия Гонгадзе раскрыто. Убийство журналиста, спровоцировав
шее “ Кучмагейт” , названо обычной уголовщиной.

К преступлению, по данным 
МВД, был причастен некий украин
ский криминальный авторитет по 
кличке Циклоп. По словам Смирно
ва, убийство Гонгадзе не было за
казным, потому и организаторов ис
кать не станут.

Двух убийц, якобы совершивших 
преступление “спонтанно", также 
нет в живых. Их тела эксгумировали 
и обнаружили при них схему захоро
нения журналиста в лесу под Кие
вом рядом с местом жительства ук
раинского оппозиционного деятеля 
Александра Мороза.

Мать погибшего журналиста Ле

ся Гонгадзе теперь обвиняет право
охранителей в действиях, повлек
ших гибель ее сына. Георгий еще за 
несколько месяцев до своего исчез
новения написал заявление в Ген
прокуратуру Украины о том, что за 
ним следят, и просил помощи. 
Похороны должны пройти во Львове 
и могут вылиться в массовые высту
пления националистов.

Впрочем, ни мать, ни жена жур 
налиста не заявляли о том, что гото
вы похоронить обезглавленное тело 
Георгия уже сейчас.

Иванна ГОРИНА.

Российские базы останутся в Грузии 
еще на 14 лет

Завершился визит российского вице-премьера Ильи Клебанова в 
Грузию. Основной темой его переговоров в Тбилиси стали сроки вы
вода российских баз.

Из ныне расположенных в Гру
зии четырех российских военных 
баз две — в Вазиани и Гудауте — бу
дут ликвидированы к 1 июля этого 
года, а еще две — в Ахалкалаки и

Батуми — будут закрыты позже. До
говоренность об этом была достиг
нута на прошедшем в ноябре 1999 
года саммите ОБСЕ в Стамбуле.

(Соб. инф.).

РАССПРОСЫ НА ЛУБЯНКЕ

Время «Ч»
В Чечне нужна победа  —  одна на всех, но не любой ценой

П режде чем руководители 
силовых ведомств ответили на 
вопросы  главных редакторов 
газет, Николай Патрушев сделал 
вступление.

Н. Патрушев: 22 января ны
нешнего года Президент Россий
ской Федерации В. Путин подписал 
Указ № 61 “О мерах по борьбе с 
терроризмом на территории Севе
ро-Кавказского региона Россий
ской Федерации". В соответствии с 
ним образованы Оперативный 
штаб, на который было возложено 
управление контртеррористиче
скими операциями, и Региональ
ный оперативный штаб, основная 
функция которого — руководство 
силами и средствами, непосредст
венно участвующими в этих опера
циях. Для того чтобы решить поста
вленные задачи, безусловно, тре
бовалась консолидация усилий не 
только силовых министерств, руко
водители которых присутствуют 
здесь, но и других министерств и 
ведомств, а также глав субъектов 
Российской Федерации. За отчет
ный период на плановой основе 
было проведено девять заседаний 
Оперативного штаба. Также регу
лярно работал и Региональный 
оперативный штаб.

Сегодня мы отмечаем наличие 
ряда очагов международного тер
роризма. Это прежде всего Цент
ральная Азия, где его проявления 
могут быть направлены и против 
России, и против наших ближай
ших соседей. Как уже было в Кирги
зии, Узбекистане, Таджикистане, 
Казахстане. Но самая болезненная 
для нас точка международного тер
роризма — это, безусловно, Се
верный Кавказ и Чеченская Респуб
лика.

Министерство обороны Рос
сийской Федерации, руководив
шее начальной фазой операции, 
свою функцию выполнило: крупных 
бандформирований, которые бы 
реально оказывали сопротивление 
федеральным силам, практически 
не осталось. Но боевики изменили 
тактику и основные усилия напра
вили на совершение диверсионно
террористических актов, убийств, 
запугивание мирного населения, 
представителей федеральных сил 
и т.д. Поэтому руководство опера
цией на данном этапе было пере
дано Федеральной службе безо
пасности.

Сейчас, конечно, ситуация 
принципиально другая, но при этом 
следует учитывать, что более 10 
лет она развивалась негативно, и 
ожидать, что все можно быстро ис
править, не стоит. Однако, несмот
ря на сложность положения, зада
чи, которые перед нами ставит 
Президент Российской Федерации 
по нормализации и стабилизации 
обстановки в Чеченской Республи
ке, мы выполняем.

В Указе Президент Российской 
Федерации В. Путин обозначил да
ту — 15 мая. Мы доложили ему о 
результатах проделанной работы и 
представили предложения по тому, 
как спланировать и продолжить 
контртеррористические операции. 
Доложили устно и представили 
письменный отчет.

Вопрос: Николай Платонович, 
напомните, пожалуйста, читателям 
основные задачи, которые ставил 
Президент Российской Федерации 
В. Путин перед ФСБ России при пе
редаче ей руководства операцией в 
Чечне. Что из них уже удалось вы
полнить?

Н. Патрушев: Для нас сейчас 
важно прежде всего не допустить 
возвращения представителей ме
ждународного терроризма в Че
ченскую Республику и вообще на 
Северный Кавказ. И уже можно 
сказать: эта задача решена доста
точно успешно, но не окончатель
но. Если мы не будем принимать 
конкретных мер, их возвращение 
вполне реально.

Другая важнейшая задача — 
создание условий для возрожде
ния республики, в том числе и в со
циально-экономической сфере 
Мы долго говорили о необходимо
сти восстановления судебной сис
темы в республике. Сегодня можно 
констатировать, что в ряде районов 
Чеченской Республики суды рабо
тают. Особенно важно то, что все 
судьи — из числа местных жителей. 
Функционируют и другие органы 
власти. Администрации и прави
тельству Чеченской Республики по
могает Межведомственная комис
сия РФ Пока не все правительство

переехало в Грозный, потому что в 
городе еще не решен целый ряд 
вопросов для нормального обеспе
чения его работы.

Вопрос: Перед вами стоит за
дача нейтрализовать лидеров бое
виков — Хаттаба, Басаева и дру
гих. Как вы ее решаете? И россий
ские, и иностранные журналисты 
не раз писали: связаться с глава
рями нетрудно. Так почему же 
спецслужбы до сих пор не могут 
добраться до них?

Н. Патрушев: Безусловно, за
дача нейтрализации лидеров — и 
названных вами, и других, которые 
не так на слуху, — перед нами сто
ит. Но почему мы говорим только о 
нейтрализации? Прежде всего мы 
должны придерживаться существу
ющих законов. Стоят задачи по за
держанию, аресту и преданию суду 
тех, кто совершил преступления. 
Говорить о том, что мы можем это 
осуществить без потерь и без воо
руженного сопротивления с их сто
роны, не приходится. Поскольку 
боевики за десять лет приобрели 
опыт ведения боевых действий, 
война для них стала кровавым де
лом, за которое они получают день
ги.

К тому же Хаттаб и Басаев, осо
бенно в последнее время, практи
чески никуда не выдвигаются, пе
ремещаются в горной местности и 
на контакт, кроме как с близко зна
комыми людьми, которым полно
стью доверяют, не выходят. Лишь 
изредка они решаются выходить в 
эфир, но при этом транслируют 
только предварительно сделанные 
записи.

Сейчас в ходе спецопераций ак
тивно нейтрализуются руководите
ли среднего звена, что в конечном 
итоге будет способствовать приня
тию превентивных мер в отноше
нии лидеров незаконных воору
женных формирований. Уничто
жить Басаева или Хаттаба мы спо
собны и сегодня, но это чревато 
большими потерями с нашей сто
роны. Я думаю, что это будет неоп
равданно большой платой за их по
имку. А той тактикой, избранной на
ми по нейтрализации руководите
лей среднего звена, мы сводим по
тери с нашей стороны к минимуму. 
Во время многих спецопераций 
удается вообще обойтись без по
терь.

Вопрос: Хотелось бы все-таки 
услышать ваш комментарий отно
сительно разговоров о том, что 
спецслужбы просто не хотят по ка
ким-то причинам ликвидировать 
лидеров боевиков.

Н. Патрушев: Хотим и можем. 
Но при этом я уже отметил наше 
совершенно естественное желание 
беречь своих людей. Обеспечить 
это трудно, поскольку основные 
лидеры боевиков прячутся в хоро
шо известной им труднодоступной 
гористой местности, подступы к 
которой заминированы. Сейчас, 
благодаря избранной тактике, мы 
ближе всего “подошли” к Бараеву. 
Среднее звено полевых команди
ров у него выбито, он мечется. К со
жалению, в последней операции 
ему удалось уйти благодаря раз
ветвленной системе подземных хо
дов. Эти катакомбы начинаем по
степенно уничтожать. В какой-то 
момент он попадет в тупик, и де
ваться ему тогда будет некуда.

С. Иванов: Вы сказали, что 
многие журналисты могут при же
лании всегда выйти на связь с Хат
табом и Басаевым. Мы тоже можем 
это сделать. Но это не решение во
проса.

Вопрос: А сколько все-таки 
среди всех полевых командиров 
ключевых? Про среднее звено вы 
нам объяснили.

Н. Патрушев: Несколько десят- 
ков.

Вопрос: Вы не упомянули фа
милию Масхадова. Он что, не 
входит в перечень лиц, которые 
подлежат нейтрализации?

Н. Патрушев: Масхадова дей
ствительно выделили из общего 
списка, хотя, безусловно, ставится 
задача по его задержанию. Мы счи
таемся с тем, что он в свое время 
был президентом “Ичкерии", но 
нужно учитывать, как он себя вел и 
какие деяния он совершал. Совер
шенно очевидно, что он связан с 
бандитами, изначально находился 
на их стороне, способствовал их 
деятельности. Поэтому его необхо
димо найти и арестовать, хотя ис
ключить какое-то другое развитие

событий в отношении него я не мо
гу. Потому что охраняет его такая 
же банда, как и других.

С. Иванов: Мы учитываем, что 
он был президентом, хотя никогда 
не признавали легитимность его 
избрания.

Насчет полевых командиров. 
Почти все они себя называют тако
выми. По их же оценкам, каждый 
второй боевик — полевой коман
дир или бригадный генерал. Тот же 
Исрапилов, насколько я помню, на
зывается бригадным генералом. 
Поэтому условно мы их называем 
“средним звеном". Впрочем, неко
торые попали в этот список из-за 
тяжести содеянного. Недавно был 
убит боевик, которого нельзя отне
сти к числу лидеров, но он лично 
участвовал в захвате троих англи
чан и одного новозеландца, их 
обезглавливании. После того как 
разразился международный скан
дал,'Масхадов арестовал троих, 
непосредственно причастных к их 
убийству лиц, но через два месяца 
выпустил. Вот роль Масхадова. Как 
ее оценить?

Вопрос: В последнее время 
звучат предложения разбираться с

ченца — сотрудника МВД предста
влены к государственным награ
дам. И мы должны все активнее 
привлекать местных жителей в со
став МВД.

4 мая я был в Чеченской Респуб
лике. Там был парад, в котором уча
ствовало и подразделение из 120 
чеченцев. Они с гордостью носят 
форму российского МВД и прини
мают участие во всех операциях. И 
еще я хотел бы сказать, что в про
шлом году было выделено 74 места 
для обучения чеченцев в системе 
учебных заведений МВД. На 2001 
год запланировано принять уже 
120 человек. Так мы решаем проб
лему подготовки офицерских кад
ров МВД из числа коренного насе
ления.

К сожалению, есть случаи неза
конного получения участниками 
бандформирований паспортов и 
удостоверений сотрудников мили
ции. Причем некоторые из позднее 
задержанных имели два и даже три 
паспорта. Надо наводить порядок в 
системе выдачи новых паспортов.

Вопрос: Но стаяить вопрос о 
том, что чеченская сторона могла 
бы уже решающим образом повли-

большому счету пресечь. Поэтому 
в последнее время участились слу
чаи, когда главари просто не рас
плачиваются со своими боевиками 
или рассчитываются фальшивыми 
долларами.

Вопрос: Недавно в Ханкале 
прошло совещание глав силовых 
ведомств. Удалось ли договорить
ся о более тесном взаимодейст
вии? В чем это будет выражаться?

С. Иванов: Мне кажется, уда
лось. Потому что мы же ездили т уда 
не убеждать командиров. Они и так 
все понимают правильно. У нас то
же есть там специальное подраз
деление, которое вместе с ФСБ ре
шает главную задачу, и есть группи
ровка войск, которая выполняет 
вспомогательную задачу. По прось
бе регионального штаба армейцы 
выдвигаются, блокируют районы, 
действуют скоординированно. То 
есть управление жестко централи
зованное.

Н. Патрушев: Хочу подчерк
нуть, что все силы специального 
назначения подчиняются руково
дителю регионального оператив
ного штаба и задействуются в еди
ном замысле.

Всф аоажны  возвращаться ломом

боевиками без суда и следствия...
Н. Патрушев: С января нами 

задерживалось более 1200 лиц, по
дозреваемых в участии в незакон
ных вооруженных формированиях. 
По закону срок их задержания со
ставляет 48 часов и плюс еще 24 
часа. Найти достаточных доказа
тельств их вины за это время слож
но. Многих приходится отпускать. 
Поэтому бывают случаи, когда не
которых задерживают по семь раз, 
и только тогда удается доказать, 
что они действительно участвовали 
в незаконных вооруженных форми
рованиях.

Но решать все это мы стремим
ся законным путем. На Оператив
ном штабе мы рассматривали этот 
вопрос и обратились к Президенту 
Российской Федерации и предсе
дателю Госдумы с тем, чтобы изме
нить и принять целый ряд законов. 
В частности, законы о противодей
ствии политическому экстремизму, 
незаконной миграции и целый ряд 
других, которые должны быть рас
смотрены. Инициировать внесение 
законопроектов о соответствую
щих поправках в Закон "О борьбе с 
терроризмом" и в УПК.

Вопрос: Существует ли комп
лексный стратегический план уре
гулирования ситуации в Чечне?

С. Иванов: Такой план есть 
Создана правительственная ко
миссия, основная задача которой 
— осуществление мероприятий со
циально-экономического характе
ра. Мы должны ей содействовать. 
Восстановлено железнодорожное 
сообщение с другими регионами 
России. Принципиально решается 
вопрос и о восстановлении авиапе
ревозок.

Вопрос: Борис Вячеславович, 
что вы думаете о степени участия 
самих чеченцев в наведении по
рядка в республике?

Б. Грызлов: Представители ме
стной национальности хотят при
нимать непосредственное участие 
в наведении порядка. Сейчас во 
внутренних войсках и в МВД более 
6 тысяч чеченцев. С января 34 че

ять на исход операции, пока, ко
нечно, нельзя.

Б. Грызлов: Мы так вопрос и не 
ставим, но создать условия для 
участия жителей республики в 
борьбе с терроризмом необходи
мо. И мы это делаем.

Вопрос: Нам часто пишут чита
тели по поводу “боевых" выплат.

С. Иванов: Новая система вы
платы "боевых" действует с 1 мая. 
Она гораздо более прозрачная. До 
ее введения случались злоупот
ребления. С ними мы будем разби
раться.

Вопрос: Насколько все-таки ре
ально рассуждать о разделении 
Чечни на горную и равнинную 
часть или об огораживании пусть 
не всей республики, но хотя бы 
Грозного?

С. Иванов: Что касается Гроз
ного, там просто надо навести эле
ментарный порядок. Город бесхоз
ный. Мы уже год твердим, что боль
ше всего людей гибнет в Грозном, 
где бандиты стреляют в основном 
из засад в развалинах зданий. Там 
полгорода таких домов. Мы, воен
ные, просим: "Дайте наконец нам 
разрешение о сносе развалин, зда
ний, не подлежащих восстановле
нию Мы это все подорвем, военно
служащие совместно с горожанами 
в сжатые сроки смогут осуществить 
работы по расчистке развалин". Но 
ничего не можем добиться

Н. Патрушев: А на равнинной 
части села в очень приличном со
стоянии. Поэтому надо в них в пер
вую очередь развивать экономику. 
Там есть для этого все условия.

Вопрос: Сокращается ли фи
нансовая подпитка боевиков?

Н. Патрушев: Финансовая под
питка идет из-за рубежа и изнутри. 
Сейчас можно говорить о том, что 
финансовые потоки из-за рубежа 
сократились. Когда мы не контро
лировали ситуацию в Чечне, деньги 
делали на нефти, торговле оружи
ем, наркотиках и так далее. Из это
го списка осталась только торговля 
нефтью Все остальное удалось по

С. Иванов: В последнее время, 
к счастью, никаких неприятностей с 
колоннами, которые у нас очень ча
сто бывали в прошлом, нет. Вы за
метили? Потому что стали действо
вать дисциплинированно и скоор
динированно. Одно ведомство, из
вините, не двинется в дорогу, не 
поставив в известность все другие. 
Только за счет этого мы резко со
кратили количество потерь. Но во
обще количество небоевых потерь, 
к сожалению, растет. Сейчас это 20 
процентов. Безалаберность, рас
хлябанность, и в пьяном виде, и по 
легкомыслию. Пошли по Грозному, 
решили к кому-то из местных зна
комых зайти. Это очень часто кон
чается плохо.

Вопрос: Сергей Борисович, в 
Чечне не поймешь, где заканчива
ются боевые действия и начинает
ся мирная жизнь. Так правильно 
ли, что воюющих людей -  того же 
полковника Буданова -  судят по 
законам мирного времени? С од
ной стороны, все вроде просто: 
суд должен определить вину, пре
ступность безнациональна. А с 
другой — достаточна ли эта право
вая база в подобных обстоятельст
вах?

С. Иванов: Всего в отношении 
военнослужащих только Вооружен
ных Сил возбуждено 64 уголовных 
дела, в том числе и за убийства. Мы 
этого не скрываем. Просто случай с 
Будановым действительно приоб
рел знаковый характер.

С точки зрения закона и холод
ного рассудка тут других мнений, 
на мой взгляд, быть не может. Он 
военнослужащий, и только воен
ный суд вправе определить его ви
ну и, соответственно, степень нака
зания. А вот по-человечески — да, я 
тоже ему сочувствую. Если хотите, 
Буданов — это жертва и обстоя
тельств, и недостатков законода
тельства, которые у нас существу
ют. Действительно заслуженный 
офицер. Дважды до этого предста
влялся к внеочередным званиям, 
имеет ордена. К тому же незадолго 
до этого убийства десять военно
служащих из его полка были убиты 
снайпером. И он как командир не

мог смотреть, как его солдат уби
вают и убивают. Вот одно на другое 
и наложилось.

Вопрос: Николей Платонович, 
вы сказали, что перекрываете фи
нансирование боевиков. А вот в от
ношении других стран -  и сосед 
них, как Грузия, и более далеких — 
у вас какое ощущение, там отно
шение к Чечне все-таки меняется?

Н. Патрушев: Мы работаем над 
тем, чтобы все эти страны, их спец
службы, правоохранительные ор
ганы были нашими союзниками и 
нам помогали. Например, Азербай
джан. Длительная работа привела к 
тому, что нам выдали нескольких 
участников незаконных вооружен
ных формирований, в отношении 
которых мы информировали парт
неров. И для боевиков Азербай
джан стал “неудобной" страной. 
Если говорить о Грузии, мы тоже 
стремимся к взаимодействию. В 
Панкисском ущелье находятся не
сколько сот лиц, прежде всего это 
подразделение Гелаева, которые в 
настоящее время не принимают 
участия в боевых действиях на тер
ритории России. Это уже хорошо, И 
Хаттаб, и Басаев активно давят на 
Гелаева. Но какие-то разногласия 
вынуждают его занимать выжида
тельную позицию, и это хорошо.

Вопрос: Следует ли ожидать 
этим летом всплеска активности 
бандформирований?

С. Иванов: Крупных банд, ко
торые были еще год назад, как, 
например, у Гелаева в Комсомоль
ском в сто человек, больше нет. 
Основные группы — от трех до де
сяти человек максимум. Они по
нимают — стоит собраться боль
шим составом и нам будет легче 
их уничтожать. Но силы у них еще 
есть. В то же время, если все пой
дет примерно так, как сейчас, ка
ких-то реальных угроз, вроде за
хвата Грозного, мы не прогнози
руем.

Вопрос: Обоснована ли тревога 
местного населения Чечни по по
воду вывода из республики феде
ральных войск?

С. Ястржембский: Что каса
ется настроений и тех мироощу
щений, которые сегодня присут
ствуют в чеченском обществе, то 
можно сказать, что видение ситу
ации извне и внутри Чечни совер
шенно различное. Любопытно, что 
среди лояльных федеральной 
власти чеченцев очень многие на
стаивали на передаче управления 
контртеррористической операци
ей ФСБ России задолго до приня
тия решения Президентом Рос
сийской Федерации. Их настора
живал психологический разлом 
между Объединенной группиров
кой войск и жителями республики. 
“Слепые" зачистки, порой необос
нованные обстрелы населенных 
пунктов, движение колонн броне
техники по сельскохозяйствен
ным угодьям во многом определя
ли недовольство местных жите
лей. Беспокоила и существовав
шая ранее проблема — проведе
ние операций без единого коор
динационного центра. По мнению 
чеченцев, под руководством ФСБ 
России будет точечная работа, и 
такие настроения ими высказыва
лись очень активно. Среди лояль
ных России чеченцев по-прежне
му очень сильно живет страх оче
редного Хасавюрта. Развеять эти 
опасения способно принятое ре
шение о размещении на постоян
ной основе в Чечне 42-й мото
стрелковой дивизии.

Не менее значимым стабилизи
рующим фактором в этом плане 
может стать окончательный пере
езд правительства в Грозный. Для 
чеченцев Грозный — это символ, 
столица. Большое значение также 
имело то, что убрали приставку 
“временная" от названия “Админи
страция Чеченской Республики". 
Теперь о Западе. У меня такое ощу
щение, что там устали от чеченской 
темы. Это первое. Второе — про
изошло общее ослабление интере
са к Чечне из-за отсутствия актив
ных боевых действий. Появилось 
Косово. И третье — конфликт Пале
стина — Израиль. Все внимание 
мировой общественности пере
ключилось туда. Сейчас иностран
ные военные репортеры не рвутся в 
Чечню, по их мнению, там особо 
снимать нечего. Спецоперация — 
это немножко другое. Раньше Рос
сии вменялось в вину избыточное 
применение силы. Сейчас этот те
зис сошел на нет.
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Российская Федерация 
Федеральные законы

О внесении изменений 
и дополнений в  статью 532 

Гражданского кодекса РСФСР
Принят Государственной Думой 11 апреля 2001 года 

Статья 1. Внести в статью 532 Гражданского кодекса РСФСР 
(Ведомости Верховного Совета РСФСР, 1964, № 24, ст. 406) следую
щие изменения и дополнения:

часть первую дополнить абзацами следующего содержания:
“ в третью очередь — братья и сестры родителей умершего (дяди 

и тети наследодателя);
в четвертую очередь — прадеды и прабабки умершего как со сто

роны деда, так и со стороны бабки.";
часть вторую изложить в следующей редакции:
“Наследники каждой последующей очереди призываются к на

следованию по закону лишь при отсутствии наследников предшест
вующей очереди или при непринятии ими наследства, а также в слу
чае, если все наследники предшествующей очереди лишены заве
щателем права наследования.";

часть четвертую изложить в следующей редакции:
“Внуки и правнуки наследодателя, дети братьев и сестер насле

додателя (племянники и племянницы наследодателя), дети братьев 
и сестер родителей наследодателя (двоюродные братья и сестры 
наследодателя) являются наследниками по закону, если ко времени 
открытия наследства нет в живых того из их родителей, который был 
бы наследником; они наследуют поровну в той доле, которая причи
талась бы при наследовании по закону их умершему родителю.".

Статья 2. Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня 
его официального опубликования.

Статья 3. Президенту Российской Федерации и Правительству 
Российской Федерации привести свои нормативные правовые акты 
в соответствие с настоящим Федеральным законом.

Президент Российской Федерации 
В. ПУТИН

■Москва, Кремль
14 мая 2001 года, № 51-ФЗ

О внесении дополнения в статью 171 
Закона Российской Федерации 

«О недрах»
Принят Государственной Думой 11 апреля 2001 года

Статья 1. Часть первую статьи 17’ Закона Российской Федера
ции “О недрах" (в редакции Федерального закона от 3 марта 1995 го
да № 27-ФЗ (Ведомости Съезда народных депутатов Российской 
Федерации и Верховного Совета Российской Федерации, 1992, 
№ 16, ст. 834; Собрание законодательства Российской Федерации, 
1995, № 10, ст. 823; 2000, № 2, ст. 141) дополнить новым абзацем 
четвертым следующего содержания:

“прекращение деятельности юридического лица — пользователя 
недр вследствие его присоединения к другому юридическому лицу в 
соответствии с законодательством Российской Федерации при ус
ловии, если другое юридическое лицо будет отвечать требованиям, 
предъявляемым к пользователям недр, а также будет иметь квали
фицированных специалистов, необходимые финансовые и техниче
ские средства для безопасного проведения работ;".

Статья 2. Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня 
его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. П УТИ Н

Москва, Кремль
14 мая 2001 года, № 52-ФЗ

О внесении изменения в статью 10 
Федерального закона 

«О производственных кооперативах»
Принят Государственной Думой 12 апреля 2001 года

Статья 1. В абзаце третьем пункта 2 статьи 10 Федерального за
кона от 8 мая 1996 года № 41-ФЗ "О производственных кооперати
вах" (Собрание законодательства Российской Федерации, 1996, 
№ 20, ст. 2321) слова “подтверждена независимым экспертом" за
менить словами “произведена независимым оценщиком".

Статья 2. Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня 
его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. ПУТИН

Москва, Кремль
14 мая 2001 года, № 53-ФЗ

от 11 мая 2001 г. № 129/1258-3 г. Москва

О назначении дополнительных выборов 
депутата Государственной Думы Федерального 

Собранна Российской Федерации третьего 
созыва по Благовещенскому одномандатному 

избирательному округу №  58, Амурская область
В соответствии со статьями 12, 24 и 89 Федерального закона “О 

выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации" Центральная избирательная комиссия Рос
сийской Федерации постановляет:

1 Назначить на 7 октября 2001 года дополнительные выборы де
путата Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации третьего созыва по Благовещенскому одномандатному 
избирательному округу № 58, Амурская область, в связи с досроч
ным прекращением полномочий депутата Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации третьего созыва 
Л.В. Короткова.

2. Поручить окружной избирательной комиссии Благовещенского 
одномандатного избирательного округа № 58 (Избирательная ко
миссия Амурской области) обеспечить организацию и проведение 
дополнительных выборов депутата Государственной Думы Феде
рального Собрания Российской Федерации третьего созыва в со
ответствии с федеральным законодательством.

3. Утвердить Календарный план мероприятий по подготовке и 
проведению дополнительных выборов депутата Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации третьего со
зыва по Благовещенскому одномандатному избирательному округу 
№ 58, Амурская область (прилагается)*.

4. Опубликовать настоящее постановление в "Парламентской га
зете", "Российской газете" и в журнале “Вестник Центральной изби
рательной комиссии Российской Федерации".

Председатель Центральной избирательной комиссии Российской Федерации
А. ВЕШНЯКОВ 

Исполняющий обязанности Секретаря 
11ектралыюй избирательной комиссии Российской Федерации

Н. КУЛЯСОВА

'  В “РГ’  не публикуется.



V  НОМЕР ПОДГОТОВЛЕН К  ПЕЧАТИ 
'  ПРИ СОДЕЙСТВИИ РЕДАКЦИЙ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»
И ГАЗЕТЫ «СОВЕТСКАЯ БЕЛОРУССИЯ»

■ ш т

Рожать -  
без страха 
и упрека!

Таков жизненный девиз участниц фестиваля 
«Белорусская мадонна — XXI век»

ходы наших женских консультаций и роддо
мов к образованию беременных женщин явно 
устарели, вся информация прошлых лет, ле
жащая на журнальных столиках в женских кон
сультациях, нуждается в замене.

Многие из тех женщин, которые убеждены 
в необходимости свежих знаний, участвуют в 
эти дни в фестивале "Белорусская мадонна — 
XXI век". Второй год подряд проводят его "На
дежда-Экспресс" и американская благотво
рительная организация “СитиХоуп Интер
нэшнл" не только в Минске, но и в других бе
лорусских городах. В программе праздника 
— выставка "Иконопись Беларуси XVI—XVIII 
веков", клубные встречи в Национальном ху
дожественном музее Беларуси участников 
проекта “Роды без страха", конкурс писем 
“Мы ждем тебя, малыш!” . Кстати, самые вол
нующие послания родителей своим еще не
рожденным детям уже отмечены организато
рами фестиваля, творчески одаренные мамы 
и папы получили в подарок ценные сувениры 
для своих будущих детей.

Если в прошлом году лишь три десятка 
мам приняли участие в этой акции с краси
вым названием "Белорусская мадонна", то 
на торжественном открытии нынешнего фес
тиваля, который продлится неделю, собра
лись тысячи женщин. И, что наиболее прият
но, большинство из них — с карапузами на 
руках. .

Виктория ПОПОВА.

ПЕЧАЛЬНО, но факт: в последние годы 
белорусские женщины все меньше ро
жают детей, в стране угрожающе быст
ро растет социальное сиротство (ежегодно 

более 500 новорожденных остаются в домах 
ребенка). Обеспокоены и медики — 70 про
центов беременных женщин имеют различ
ные патологии, детская смертность превыша
ет рождаемость.

Международная общественная благотво
рительная организация “Надежда-Экспресс" 
четыре года назад начала поиск выхода из си
туации. И сегодня она реализует несколько 
программ, формулирующих ответ на вопрос: 
“Чем конкретно можно помочь белорусским 
мамам?".

Директор программы “Мать и дитя" Люд
мила Соболь обратила внимание на то, что 
помощь беременным женщинам чаще корре
ктирует негативные последствия, чем обес
печивает их профилактику. Увы, в большинст
ве своем наши женщины приходят к родам 
крайне неосведомленными. Поэтому “Мать и 
дитя" организует клубные встречи, дискуссии 
и фестивали для беременных женщин Бела
руси, где на благотворительных началах буду
щие мамы получают информацию о репроду
ктивном здоровье, ценности семьи и подго
товке к родам.

Организация “Надежда-Экспресс" за че
тыре года собрала уникальную библиотеку, 
вмещающую опыт всех развитых стран по 
улучшению демографической ситуации. Под-

НОВ0 ( Т I
13 мая Беларусь отметила 

День Государственного герба 
и го с у д а р с тв е н н о го  ф лага. 
Этот п р а зд ни к  учрежден пре 
зидентом  страны  в соответст
вии с результатам и республи
канско го  реф ерендума 14 мая 
1995 года , на котором  была 
принята  госуда рственна я  
сим волика . Праздник тр а д и 
ционно отм етили во всех го 
родах респ убл и ки , на улицах 
прош ли м ити н ги , ф естивали, 
см о тр ы  д ухо в ы х  о р ке стр о в , 
торж ественны е выносы воин
ски х  зн а м е н , концерты  и 
п разд ничны е ф ейерверки.

ИТАР-ТАСС.

На п рош ед ш ей в М инске 
второй конф еренции , п о свя 
щ енной проблемам и перспек
тивам  разви тия  ф инансовых 
ры нков Б еларуси и Р оссии, 
специал исты  обсудили о с о 
бенности и пути регулирования 
валю тного рынка Беларуси, 
вопросы  инвестиций , рынка 
ценных бумаг, налогообложе
ния и созд ания  ф инансово
промыш ленных групп. Первая 
совместная конф еренция с о 
стоялась в М оскве в сентябре 
прош лого года.

БЕЛТА.

Более 100 субъектов хозяй 
ствования Беларуси сотрудни
чаю т с российским и оборон
ными предприятиями. По и н 
ф ормации БЕЛТА, республика 
участвует в совместных с Рос
сией програм м ах по вы пуску 
ком пл ектую щ и х для техники  
ВВС, ПВО, ВМ Ф , сухопутны х 
войск и других видов и родов 
войск.

Я  ВЧЕРА В СЕГОДНЯ *  ЗАВТРА Я  ВЧЕРА и СЕГОДНЯ И 1АЙТИА В  ВЧЕРА *  СЕГОДНЯ И

На экскурсию 
в Брест

А д м и ни стр а ц и я м и  
Б р е стско й  области и 
З а пад ного  адм ини ст
ративно го  округа  М о
скв ы  п одпи сано  с о г 
лаш ение о сотрудни
честве  в эко н о м и ч е 
с к о й , культурной  и 
сп о р ти в н о й  сф ерах. 
Так, 18 мая в области 
ж д ут дел егацию  юных 
сп ортсм енов : хо кке и 
с то в , ф утболистов , 
л егкоатл етов  — всего 
более 70  детей . Как 
р а с с ка за л и  ко р р е с 
п о нд е н ту  “ С о ю за ” в 
С овете  по ф и зи че 
с ко й  культуре и сп о р 
ту  области , для ребя
ти ш е к  п р е д у с м о тр е 
на и культурная про
гр а м м а , напр им ер, 
э к с к у р с и я  в Б р е ст
с ку ю  кр е п о сть . По 
сл о в а м  со тр уд н и ко в  
Совета, больш инство 
э кскур си о н н ы х  мест в 
кр е п о сть  уж е за б р о 
ниро вано  п р и е зж а ю 
щ им и в область тур и 
стами .

Б ол ьш ое  ко л и ч е 
ство  гостей  на Брест- 
чине — результат ра 
боты  м естны х  о р га 
нов по развитию  ту 
р и с т и ч е с ко й  инф ра
стр уктур ы  области и 
п р и в л е ч е н и ю  в нее 
д о п о л н и т е л ь н ы х  
с р е д ств . Не так давно 
Б р е стски м  облиспол
ко м о м  утверж дена  
п р о гр а м м а  развития  
тур и зм а  до 2005 года 
и ко н кр е тн ы е  м е р о 
п р и я ти я  на б л и ж а й 
ш ие два года.

Юрий СУШИНОВ.

Вы напишите мой портрет...
В центре М инска, недалеко от набережной 

реки Свислочь, раскинули свои переносные вы
ставки местные художники. Здесь можно купить 
пейзажи, бессчетные варианты матреш ек, за ка 
зать собственный портрет...

И за границу 
не надо ездить

Белорусские карди
охирурги технически 
готовы к выполнению 
самых сложных опера
ций по пересадке серд
ца. Однако для осущ е
ствления транспланта
ции необходимо разра
ботать ю ридическую , 
организационную и и м 
мунологическую  базу. 
Решение всех этих воп
росов предусмотрено в 
специальной Государ
ственной научно-тех
нической програм м е 
“ Трансплантация серд 
ца” , которая разраба
тывается в Республи
канском  н аучно -пр ак
тическом центре “ Кар
диология ” . Как со о б 
щили “ Союзу”  в Цент
ре, исследовательские 
работы по программе 
будут вестись три года. 
Программой п р е д у
смотрено оказание 
ка р д иохи рурги ческой  
помощ и наиболее тя 
желой группе больных 
с сердечно-сосудистой 
патологией. После во 
площения в жизнь пун
ктов программы отпа
дет необходимость в 
направлении больных 
на лечение за границу.

Союзный телевизор устоял!
Россия практи че 

ски  прекратила вы 
пуск плейеров, видео
магнитоф онов, радио
ко м пл е ксо в  и м узы 
кальных центров, по 
скольку производство 
этой продукции не су
мело выжить в ж ест
кой конкуренции с и м 

портной  техникой , 
конста тир ует М ин
промнауки РФ. Из раз
влекательной бытовой 
техники устояло толь
ко производство теле
визоров, на увеличе
нии вы пуска которых 
сказалась реализация 
р о с с и й с к о -б е л о р у с 

ской программы “ С о
юзный телевизор” . В 
результате пр о и зво д 
ство телеви зор ов  в 
первом  квартале в 
России возросл о  по 
сравнению  с я нв а 
р е м -м а р то м  2000 го 
да на 27,6 процента.

"Интерфакс".

Он первым сбил шпиона
К А К  ЭТО БЫЛО _____

О том, что СССР обладает 
сверхмощ ны м  оружием  ПВО, 
способным точно поражать вы 
сокол етящ ие скоростны е ц е 
ли, мир узнал в мае 1960 года. 
В небе над Уралом был сбит 
а м е ри канский  са м о л е т -р а з 
ведчик Ц-2, который пилотиро
вал Гэри Пауэрс. Зенитная ра
кета настигла шпиона на вы со
те 21 тысяча метров.

Этот “ первомайский салю т” 
вошел в историю  как боевое 
крещ ение зенитного ракетного 
ком плекса С-75. Но все, свя
занное с “ чудо-оружием ” -  так 
называли его в западной п р е с
се, — обросло настолько тол 
стой коркой секретности, что 
за бортом истории, доступной 
ш и роком у  читателю , д о  сих 
пор остался не менее уникаль
ный факт.

Стр. IV.

Эта история получила свое продолжение весной 2001 года, 
когда американский самолет-ш пион ЕР-3 совершил вы нуж ден
ную посадку на китайском  острове Хайнань. По счастью, ны неш 
ний конф ликт в отличие от того, сорокалетней давности, окончил 
ся компромиссом  и бескровно.

На снимке: ЕР-3 в свободном полете. Пока.

В Беларуси отредактировали 
Концепцию национальной 

безопасности
______________________ НА ТЕМ У ДНЯ______________

Новая редакция Концепции национальной 
безопасности Беларуси утверждена 
иа состоявшемся 11 мая в рабочей резиденции 
Президента Республики Беларусь заседании 
Совета безопасности.

На нем также одобрена военная 
доктрина и утверждены основные 
параметры развития белорусских 
вооруженных сил. “Стране нужна 
армия, которая была бы готова к 
современной войне, с исключи
тельно высоким уровнем техноло
гической и интеллектуальной со
ставляющей” , — подчеркнул Пре
зидент Республики Беларусь

Александр ЛУКАШЕНКО. По его
словам, изменения внутри страны 
и в мире обусловили внесение кор
ректив в старую редакцию Концеп
ции национальной безопасности 
страны, принятую шесть лет назад.

Беларусь планирует постепен
ное увеличение бюджетных 
средств, идущих на оборону. Об 
этом заявил государственный

секретарь Совета безопасности 
страны Урал ЛАТЫПОВ, коммен
тируя утверждение Концепции на
циональной безопасности. Допол
нительные средства, сообщил он, 
пойдут на модернизацию армии.

К внешнеполитическим угро
зам, по словам госсекретаря СБ, 
Беларусь относит расширение 
блока НАТО, готовность ряда госу
дарств решать международные 
проблемы с помощью военной си
лы. "Поэтому мы рассматриваем 
союз с Россией гарантом своей 
безопасности и в экономическом, 
и особенно в военно-политиче
ском отношении", — сказал У. Ла
тыпов.

(ИТАР-ТАСС).

Банкиры и джентльмены 
дважды не договариваются

ВАЛЮ ТА СОЮЗА
|рвый транш российского технического 
едита (1,5 млрд, российскнх рублей 
4 ,5  миллиарда общего объема 
едитиой линии) ■ Беларуси ждут 
[е давно. Хот. еще в декабре  
отл ого  года с подписанием 
втветствующего кредитного 
глашеиив все вопросы,
>аллеь. были аешеиы.
Белорусская сторона, как отме

тил председатель правления Наци
онального банка Беларуси Петр 
ПРОКОПОВИЧ, выполнила все ус
ловия, выдвигаемые российской 
стороной. И на сегодня задержи
вать реализацию соглашения в ча
сти первого транша оснований нет.

Такой вывод очевиден хотя бы 
потому, что условия россиян не
редко сравнивали с рекомендаци
ями МВФ — они практически иден
тичны. И коль валютный фонд про
водимую в Беларуси денежно-кре
дитную политику в основном одоб
ряет (свидетельством тому — на
чатая 1 апреля полугодовая про
грамма мониторинга), то и у рос
сийских финансистов вопросов 
возникать вроде и не должно. Как 
бы то ни было, Петр Прокопович 
уверен, что окончательное реше
ние вопроса о выделении первого 
транша российского кредита — это 
дело самого ближайшего времени. 
“Сейчас идет процесс урегулиро
вания некоторых технических воп
росов, — отметил он. — Ко време
ни ратификации соглашения о вве
дении единой валюты Союзного 
государства мы будем готовы ос
ваивать кредитную линию” . Парла
менты, как известно, соглашение 
одобрили. Теперь дело за прези
дентами двух стран. Ратификацию 
можно будет считать состоявшей
ся после того, как главы государств 
обменяются ратификационными 
грамотами.

Для чего Беларуси нужен кре
дит? Петр Прокопович говорит, что

деньги согласно белорусско-рос
сийским договоренностям могут 
использоваться по двум направле
ниям: на поддержку курса белорус
ского рубля и на расширение ис
пользования рубля российского во 
внешнеэкономической деятельно
сти Беларуси. При этом главный 
белорусский банкир подчеркивает, 
что тема поддержки курса нацио
нальной валюты на сегодня для Бе
ларуси не актуальна, поскольку ее 
финансовая система в этом не ну
ждается. В нынешнем году Нац- 
банку удалось добиться такой сте
пени стабильности национальной 
валюты, которая практически не 
требует сколь-нибудь существен
ной ресурсной поддержки валют
ного рынка. Подтверждением тому 
тот факт, что в I квартале Нацбанк 
потратил валюты на поддержание 
курса белорусского рубля в 6 раз 
меньше, чем планировал. При этом 
ситуация на валютном рынке оста
валась спокойной и предсказуе
мой даже в такие обычно напря
женные периоды, как повышение 
заработной платы и подготовка к 
посевной кампании.

Таким образом, основное на
значение кредитной линии — это 
расширение сферы применения 
российского рубля в торгово-эко
номическом сотрудничестве двух 
стран. Примечательно, что руко
водство Нацбанка видит это не как 
единовременную стихийную ак
цию, а как поступательный и логич
ный процесс с четко обозначенны
ми этапами. Сначала, по словам

Петра Прокоповича, необходимо 
расширить возможности прода
вать и покупать российский рубль 
на Белорусской валютно-фондо
вой бирже для обеспечения торго
вых операций. Главная задача — 
постепенно заменить бартер в тор
говых операциях между белорус
скими и российскими предприяти
ями и рассчитываться между со
бой белорусскими и российскими 
рублями. Затем должен последо
вать второй этап — вытеснение на
циональными валютами доллара 
из расчетов между белорусскими и 
российскими субъектами хозяйст
вования. Если такой же процесс 
будет идти и в России, то он позво
лит высвободить пока еще дефи
цитные ресурсы в СКВ для инве
стиций, обновления производства, 
а не тратить их на белорусско-рос
сийскую торговлю.

И только после того, как эти два 
этапа будут реализованы, можно 
думать о возможности частичного 
использования российского рубля 
на территории Беларуси. “Не надо 
перескакивать через этапы", — 
считает председатель правления 
Нацбанка. - -  Процесс введения 
единой валюты и единого эмисси
онного центра рассчитан на четы
ре года. А ускорение может приве
сти к очень негативным последст
виям — для Беларуси в первую 
очередь".

Впрочем, очевидно, что задача 
использования российского рубля 
в качестве платежного средства на 
территории Беларуси вряд ли мо
жет быть решена до окончательно
го прояснения вопроса единого 
эмиссионного центра. Но это, по 
словам Петра Прокоповича, будет 
проходить одновременно с приня
тием конституционного акта. То 
есть ориентировочно в 2003 году. А 
годом раньше Банк России и Наци
ональный банк Беларуси должны 
представить свои предложения.

Дмитрий КРЯТ.
Минск.

Дело — в Минске...
Рабочая поездка  госсекретаря Союзного государства 
Беларуси и России Павла Бородина в М инск, 
состоявшаяся в кон це  прош лой недели, вызвала 
повыш енны й интерес журналистов. Интриги 
добавили и слова А лександ ра  Л у ка ш е н ко , 
прозвучавш ие в протокольной  части беседы 
с Павлом Б ородины м  о том, что часть 
их разговора будет носить "полукоиф ид енциал ьны й  
и личный х а р а кт е р " ...

Но импровизированная пресс- 
конференция Павла Бородина по
сле его встречи с председателем 
Высшего Госсовета Александром 
Лукашенко любителей сенсаций 
разочаровала: из ответов на са
мые каверзные вопросы журнали
стов следовало: часовой разговор 
был не чем иным, как производст
венным совещанием — Павел Бо
родин отчитался за выполнение 
предыдущих поручений. Легко 
предположить, что в связи с из
вестными событиями вопросов 
для обсуждения накопилось нема
ло. Тем более именно на время от
сутствия Павла Бородина в Моск
ве пришлись ликвидация Исполко
ма Союза и трансформация его в 
Постоянный комитет Союзного го
сударства Беларуси и России. Без 
участия госсекретаря состоялось 
и последнее заседание Высшего 
Госсовета в Москве

Уже в минувшую пятницу стало 
очевидным — одним докладом ра
бочее совещание Александра Лу
кашенко и Павла Бородина не ог
раничится Председатель Высше
го Госсовета сформулировал ряд 
задач, решение которых является 
этапным для союзного строитель
ства. Поэтому, вернувшись в Мо
скву, свою очередную рабочую не
делю Павел Бородин начал с сове
щания в Постоянном комитете Со
юзного государства Беларуси и 
России: в понедельник, 14 мая, 
шел разговор о проблемах, кото
рые обозначил во время минской 
встречи председатель Высшего 
Госсовета Александр Лукашенко.

Следует отметить два наибо
лее важных вопроса. Первый — 
подготовка и выработка проекта 
Конституционного акта, парал
лельно с которым должен гото
виться и проект союзной Консти
туции. Павел Бородин передал 
участникам совещания пожелание 
Александра Лукашенко о том, что
бы к работе над этими документа
ми были привлечены наиболее 
опытные юристы и эксперты в об
ласти конституционного права. 
Вторая задача, которая, по словам 
Павла Бородина, была поставлена 
перед ним Александром Лукашен
ко, касается финансирования це
левых союзных программ. Несмо
тря на то что союзный бюджет при
нят несколько месяцев назад, 
бюджетное финансирование еще 
так и не открыто. Причина — в пе
реходе на новую технологию фи
нансирования через казначейст
во, а не напрямую, как было рань
ше.

В минувшую пятницу Алек
сандр Лукашенко поручил госсе
кретарю решить эту проблему в 
течение самого ближайшего вре
мени. Павел Бородин пообещал, 
что целевое финансирование 
начнется уже в конце мая. Акти
визировать работу по выполне
нию этой задачи предстоит не 
только департаментам Постоян
ного комитета, но и соответству
ющим министерствам и ведомст
вам Беларуси и Российской Фе
дерации.

Лариса РАКОВСКАЯ.

... суета — в Женеве
Предполагалось, что вчера госсекретарь Союза России 
и Беларуси Павел Бородин отравится в Женеву 
для дачи показаний следователю, ведущему дело 
фирмы "Мабетекс". В этой поездке его сопровождает 
адвокат Элеонора Сергеева. Вот что она рассказала 
накануне отлета нашему корреспонденту:

— Бородин получил повестку, в 
которой ему предлагается явиться 
к следователю в 9 утра 17 мая. Как 
и обещал Пал Палыч, он подчинил
ся решению женевской прокурату
ры и по ее вызову вылетает в 
Швейцарию.

— Каково состояние его здо
ровья? Ведь совсем недавно Бо
родин съездил в Минск, но вос
пользовался не самолетом, а по
ездом.

— Я не врач и не могу делать 
какие-то выводы, но мне во всяком 
случае Пал Палыч на здоровье не 
жаловался.

— Где он будет жить в Женеве?
— На территории российской 

миссии при женевской штаб-квар
тире ООН. Ведь помимо встречи 
со следователем Бородин наме
рен обсудить там вопросы, свя
занные с международным стату
сом Союзного государства.

— По какому паспорту Пал Па
лыч выезжает в Швейцарию?

— По дипломатическому, един
ственному паспорту, находящему
ся у него на руках. Тот паспорт, с 
которым он ездил в США, где-то, 
скажем так, потерялся — то ли во 
время его пребывания в нью-йорк

ской тюрьме, то ли при его выдаче 
и переезде в Швейцарию. А может 
этот паспорт оставили у себя аме
риканские спецслужбы...

— С тех пор как Бородина вы
пустили под залог в 5 миллионов 
швейцарских франков и он уехал 
в Москву, не появилось ли у след
ствия каких-то новых докумен
тов, показаний, фактов, которые 
могут быть предъявлены вашему 
подопечному?

— Не знаю, во всяком случае 
нам никто ничего не сообщал. На
деюсь, что сюрпризов не будет.

— А не везете ли вы дополни
тельные документальные свиде
тельства невиновности Бороди
на?

— Нет, он явится к следователю 
только с повесткой.

— Насколько вы верите в бла
гополучный для Бородина исход 
всего этого дела?

— Сами знаете, как бывает, и не 
только у нас Так что 100-процент
ных гарантий никто дать не может. 
Но если отталкиваться от объек
тивных данных, то у следствия нет 
никаких оснований для обвинений 
в адрес Бородина.

Виталий ДЫ МАРСКИЙ.

Белорусский ЗУБР 
обрел лидера

НА СТРАНИЦАХ “Союза" мы 
уже рассказывали о появле
нии на политическом поле 

трех стран-соседей межфракци
онного объединения ЗУБР — “За 

' Союз Украины, Беларуси и Рос- 
; сии". В него вошли депутаты пар

ламентов трех славянских госу
дарств, выразив пожелание, что 

@ сегодняшний “зубренок" со вре
менем вырастет в могучего, доб
рого и мудрого ЗУБРа...

В начале мая в Палате Пред
ставителей Национального Собра
ния Беларуси прошло учредитель
ное заседание по созданию депу
татской группы ЗУБР. В нем приня
ли участие более 30 депутатов.

Председателем белорусского 
ЗУБРа избран глава постоянной 
парламентской комиссии по меж
дународным делам и связям с СНГ 
Анатолий МАЛОФЕЕВ. Его замес
тителями стали члены междуна
родной комиссии Наталья Маше- 

I рова и председатель комиссии по 
проблемам чернобыльской ката
строфы и природопользованию 

Я Валентин Крючков.

Ожидается, что на 18-й сессии 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России, перенесенной 
с 11—12 мая на более позднее 
время, состоится и встреча пред
ставителей белорусского, украин
ского и российского ЗУБРов.

(Соб. миф.).
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Молдова в изоляции 
не останется

ГОСТЬ РЕДАКЦИИ

Так считает Чрехеычайиый 
и Полномочный Посол Ваяаруси 
> Молдове Василий САКОВИЧ.
В п е й  должности он ужо полтора 
года. Посол согласился поделиться 
сяоиии впечатлениями, 
накопленными ва это время, 
с тамгой "Союз".

— Василий Андреевич, после- 
выборная ситуация в Молдове 
изменилась. К власти пришли 
коммунисты. На ваш взгляд, как 
это будет влиять на отношения с 
Беларусью?

— Между Молдовой и Белару
сью всегда были традиционно хо
рошие отношения. И при любой 
смене власти они, в общем-то, 
таковыми и оставались. Основа 
их — расположенность народов 
друг к другу. И попытка отдельных 
политиков негативно повлиять на 
этот базисный момент, показать в 
искаженном свете политику на
шего государства не удалась. С 
приходом к власти коммунистов, 
по крайней мере то, что деклари
руется в их программных заявле
ниях, первые шаги, которые пред
принимает новый молдавский 
президент Владимир Воронин, 
созвучны политике нашей рес
публики. Это союз с Россией и 
Беларусью, интеграция в СНГ и 
главное — добрососедские отно
шения со всеми государствами. 
Таков в сущности и наш курс. По
этому сегодня, я думаю, к тради
ционно добрым отношениям на
ших народов добавляется поли
тическая воля. Руководство Мол
довы, как оно заявляет, намерено 
развивать их и дальше.

— Политический окрас новой 
молдавской власти произвел 
сенсацию и вызвал некоторый 
шок у Запада. Попадет ли, на 
ваш взгляд, в результате Молдо
ва в некую изоляцию, чем ее пу
гают оппоненты, или ей удастся 
“ вырулить” в нормальное русло 
экономических преобразова
ний?

— Я не знаю, у кого это вызва
ло шок. Ситуация была вполне 
прогнозируемая. Точную цифру 
депутатских мандатов, допустим, 
не называли, но то, что коммуни
сты получат большинство, было 
очевидным. Другие политические 
силы себя во власти уже показа
ли. Я не вправе обсуждать, пра
вильно или неправильно они вы
страивали свою линию. Но очеви
ден факт, что народ остался недо
волен их политикой. Во всяком 
случае итоги выборов убедитель
но это продемонстрировали. На
род Молдовы фактически под
держал голосованием курс на ин
теграцию со странами СНГ, с Бе
ларусью и Россией в частности. 
Совпадения в программах у поли
тических сил, вышедших на выбо
ры, были. Но у коммунистов два 
принципиально отличительных 
момента. Первый — рассмотреть 
вопрос о вступлении Молдовы в 
Союз России и Беларуси. И вто
рой — придание статуса государ
ственного русскому языку. Народ 
их поддержал. Дело даже не в 
идеологии. Скорее, в надежде на 
то, что через интеграцию можно

улучшить экономическое положе
ние как страны, так и свое собст
венное. Надо признать, у комму
нистов сильный лидер. У Влади
мира Воронина есть авторитет. И 
его имя тоже сыграло свою роль в 
этой победе. Поэтому все вместе 
предопределило такой выигрыш
ный для коммунистов расклад. У 
нынешних молдавских коммуни
стов, на мой взгляд, прагматиче
ский подход к политике и желание 
строить свое независимое, цело
стное, суверенное, экономически 
самодостаточное государство. 
Более того, они извлекли уроки из 
ошибок своих идеологических 
предшественников. Они не отка
зываются, например, от частной 
собственности, не собираются 
заниматься экспроприацией, на
мерены использовать современ
ные экономические формы хо
зяйствования. Так что остается 
только пожелать им успеха.

— Вернемся к двум лозунгам, 
которые отличили партию ком
мунистов от других политиче
ских сил а предвыборной борь
бе...

— Не лозунги, а программные 
заявления.

— Пусть программные. Но по
сле одержанной победы пошел 
некий, как мне кажется, откат. 
Владимир Воронин заявил прак
тически сразу же после триум
фа, что эти вопросы не станут 
первоочередными и будут впос
ледствии (неизвестно, кстати, 
когда) вынесены на референдум. 
Надо, сказал он, “ сначала поло
жить на язык” , а потом уже рас
суждать о статусе русского как 
государственного языка. Но Бог 
с ним с языком. Относительно 
Союза России и Беларуси. Ре
ально ли для Молдовы стать 
третьей ■ нем, когда он склады
вается достаточно медленно для 
двух стран? У Молдовы даже об
щих границ нет, как, допустим, у 
России с Беларусью. Где же тут 
прагматизм? Получается, что ли
бо это предвыборное популист
ское заявление, на которое часть 
населения клюнула, либо попыт
ка выбить основной козырь у 
Приднестровья, давно заявив
шего о своем желании быть вме
сте с Россией и Беларусью.

— Это вопрос не ко мне, а к 
нынешнему президенту Молдовы. 
И, наконец, надо судить не по 
словам, а по делам. Я могу лишь 
сказать о своих впечатлениях от 
встреч с Владимиром Ворони
ным. У нынешнего лидера Молдо
вы, как мне кажется, правильный 
курс. Он прежде всего хочет улуч
шить экономическое положение 
своей республики. А то, что дела
ет ставку на Россию и Беларусь, 
- -  естественно, потому что эконо
мически Молдова “завязана" 
именно на них. Симптоматично, 
что свой первый визит молдав

ский президент совершил в Рос
сию. Я не готов его комментиро
вать, ибо не располагаю инфор
мацией из первых рук, но думаю, 
что вопрос о российско-белорус
ском Союзе обсуждался. Будет 
логично, если Владимир Воронин 
встретится с главой нашего госу
дарства Александром Лукашенко, 
который является председателем 
Высшего Государственного Сове
та Союзного государства. Это бу
дет еще один шаг к осуществле
нию интеграции Молдовы в рос
сийско-белорусский союз, кото
рый вы назвали лозунгом.

— То есть вы считаете, что это 
вполне реально?

— Безусловно. Посмотрите ус
тавные документы Союза. Он от
крыт для вступления в него других 
государств. Разумеется, это не 
может произойти за один день. У 
каждой из стран за десять лет 
сложилась своя схема развития, 
есть своя специфика, законода
тельные отличия. Более того, воз
вращение к модели совместного 
существования времен Советско
го Союза невозможно. Особенно
сти будут сохраняться и учиты
ваться при самых глубоких инте
грационных процессах. Вообще- 
то я сторонник честной политики 
и открытой позиции. При всей пе
строте нашей жизни выигрывают 
те, у кого ясная и понятная народу 
линия поведения. Последние вы
боры в Молдове подтверждают 
этот тезис.

— Но бытующее сейчас утвер
ждение, что политика — грязное 
дело, к сожалению, часто под
крепляется реальными фактами. 
Не буду приводить примеров. 
Они есть практически во всех 
странах.

— Не соглашусь с вами. Поли
тику делают люди. Если это гряз
ные люди, то и политика у них 
грязная. А если честные, то и по
литика у них соответствующая. И, 
в конечном счете, победителями 
оказываются последние. Время 
грязной политики проходит, 
власть получают люди прагматич
ные и искренне желающие добра 
своему народу.

— Каковы сейчас экономиче
ские отношения между Белару
сью и Молдовой? И какова их 
тенденция?

— На первом месте по товаро
обороту среди стран СНГ нахо
дится, конечно, Россия. Молдова 
где-то на третьем-четвертом мес
те после Украины и Казахстана. 
Но тенденция развития наших 
экономических отношений поло
жительная. В прошлом году рост 
молдавско-белорусского товаро
оборота составил около 25 про
центов, в этом году вырос почти в 
полтора раза.

— За счет чего?
— Подключились практически 

все структуры с обеих сторон, что
бы приостановить падение това
рооборота, а оно было весьма су
щественное. Встречи происходи
ли на разных уровнях — от ведом
ственных до визитов президен
тов. Только за прошлый год под
писано 12 договоров и соглаше
ний. Кроме того, Беларусь приня
ла, я бы сказал, политическое ре
шение. Чтобы способствовать

продвижению молдавских това
ров на белорусский рынок, наш 
президент издает специальный 
указ о льготных для них условиях. 
Например. НДС уменьшается в 
два раза и отсрочка по уплате на
лога на добавленную стоимость — 
месяц. Что в немалой степени 
способствует оживлению наших 
торговых связей. В прошлом году 
впервые за многие годы на бело
русский рынок было поставлено 
более 20 тысяч тонн свежей сель
скохозяйственной продукции из 
Молдовы. Качество и цены прием
лемые, и потому мы намерены на
ращивать эти объемы. Мы хотели 
бы поставлять и свою продукцию 
на молдавский рынок. И собира
емся обсуждать эту тему с новым 
руководством, рассчитывая на по
нимание В Молдове большая по
требность, например, в наших 
тракторах. Но условия для их по
ставки пока не созданы.

— Это отсутствие средств или 
приемлемой политики?

— Скорее политики. Можно 
организовать продажу наших то
варов на взаимовыгодных усло
виях. Нынешнее правительство 
собирается, как заявляет, делать 
упор на сельское хозяйство, но, 
думаю, совместные проекты бу
дут продвигаться успешнее.

— Какой вы нашли белорус
скую диаспору ■ Молдове? Силь
ны ли ■ ней миграционные на
строения?

— Я встретил прекрасных бе
лорусских людей, любящих свою 
родину и тоскующих по ней. Это 
те, кто в свое время освобождал 
Молдову от фашистов, восстана
вливал ее в послевоенные годы, 
был направлен сюда в качестве 
специалистов в различные отрас
ли. Белорусы вложили немало 
сил в строительство этого края, 
полюбили его. Тем не менее ми
грационные настроения доста
точно сильны. По разным причи
нам. Пожилые люди уезжают на 
родину, чтобы там дожить свой 
век. Молодые убывают в поисках 
работы, да и зарплата у нас выше, 
чем здесь, в Молдове. Получить 
образование в Беларуси легче. 
Дети этнических белорусов могут 
поступать в наши вузы безо вся
ких квот, на льготных условиях, и 
учатся бесплатно. Здесь по-дру
гому. И, конечно, большинство, 
кто поступил учиться или устро
ился на работу, не возвращаются.

— А есть ли у вас какие-нибудь 
отношения с Приднестровьем?

— Да, согласно Меморандуму 
— основному документу перего
ворного процесса, в рамках исклю
чительно торгово-экономических.' 
Позиция наша не отличается от 
российской: Молдова для нао — 
неделимое и целостное государст
во. Как самостоятельную респуб
лику мы Приднестровье не призна
ем. Но там есть люди, в том числе и 
наши белорусы, есть предприятия, 
которые хотят и готовы с нами сот
рудничать и дружить. И мы, естест
венно, отвечаем тем же. Я уверен, 
что проблема Приднестровья бу
дет решена, если учесть интересы 
всех народов, живущих в Молдове.

Людмила Ф1ЛИКСОВА.
Фото Валерия КОРЧМ АМ . 

Кишинев.

Дорога 
в Калининград 
станет ближе...

С ЛЕД ИМ  ЗА СИТУАЦИЕЙ
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Экономические проблемы самого западного 
российского аиклаеа касаются и Беларуси, 
и российско-белорусского Союзного государстяа. 
Это подтвердилось в ходе недавних переговоров 
в Калининграде руководства области с белорусской 
правительственной делегацией.

В середине мая с конкретными 
предложениями выступили пред
ставители правительства Бе
ларуси: в первую очередь речь идет 
о новых транспортных артериях в 
“треугольнике" РФ — Белоруссия 
— Калининград.

Союзный Совмин в феврале 
2001 года рекомендовал опреде
лить проекты для этого региона, 
имеющие одинаковую значимость 
для России и Беларуси. Чуть позже 
белорусский вице-премьер Леонид 
Козик высказался за союзный, то 
есть российско-белорусский эко
номический суверенитет в анклаве. 
Однако, по мнению Л. Козика и 
премьера Беларуси Владимира Ер
мошина, именно транзитный по
тенциал Калининградской области 
не только позволит ей получать 
средства для решения социально- 
экономических проблем, но и уси
лит экономическое, да и политиче
ское присутствие России и Союз
ного государства в этом анклаве.

Как известно, правительства 
России и Литвы в конце марта дого
ворились удешевить транспортные 
и “электрические" тарифы для Кали
нинградской области. Вдобавок 
Вильнюс согласился на поэтапное 
объединение литовской электро
энергетической системы с белорус
ской и калининградской. Но. как по
лагает белорусская сторона, нужны 
и другие меры, в частности, приме
нительно к Союзному государству.

Так, по мнению Л. Козика, “са
мый короткий путь для россиян из 
Калининградской области в Рос
сию идет через Белоруссию и 
Польшу; всего 80 километров отде
ляют этот регион от Гродненской 
области”. Как сообщил вице-пре

мьер, он намерен “вновь иниции
ровать вопрос о строительстве че
рез территорию Польши железной 
дороги. Данный проект, — считает 
он, — вполне по силам Союзному 
государству. Параллельно желез
ной дороге может быть построена и 
ЛЭП между подстанциями в Гродно 
и Калининградской области. Это 
вдобавок позволит экспортировать 
из России излишки электроэнер
гии..."

В сравнении с перевозками че
рез Литву “польский" путь короче 
примерно на треть благодаря 
стальным магистралям на северо- 
востоке Польши, соединяющим Ка
лининградский регион с Гроднен
ской областью. Здесь же, кстати, в 
ближайшее время возобновят ра

боту параллельные, “сквозные" ка
налы (Августовско-Неманская вод
ная система). Что касается новой 
железной дороги, ее — как соеди
нительную между действующими 
— намечалось построить в послед
ние годы СЭВа. Но польские тран
зитные “запросы" и финансовые 
проблемы помешали реализации 
проекта, подготовленного к весне 
1991 года,

По имеющейся информации, 
польская сторона не против соору
жения этой магистрали, как и пере
говоров по транзитным расценкам. 
Как отмечают польские СМИ, 
транспортные и смежные пробле
мы между Варшавой и Калинингра
дом на контроле в Евросоюзе, куда 
Варшава стремится вступить не 
позже 2003 года. Польша не прочь 
воспользоваться частью "калинин
градского транзита” , что принесет 
польской стороне, по экспертным 
оценкам ее Минтранса, до 70 мил
лионов долларов в год.

Более важно то, что Польша, Ук
раина, страны Балтии и Скандина

вии выступают за воссоздание об
щерегионального сквозного водно
го пути, с использованием Днепров- 
ско-Бугского канала и водно-тран
зитной системы в Северо-Восточ
ной Польше. А ведь последняя со
единяет Калининградскую область с 
Гродненской областью (Неманом). 
Так что в этом “секторе" интересы 
Союзного государства и большин
ства соседних стран совпадают.

Переговоры о транзите россий
ского и белорусского электричест
ва в Калининград через Польшу уже 
начались на основе предваритель
но одобренного проекта. И во вто
ром полугодии 2001-го транзитная 
ЛЭП, соединенная с одной из круп
нейших в Восточной Европе Бере
зинской ГРЭС, должна быть по
строена. Дополнительный экспорт 
российского и белорусского элект
ричества в Европу благодаря этой 
артерии, по оценкам “Белэнерго", 
достигнет 600 миллионов кВт-ча- 
сов.

Алексей ЧИ ЧКИ Н .

...а тарифы — ниже
_____________ КО М М Е Н ТА Р И И _____________

В управлении Калининградской железной дороги 
разрабатывается новый маршрут движения поездов 
поезд Калининград — Санкт-Петербург планируется 
пустить в обход Латвии, по территориям Литвы и Бело
руссии. Как сообщили корреспонденту “Союза" в 
службе пассажирских перевозок КЖД, изменение мар
шрута следования связано с решением Латвии отме
нить соглашение, позволявшее россиянам пересекать 
латвийскую территорию транзитом на поездах без виз 

Теперь, чтобы один раз проехать по территории 
Латвии, необходимо обратиться в консульство, а сама 
транзитная виза стоит пять долларов.

— Представьте, человек захочет срочно уехать, а 
ему в ответ — идите в консульство, запишитесь... Поэ
тому весь сыр-бор — только из-за транзитных виз, 
говорят в службе пассажирских перевозок.

Сейчас железнодорожники заняты тем, что пере
краивают график движения поездов. Новый маршрут

будет проходить через Молодечно, Полоцк и Новосо- 
кольники. Немалое волнение среди постоянных пасса
жиров поезда Калининград — Санкт-Петербург вызва
ли первоначальные сообщения в прессе о том, что 
маршрут следования захватит белорусский город Ор- 
шу.

-  Да это же такой крюк! По поводу Орши кто-то, на
верное, просто пошутил, — возмущается заместитель 
начальника службы пассажирских перевозок Виктор 
ЕНКУЛЕВ.

Впрочем, время движения поезда Калининград 
Молодечно — Полоцк — Новосокольники — Санкт-Пе
тербург и так увеличится примерно на 2--2,5 часа. Но, 
что важно, весь путь станет дешевле

- На сколько, мы не подсчитывали, это сделают в 
Москве, — пояснил Виктор Енкулев -  Могу только 
примерно сказать — на 100 рублей. Тарифы, действу
ющие на пассажирские перевозки по территории Бе
ларуси, ниже, чем в Латвии.

Ю рий СУШИНОВ.

Д епутаты  Палаты предста
вителей Национального с о б 
рания Беларуси ратиф ициро
вали Соглаш ение с Россией об 
ур е гул и р о в а н и и  вопросов, 
с в я за н н ы х  с прекращ ением  
деятел ьности  органов Союза 
двух госуда рств . Соглашение 
п р е д усм а тр и в а е т передачу 
ф инансовы х активов и пасси
вов, находящ ихся на балансе 
И сполком а Союза Беларуси и 
Р оссии, на баланс Постоянно
го  ко м и те та  Союзного го с у 
дарства .

"Интерфакс".

Генеральный директор ИТАР 
— ТАСС Виталий И гнатенко 
указом  Александра Лукаш енко 
награж ден белорусской меда
лью Ф ранциска  Скорины за за 
слуги  в деле единения брат
ски х  стран Беларуси и России.

ИТАР-ТАСС.

Э ксп е р ты  Е вропейского 
банка реконструкции и разви
тия отметили, что за послед
ний го д  экономическая ситуа
ция и кредитно-денежная по
л и тика  в Беларуси улучш и
лись. Об этом было заявлено 
на д есятом  заседании совета 
управляю щ их этого междуна
р о д ного  ф инансового учреж- 
денив, которое прошло в Л он
доне. В нем участвовала дел е
гация Республики Беларусь во 
главе с  вице-премьером Вале
рием Кокоревым.

И н с ти ту т  истории А ка д е 
м ии н а ук  Беларуси совместно 
с од ни м  из  белорусских и з д а 
те л ьств  приступили к новому 
м еж д унар одном у проекту по 
со зд а н и ю  электронного а р хи 
ва К н и ги  N8 26 М етрики В ели
ко го  княж ества  Л итовского . В 
К ниге  на оригинальном  с та 
роб е л орусском  языке публи
кую тся  докум енты , отраж аю 
щ ие различны е аспекты  с о 
ц и а л ь н о -э ко н о м и ч е с ко й  и 
культурной жизни ср ед нев е 
ко в ы х  В ильни , М енска , П о 
л о ц ка , О рш и, М стиславля и 
Ки е ва  в п ерио д  с 1522  по 
1552 год . В рамках м еж д уна 
р о д но го  проекта в Беларуси 
уж е вы пущ ены  книга и ко м 
п а кт -д и с к  М етрики ВКЛ. П ос
ле со зд а н и я  электронный ар 
хив М етри ки  будет размещ ен 
в И нтернете.

БЕЛТА.

Б елорусские пограничники 
п рово д ят плановые м н о го 
дневны е  летно -тактические  
учения с привлечением верто
летов 1-й авиационной эска д 
рильи погранвойск Беларуси. 
Учения проходят в районе гра 
ниц с Литвой и Латвией. Как 
сообщ ает ИТАР-ТАСС, планом 
учений предусмотрены гр у п 
повые и одиночные полеты п о 
граничной авиации, организа
ция тренировок по поиску и за 
д е р ж а н и ю  нарушителей го с - 
границы  и пограничного реж и
ма, а также отработка дей ст
вий в поисково-спасательных 
операциях.

■
Во м но гих  лесни чествах 

Б ре стской  области сейчас а к 
ти вно  ведется посадка новых 
л е с о в . М олодые саж енцы  
разм естятся  на площ ади в 3,5 
ты сячи гектаров. Помимо с о 
сны , ели и березы работники 
л е сн о го  хозяйства в текущ ем  
го д у  заметно увеличили п о 
са д ку  дуба, клена, ясеня, л и 
пы и некоторых других видов 
д еревьев, что придаст лесам  
области большее разнообра
зие.

БЕЛТА.

Вашу зачетку, 
университет

ВУЗЫ СОЮ ЗА

В Саикт-Поторбурго завершил свою работу 
российско-балорусским сомииар, посващоииый 
проокту "Умиворсмтота интеграции" -  Союзного 
научно-образовательного центра, который, 
по мнению разработчиков, может стать мощной 
объединительной структурой России и Беларуси.

Еще недавно такая идея могла 
быть отнесена к разряду манилов
ских: мы привыкли объединять эко
номику, промышленность, созда
вать мощные концерны и фирмы, а 
вот выстроить объединенный уни
верситет для многих—дело непри
вычное. Хотя сам проект довольно 
продуман.

Университеты с давних пор со
бирали молодежь и передавали ей 
самые современные идеи, продви
гали вперед науку, образование и 
экономику, воспитывали элиту. Та
кая элита позарез нужна новому 
Союзному государству, вот только 
где ее взять?

Авторы проекта предлагают: 
сначала нужно создать общий об
разовательный центр, который шаг 
за шагом, на основе существующих 
в двух странах учебно-методиче
ских нормативов, стандартов, про
грамм создаст единые стандарты, 
определит перечень специ
альностей, необходимых для 
Союзного государства, а за
тем подготовит заказ на обу
чение новым специальностям 
для вузов России и Беларуси.

Ситуация чрезвычайно 
проста: тем вузам, где подго
товка сильнее, профессор
ско-преподавательский со
став отличается высоким ка
чеством обучения и научной 
работы, материальная база 
соответствует требованиям 
открытого, высокотехнологи
ческого, дистанционного, ин
форматизированного обуче
ния, дадут возможность рабо
тать на кадровое сопровожде
ние Союзного государства. 
Сегодня уже есть энтузиасты, 
готовые включиться в разра
ботку новой университетской 
модели, — Санкт-Петербург
ский госуниверситет, Универ
ситет дружбы народов, Мос
ковский институт электроники 
и математики, Тюменский и 
Гомельский госуниверситеты, 
Белорусский госуниверситет, 
российско-белорусский тех
нический университет в Моги
леве.

Предполагается, что пона
чалу будет создано пять фа
культетов: международный, 
педагогический, государст
венного управления, инфор
матики и экологический, а 
подготовка специалистов бу
дет идти с учетом процессов 
интеграции России и Белару
си, а, возможно, и других 
стран, которые пожелают вой
ти в Союзное государство. 
Ситуацию комментируют уча
стники российско-белорус
ского семинара в Санкт-Пе
тербурге.

Валентина ИВАНОВА, 
заместитель председателя 

Комитета Госдумы РФ 
по образованию 

и науке, член Парламентского 
Собрания Беларуси и России:

— Мы вместе с министром об
разования Беларуси В. Стражевым 
выступали на заседании Совета 
министров Союзного государства, 
который одобрил идею создания 
Университета интеграции и пред
ложил переходить к рассмотрению 
вопросов в практической плоско
сти: создать Устав Университета, 
подумать о том, какие вузы и по ка
ким специальностям станут обу
чать студентов, о программе Союз
ного университета интеграции. Де
ло не в том, чтобы создать еще 
один новый университет, а в том, 
чтобы объединить в совместной 
работе 600 российских и более 50 
белорусских вузов. Почему, как мне 
кажется, нужен такой объедини
тельный вуз? Да потому, что моло
дежь, с первых дней пребывания в 
высшей школе воспитанная на ос
нове интеграционных ценностей, 
внесет самую лучшую лепту в стро
ительство и формирование Союз
ного государства.

Николай ЛИС, 
начальник юридического 

управления Министерства 
образования Республики 

Беларусь:
— С 1997 года у нас есть разра

ботанная программа формирова
ния единого образовательного 
пространства, которая прошла сог
ласование в Правительствах Рос
сии и Беларуси. Но финансирова

ние не выделяется, а потому про
грамма не выполняется и стареет. 
В том же 1997-м мы планировали 
создать единую концепцию обра
зовательных стандартов, разрабо
тать словарь образовательной тер
минологии, но ничего не сделано. 
Вот и получается, что планы у нас 
хорошие, документы об интегра
ции еще лучше, а структура, кото
рая бы работала на объединение, 
на интеграцию никак не появляет
ся. Поэтому Министерство образо
вания Республики Беларусь возла
гает большие надежды, что именно 
Университет интеграции станет 
творческой лабораторией объеди
нения двух наших образовательных 
систем, а затем и двух наших госу
дарств.

И российские, и белорусские 
вузы за последние годы стали 
мощными научно-образовательны
ми центрами, но контакты, которые

они осуществляют, индивидуальны 
и реализуются по желанию самих 
вузов. Продумывать же и осущест
влять эти контакты нужно на мощ
ной государственной основе. Тем 
более, что, хотя и нет у нас союзно
го государства с Украиной, догово
ра с украинскими вузами белорус
ские высшие учебные заведения 
уже подписывают.

Юрий КУНГУРЦЕВ, 
заместитель начальника 

управления международного 
сотрудничества Министерства 

образования РФ:
— Несмотря на духовную общ

ность наших народов, есть противо
речия в предпринимаемых нами ша
гах: каждый делает их в своем на
правлении, а нам надо идти по об
щей дороге, интегрировать усилия, 
в том числе и в образовательной 
сфере. Совместная коллегия двух 
наших министерств приняла реше
ние о том, что работа по созданию 
интеграционного университета 
должна продолжаться. Теперь нуж
но думать о соотнесении программ 
и стандартов, регулирующих содер
жание образования в наших стра
нах. Хотя бы потому, что по оценке 
Минобразования РФ, белорусские 
документы носят более прагматиче
ский характер, чем российские.

Мария ЛАЗУТОВА, 
руководитель аппарата 
Комитета Госдумы РФ 
по делам СНГ и связям 
с соотечественниками:

— Чтобы центр родился, не на
до, чтобы над ним стояли два мини
стерства образования. Для этого 
нужно предложить ему заниматься

теми проблемами, которыми мини
стерства пока не занимаются. Де
нег в ближайшее время не появит
ся, поэтому надо, чтобы центр стал 
общ ественно-государственной 
структурой, которая будет получать 
деньги не только из госбюджета, но 
и от частных, общественных и дру
гих организаций. Тем более что в 
послании Президента РФ Феде
ральному Собранию сказано: обра
зование не может финансировать
ся только государством.

За министерствами нужно оста
вить одну функцию: методологию, 
а в остальном просить их не ме
шать, взяв из каждого министерст
ва тех специалистов, которые уме
ют работать и знают, что надо де
лать.

Сергей КАМОРНИКОВ, 
первый проректор 

Могилевского государственного 
технического университета:
— При Гомельском университе

те успешно работает франко-бело
русский институт управления. Бе
лорусско-французского единого 
образовательного пространства 
нет, а специалистов мы готовим, и 
они получают два диплома - -  бело
русский и французский. Опыт 
франко-белорусского института 
показывает: все проблемы, в том

числе финансовые, можно ре
шить.

Игорь ФИЛОНОВ,
первый проректор 

Белорусской 
государственной 
политехнической 

академии:
— Наша академия счита

ется родоначальницей всех 
технических вузов Беларуси 
и именно технические вузы 
живее всего откликаются на 
создание такого интеграци
онного образовательного 
центра. Проблема гуманиза
ции инженерного образова
ния уже выходит за рамки на
учных исследований, мы от
крываем специальности, не
характерные для технических 
вузов. Откуда берем про
граммы, специалистов? От
крываем филиалы вуза (на
пример, в Неваде), тесно ра
ботаем с Новочеркасском, с 
Ижевскоми и обходим зако
ны, находя для личных конта
ктов любую возможность. По
этому лично мне хотелось бы, 
чтобы разговоры об Универ
ситете интеграции не оста
лись разговорами, а стали 
конкретными шагами.

Александр ХМЫЛЬ, 
первый проректор 

Белорусского 
государственного 

университета информатики 
и радиоэлектроники:
— Упустили мы время — 

надо было такой университет 
создавать года два тому на
зад. Деньги найти можно: не
давно к нам приехали пред
ставители Сибинтека (это ог
ромная финансовая компания 
в Тюменской области) и пред
ложили создать проект по обу

чению интернет-технологиям всех 
учителей Беларуси, выделяя для 
этого огромные деньги. Сегодня 
мы говорим об интеграции техни
ческих вузов, но не исключено, что 
возникнет какая-то новая, более 
интересная структура

Владимир АКСЕНОВ,
ответственный секретарь
Парламентского Собрания 

Белорусии и России:
— Университет интеграции мо

жет стать знаменем интеграцион
ных процессов. Если он будет рабо
тать эффективно, к нему потянутся 
люди, все будут считать делом сво
ей чести влиться в эту команду и 
сохранять все лучшее, что было у 
нас в системе образования Совет
ского Союза.

Владимир ТРОЯН, 
проректор по научной работе 

Санкт-Петербургского 
государственного 

университета:
— Идея Университета интегра

ции, или как его еще называют, “рас
пределенного университета", воз
никла тогда, когда потребовались 
специалисты для решения конкрет
ных проблем союзного государства. 
Не надо создавать новую структуру, 
нужно поберечь деньги, целесооб
разнее создать условия, которые бы 
обеспечивали возможность подго
товки специалистов для Союзного 
государства в "распределенном 
университете", который бы включил 
вузы, входящие в наше содружество 
и готовые участвовать в обучении 
таких специалистов.

Виктория МОЛОДЦОВА. 
Москва — Санкт-Петербург.

И танки наши быстры!
________ ОРУЖЕЙНЫ Й САЛОН
Убедительной иллюстрацией 
общности воеино промышленного 
комплекса Беларуси и В осени стал 
открывшийся 15 «мм в Минске салон 
оборонной промышленности. 113 его 
участников продемонстрировали 
тысячи образцов техники, приборов, 
материалов, взаимодополняющих 
друг друга.

Диапазон экспозиции весьма 
широк: от униформы для разных 
родов войск до оборудования во
енных госпиталей. Но, конечно, 
наибольший интерес вызывают 
наукоемкие разработки В част
ности, минское ОАО “Пеленг” по
казало новейший прицельный 
комплекс “Рубеж” , предназначен
ный для модернизации БМП кур
ганского производства. Схожее 
минское оборудование установ
лено на российских танках Т-72, 
Т-80, Т-90. Совместно приборо
строители и создатели бронетех
ники успешно осваивают рынки 
третьих стран.

Доходы от экспорта позволяют 
“ Пеленгу” успешно развиваться: 
здесь стабильно набирают на ра
боту молодых специалистов, от
носительно высокая зарплата. 
Примерно та же ситуация — у 
представителей участвующих в 
российско-белорусских финан
сово-промышленных группах"Аэ
рокосмическое оборудование" и 
“Оборонительные системы" заво
дов "Экран" из Борисова и колес
ных тягачей из Минска. На вы
ставке они представили новые 
образцы пилотажных приборов и 
тягачей. Всего более 100 бело
русских предприятий сотрудни

чают с российским оборонно
промышленным комплексом. 
Причем основой тут, по общему 
мнению, являются не только вы
сокие научно-технические досто
инства белорусских компонентов 
вооружений, но и климат полити
ческого доверия между нашими 
государствами.

Беларусь, по некоторым оцен
кам, вошла в десятку стран-экс - 
портеров вооружений. И дело тут 
не только в реализации остав
шихся со времен СССР запасов, 
но и в том, что военно-промыш
ленные предприятия республики 
в основном сохранили потенциал.

Вот почему минский салон обо
ронной промышленности вызвал 
немалый интерес за рубежом. Его 
посетят не только представители 
посольств Великобритании, Гер
мании, США, но и специалисты из 
Индии, Румынии, Чехии, Сирии. 
Наиболее многочисленная деле
гация из России. В ее составе ра
ботники государственной компа
нии “Рособоронэкспорт", видные 
военачальники. С белорусской 
стороны выставку в день откры
тия посетил глава правительства 
Беларуси Владимир Ермошин.

Владимир БИБИКОВ.
Минск.
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Прощай, «Славянка»?
_____________________ ТО Ч КА  ЗРЕНИЯ________________

В России белорусские товары  пользуются 
повы ш енны м  спросом. В первую  очередь из-за 
прием лем ого  для покупател я соотношения цены 
и качества. О днако  па р а д о кс  в том , что ряду 
белорусских предприятий, в первую  очередь 
это касается швейной промы ш ленности, 
стало невы годно работать на российском ры нке . 
П очему?

— С начала года, — говорит 
директор крупнейшего швейного 
предприятия Беларуси ОАО “Сла
вянка" Теймураз БОЧОРИШВИ-
ЛИ, — вступило в действие поста
новление Государственного нало
гового комитета республики, сог
ласно которому изменен порядок 
начисления налога на добавлен
ную стоимость на продукцию, 
произведенную из давальческого 
сырья. Теперь моментом реали
зации считается ее отгрузка за
казчику. А он, опять-таки по зако
ну, имеет полное право рассчи
таться с нами в течение двух ме
сяцев. Получается, продукцию 
произвели, денег пока за нее не 
получили, а налоги уже надо пла
тить. Из каких средств? Только из 
оборотных, которых и так не хва
тает. В первом квартале этого го
да доля российских заказов со
ставляла у нас 25 процентов. Те
перь же после того, как за январь 
— февраль дополнительно запла
тили двадцать восемь миллионов 
белорусских рублей налога на до
бавленную стоимость, видимо, 
будем вынуждены отказаться от 
сотрудничества с большинством 
партнеров из России. Гораздо вы
годнее стало работать с Прибал
тикой и странами дальнего зару
бежья — при отгрузке туда нашей 
продукции (даже произведенной 
из давальческого сырья) вообще 
не надо платить НДС. Только воп
рос: кто нас ждет на Западе?

"Славянка" специализируется 
на верхней одежде. Здесь шьют 
мужские и женские плащи, куртки, 
платья, костюмы. В прошлом году 
на фабрике было выпущено 880 
тысяч изделий. Из них 150 тысяч 
отправлено в Россию — одежды, 
которая относится к категории 
“особо модной". И которую можно 
купить в самых крупных магазинах 
России: скажем, в Московском ГУ
Ме. От сотрудничества "Славянки”

с Россией выигрывает не только 
потребитель, но и сама швейная 
фабрика: за энергоносители она 
рассчитывается исключительно 
геми деньгами, которые зараба
тывает на заказах из России. На 
“Славянке" подсчитали, что выну
жденный отказ от сотрудничества 
с российскими заказчиками при
ведет к ежемесячной потере про
изводством трех миллионов рос
сийских рублей. Восполнить эту 
финансовую брешь практически 
нечем: на рынки западных стран 
из-за плотной конкуренции про
толкнуться практически невоз
можно. Теперь же белорусские 
предприятия могут потерять и 
наиболее перспективный россий
ский рынок, на котором и так все 
сложнее удерживаться: активно 
поднимаются российские пред
приятия, не дремлют западные 
фирмы, идет экспансия дешевых 
товаров из Китая и Турции. В этих 
условиях надо не просто хорошо 
работать, а постоянно удивлять 
потребителей чем-то новым. Той 
же “Славянке” до последнего вре
мени это удавалось.

Как сообщили корреспонден
там “Союза" в Могилевской обла
стной инспекции Государственно
го налогового комитета, 11 дека
бря 2000 года Минюстом Белару
си действительно было зарегист
рировано постановление ГНК, 
внесшее изменения в методиче
ские указания по исчислению на
лога на добавленную стоимость. 
Суть его кратко сводится к тому, 
что датой реализации услуг по 
производству товаров из даваль
ческого сырья считается факт от
грузки товара. И теперь многим 
предприятиям швейной, трико
тажной промышленности, в том 
числе и “Славянке”, приходится, 
образно говоря, платить налог на 
добавленную стоимость авансом, 
то есть до получения оплаты за

услугу от заказчика. Это хорошо 
для бюджета государства, но 
весьма печально для предпри
ятия, потому как вымывает и без 
того его скудные собственные 
средства.

Новым нюансом проблемы 
взимания косвенных налогов 
обеспокоен концерн “ Беллег- 
пром". На днях, по словам его ви
це-президента Владимира АСТ- 
РОВСКОГО, в Правительстве 
пройдут последние согласования 
проекта указа президента стра
ны, которым в качестве экспери
мента будет введен особый поря
док налогообложения услуг из да
вальческого сырья. То есть, по су
ти, отменяется 20-процентный 
НДС при поставке товаров, изго
товленных из давальческого сы
рья, в Россию, чтобы поддержать 
швейников, теряющих традици
онный рынок сбыта.

Но это не снимает проблему в 
принципе. Дело в том, что Бела
русь с большинством своих тор
говых партнеров, кроме России, 
в налогообложении внешнетор
говых операций перешла на взи
мание НДС по принципу страны 
назначения. На практике это оз
начает, что если, к примеру, блуз
ка продается в Англию, то бело
русский поставщик не платит на
лог на добавленную стоимость, а 
если в Россию — то 20 процен
тов. И хотя с 1 июля в России дол
жен вступить в силу новый Нало
говый кодекс, закрепляющий ми
ровую практику, тем не менее в 
рамках Союзного государства 
россияне хотели бы сохранить 
все как есть. Камнем преткнове
ния многочисленных переговор
ных процессов между правитель
ствами стало большое отрица
тельное внешнеторговое сальдо 
Беларуси. Российских сырья и 
энергоресурсов сюда поступает 
гораздо больше, чем вывозится 
готовых товаров обратно. “Цена" 
вопроса — 200 миллионов долла
ров. Именно столько может сто
ить России переход на практику 
взимания НДС в торговле с Бела
русью по принципу страны назна
чения. Очевидно, в дискуссиях по 
этому поводу будет сломано еще 
немало копий,

Павел М ИМ Ч1НКО, 
Аэлита СЮ ЛЬЖИНА.

Бобруйск — Минск.

ш
За январь—апрель 2001 го 

да грузооборот на воздуш ном  
транспорте Б еларуси уве л и 
чился по сравнению  с анало
гичным периодом  п рош ло го  
года более чем в 4 ,4  раза, с о 
ставив 13,4 миллиона тонно- 
километров, сообщ ает БЕЛТА.

В первом квартале 2001 го 
да производство л егковы х ав 
томобилей в Р оссии вы росло 
почти на 3 процента (до 254 
тысяч 576 ш тук), тр оллей бу
сов — на 4 ,9  процента, со о б 
щает “ И нтерф акс” .

За четыре месяца 2001 го 
да в Беларуси построено  767  
тысяч квадратных м етров ж и 
лья, сообщ ает БЕЛТА. Почти 
треть площ адей введена  в 
эксплуатацию  в сельской  м е 
стности. По оценке сп ец иал и
стов, более четверти годовой 
п рограм м ы  стр о и те л ьства  
жилья в республике уже вы 
полнено.

Зо лото валю тны е резервы  
России выросли до нового р е 
кордного показателя: их объ 
ем составил 30 ,8  миллиарда 
долларов против 3 0 ,4  м илли
арда долларов на 13 апреля.

По со о б щ е н и ю  М и н э к о 
номразвития РФ , в начале го 
да объем эксп орта  товаров и 
услуг вы рос на 3 ,8  процента, 
составив 27 м лрд, долларов . 
Н оминальная ве л ичина  и м 
порта в первом  квартале 2001 
года увеличилась на 9 ,7  п р о 
цента -  до  14 ,7  м лрд , д ол л а 
ров. Более вы сокие  объемы 
импорта, по м нению  э кс п е р 
тов, обусловлены п овы ш е ни
ем деловой активности  Р о с
сии и реальным укреп л ени ем  
рубля, с о о б щ а е т “ И н те р 
ф акс” .

Я хочу, чтобы 
газета рассказала...

__________ А Н К Е Т А  «С О Ю З А »

Н апом ним , анкету "С о ю за " м ы  
рапростраиили среди участников и 
гостей выставки "П ресса в 
Б е ларуси", проходивш ей в М инске  
2 —5 мая.

Первый вопрос в ней -  
"Я хочу , чтобы газета н а п и с а л а ..."  
Второй — "П р е д л а га ю  адрес для 
ко м а н д и р о в ки ".
Третий — "С обеседники, 
с которы м и  я хочу  встретиться на 
страницах "С о ю за ".

О льга Ш ЕП Е ЛЬ
(Барань Витебской обл.):

1. О реальных фактах и собы
тиях, сопровождающих создание 
Союза России и Беларуси, о его 
перспективах, о положительных и 
отрицательных сторонах этого 
процесса.

2. Неважно, куда ехать Глав
ное, чтобы мы стали ближе во 
всем, чтобы нас ждали и в Моск
ве, и в Минске. Мы вас, россияне, 
любим и ждем.

3. Хотелось бы знать, что ду
мает российская молодежь о пер
спективах Союза.

Юлия ЗАРЕЦКАЯ 
(Минск):

1. О проблемах, радостях и 
трудностях, присущих двум на

шим странам-соседям, о выдаю
щихся людях, современниках. Хо
рошо бы организовать “прямую 
линию” с участием российских и 
белорусских политиков, государ
ственных и общественных деяте
лей, работников культуры, узнать 
их мнение, в каком направлении 
движется Союз.

3. Путин, Лукашенко, Бурав- 
кин, Богданкевич...

М и х а и л  СЕМЧЕНКО 
(Минск):

1. Об экономическом сближе
нии двух наших стран, унифика
ции таможенного законодатель
ства. исследовании возможных 
рынков в регионах РФ для про
движения белорусских товаров.

2. Представить наиболее раз

витые в промышленном отноше
нии регионы России, например 
Тюменскую область.

3. Хотелось бы услышать мне
ние о Союзе глав российских ре
гионов.

Роман  С А Л И К О В
(Минск):

1. Давать объективную инфор
мацию о политической жизни Со
юзного государства, информиро
вать читателей "Союза” о наибо
лее важных событиях, касающих 
ся России и Беларуси, их взаимо
отношений.

2. Москва, Кремль.
3. Политические деятели, 

представители культуры, кото
рым есть что сказать о нашем 
Союзе.

Светлана М У Р И Н А
(Гродно):

1 Объявить конкурс “ Если бы я 
был президентом Союза Бела
руси и России", создать банк луч
ших идей для Союза — научных, 
творческих и иных.

2. Гродненская область — 
здесь проживают более 80 нацио
нальностей.

А л л а  М А С Л О В А  
(Минск):

1. О сотрудничестве в области 
образования — это архиважно, 
ведь девиз XX! века — “Без обра
зования нет шансов!” .

2. Министерства образования 
Беларуси и России, в частности 
рассказать об образовательной 
программе “Школа-2001"

3. Руководители программы 
"Школа-2001".

Л ю д м и л а  Ш П И Л Е В А Я  
(Минск):

1. Об истории нашей дружбы и 
братства, общем прошлом Рос
сии и Беларуси.

2. Архивы наших стран.
3. Историки, архивариусы Рос

сии и Беларуси.
С ветлана С Т А Р Ш И И О В А  

(Минск):
1 Сегодня идет множество 

разговоров о том, станет ли Рос
сия “ядерной свалкой". Учитывая 
нашу общую экологию, последст
вия Чернобыля, нелишне будет 
провести на страницах “Союза" 
дискуссию на эту тему.

2. Регионы, закрытые для жиз
ни после чернобыльской траге
дии, — как российские, так и бе
лорусские.

Евгений КОНОНОВ
(Минск):

1. Больше давать аналитиче
ских материалов: каким будет Со- 

я юз, станет ли он для наших стран 
3 и народов единым домом?
3 3. Политики разных воззрений
^ — от Явлинского до Зюганова.

За свои лекарства не придется[ 
расплачиваться долларами

___________________ СОЮ ЗНЫ Й ПРОЕКТ___________________

Правительство РФ одобрило предложение 
Минпромнауки и РАН, согласованное 
с министерствами и ведомствами Беларуси 
о разработке проекта программы Союзного 
государства "Создание высокоэффективных и 
биологически безопасных лекарственных препаратов 
нового поколения иа основе белков человека, 
получаемых из молока трансгеииых животных". 
М инпромнауки поручено внести предложение 
о разработке проекта программы в Совет Министров 
Союзного государства. Предполагается, 
что государственными заказчикам и программы  
от РФ станут М инпромнауки и Минздрав, а  
координатором -  М инпромнауки.

Не секрет, что в России и в Рес
публике Беларусь большую часть 
фармакологического рынка зани
мают импортные препараты. При
возная продукция не может быть 
дешевой. Зарубежному произво
дителю надо платить валютой. В 
России эта сумма ежегодно при
ближается к 2 миллиардам долла
ров. В Республике Беларусь — 
пропорционально меньше.

Прогресс мировой фарминду
стрии определяется успехами в 
разработке новых эффективных 
лекарств и использовании при их 
производстве оригинальных тех
нологических решений. Средства, 
затрачиваемые ведущими миро
выми фармацевтическими корпо
рациями на научные разработки и 
развитие производства, сравнимы 
разве что с совокупным бюджетом 
наших стран. Нам такие расходы 
сейчас не по плечу. Но есть другой 
путь: попытаться совместно реа
лизовать собственные новейшие 
научно-технические разработки в 
этой области.

Оптимальным является про
изводство такой ф армпродук- 
ции, которая будет иметь долго
временный спрос внутри страны 
и за рубежом. Таким условиям 
отвечают только оригинальные 
препараты.

К ним в первую очередь можно 
отнести лекарственные белки че
ловека: гормоны, ферменты, им
муномодуляторы, факторы роста, 
белки, регулирующие свертываю
щую систему крови человека.

Поражает воображение стои
мость таких препаратов на миро
вом рынке фармпродукции. На
пример, один гпамм белка факто
ра свертывания крови Ф 8, ис
пользуемого для лечения гемо
филии, оценивается в 2 900 000 
долларов. На этом фоне фактор 
свертывания крови Ф9 — 40 000 
долларов за 1 грамм — кажется 
уже дешевым. В среднем рыноч
ная стоимость большинства де
фицитных лекарственных белков 
человека превышает 1000 долла
ров за один грамм. Каждый из них 
имеет ежегодный маркетинг, оце
ниваемый в 1—6 миллиардов 
долларов. Нетрудно понять, что 
завоевание мирового рынка хотя 
бы по одной из таких позиций 
могло бы принести доход, доста
точный для оплаты широкого 
спектра необходимой нашему на
селению фармпродукции.

Традиционно лекарственные 
белки человека выделяли из до
норской крови, дефицит которой и 
низкая концентрация таких белков

позволяли получать лишь неболь
шие количества препаратов, что 
не покрывало даже малой части 
запросов фармакологического 
рынка. Кроме того, лекарственные 
препараты из донорской крови не
сут опасность инфицирования ге
патитом и СПИДом.

В то же время разработан но
вый способ биопроизводства, свя
занный с использованием в каче
стве биореактора так называемых 
трансгенных животных. Экономи
ческая выгода, которую могут дать 
трансгенные животные, продуци
рующие лекарственные белки че
ловека, значительно превышает 
ту, которую дают другие биологи
ческие системы в 100—1000 раз. 
Одна трансгенная коза за один год 
может произвести фармакологи
ческой продукции почти на 100 000 
долларов.

Недостаток данной технологии 
— время, которое надо затратить 
на ее реализацию. Основным ли
митирующим фактором является

продолжительность беременно
сти сельскохозяйственных живот
ных, их выращивание и размноже
ние. Необходимо тщательно сле
дить за здоровьем животных. Сам 
процесс создания трансгенных 
животных — пока не столько наука, 
сколько искусство — не всем по 
плечу. Это направление, отнесен
ное к числу наиболее перспектив
ных технологий фарминдустрии 
XXI века, интенсивно разрабатыва
ют сейчас фармацевтические 
фирмы многих индустриально 
развитых стран. Первый лекарст
венный белок человека, регулиру
ющий систему свертывания крови, 
— антитромбин-Ш, полученный из

молока трансгенных коз, появится 
в аптеках уже в нынешнем году. На 
разной стадии клинических испы
таний находится еще около 20 ле
карственных белков человека.

Научно-практические резуль
таты российской науки в этой сфе
ре пока конкурентоспособны ми
ровым достижениям. Свидетель
ством тому является успешное со
трудничество по данной проблеме 
российских ученых с зарубежными 
учеными. В ряде стран с нашим 
участием были получены различ
ные виды трансгенных животных, 
перспективные для промышлен
ного использования в фарминду
стрии.

В начале прошлого года я напи
сал президенту Республики Бела
русь Александру Лукашенко пись
мо с предложением об организа
ции в Республике Беларусь первой 
на постсоветском пространстве 
специализированной генной фер
мы, на которой можно было бы со
вместно реализовать технологию 
получения высо
коэффективных, 
б и о л о ги ч е с к и  
безопасных, вы
сокодефицитных 
и дорогостоя
щих лекарств но
вого поколения с 
использованием 
т р а н с г е н н ы х  
сельскохозяйст
венных живот
ных. В качестве 
партнеров с рос
сийской стороны 
согласились вы
ступить Институт 
биологии гена 
РАН, взявшийся

осуществить необходимое генное 
конструирование, Российский 
кардиологический научно-произ
водственный комплекс и Москов
ский научно-исследовательский 
онкологический институт им. П.А. 
Герцена, предложившие к получе
нию в молоке трансгенных живот
ных совершенно новые, не имею
щие аналогов в мировой фармако
пее лекарственные препараты: 
проурокиназу и лапрот.

После обращения к президенту 
Республики Беларусь события во
круг проекта начали разворачи
ваться с кинематографической 
быстротой. Большую заинтересо
ванность в предложенном проекте

высказал председатель верхней 
палаты белорусского парламента 
Александр Войтович. По пригла
шению Национальной академии 
наук Беларуси я посетил Минск, 
где наш проект получил одобре
ние. Во время обсуждения проекта 
академик-секретарь Отделения 
биологических наук А. Лобанок по 
этому поводу с сожалением ска 
зал: “Осталось начать и кончить". 
Горькие слова! Однако если мы са
ми не начнем сейчас разрабаты
вать и производить современные 
лекарства, то надолго останемся в 
категории покупателей и ни о ка
ком широком импортозамещении, 
а тем более устойчивом экспорте 
фармпродукции можем и не меч
тать. По сути речь идет о стратеги
ческих факторах организации сов
ременного фармпроизводства, 
основанного на новейших высоко
технологичных разработках и за
воевании существенной части 
формирующегося мирового рынка 
продукции генных технологий.

Традиционные методы фармако
терапии постепенно уходят в про
шлое. Если за весь XX век было со
здано около 500 типов лекарств (и 
сотни тысяч их модификаций и 
композиций), столько же, если не 
больше, будет создано уже в бли
жайшие один-два года. Разгадав 
генетическую природу болезни 
или предрасположенности к ней, 
можно будет предсказывать, де
фект какого белка человека ее вы
зывает, а значит, и создать эффек
тивное лекарство. На этом будет 
строиться новая фармакология 
Лекарство будущего — это без
вредная молекулярная пуля, точно 
поражающая причину болезни на 
молекулярном уровне.

Перспективность трансгенной 
технологии определяется также 
тем, что с ее помощью, используя 
гены животных, растений и микро
организмов, можно получать вы
сококачественные ферменты для 
пищевой промышленности и уни
кальные материалы технического 
назначения.

При выборе вида молочного 
животного в совместном проекте 
предпочтение было отдано козам 
Они имеют непродолжительный 
период между поколениями, их от
носительно нетрудно сделать 
трансгенными. На первых порах 
достаточно будет иметь неболь
шое поголовье мелких, малопро
дуктивных коз. Когда будут получе
ны первичные трансгенные козы с 
экономически значимой продук
цией в молоке соответствующих

Кош  дают не только целебное молоко, но и лечебным белок человека.

Игорь Гольдман: поговорили — теперь »о дело!

лекарственных белков человека, 
их молочную продуктивность не
трудно будет поднять скрещива
нием с высокомолочными порода
ми коз.

В сравнении с другими видами 
жвачных животных козы относи
тельно редко болеют инфекцион
ными заболеваниями. Европей
ские фармакологические компа
нии, серьезно рассчитывавшие на 
трансгенных коров и свиней, 
сильно просчитались по причине 
распространения у них губчатого 
энцефалита (коровьего бешенст
ва) и эпидемии ящура.

Молоко коз само по себе явля
ется ценным продуктом питания, 
поэтому оно может служить как 
источником, так и носителем ле
чебного белка человека. По дан
ным Международного центра ис
следования молочных коз (США), 
молоко коз обладает выраженны
ми профилактическими и тера
певтическими свойствами. В дие
тологии козье молоко рекоменду
ется как гипоаллергенная пища 
для грудных детей. Из 100 груд
ных детей, проявляющих повы
шенную чувствительность к ко 
ровьему молоку, у 99 замена ко
ровьего молока на молоко коз 
полностью снимает аллергиче
ские реакции. Дети, вскармливае
мые с использованием молока 
коз, превосходят детей, получаю
щих коровье молоко, по набору 
веса, роста, минерализации ске
лета. Как терапевтическое сред
ство, молоко коз широко приме
няется в различных диетах при эк
земе, астме, хроническом катаре, 
колитах, мигрени, способствует 
заживлению язв желудка. Лечеб
ные свойства молока трансгенных 
коз многократно усилятся за счет 
присутствия в нем естественного 
противомикробного и обладаю
щего широким спектром терапев
тического действия лактоферри- 
на человека.

По мнению президента Аграр
ной академии Беларуси, академи
ка В Антонюка, генная ферма коз 
может иметь перспективу не толь
ко для биотехнологических иссле
дований. но и в широком зоотех
ническом плане. Молочное козо
водство как отрасль в наших стра
нах практически утеряно. Коз 
можно теперь найти только на 
личном подворье. Племенная ра
бота с этим видом сельскохозяй
ственных животных уже давно не 
ведется.

Во Всероссийском научно-ис
следовательском институте жи
вотноводства, где я долгое время 
работал, у меня были стажеры и 
аспиранты по тематике получения 
трансгенных животных из Респуб
лики Беларусь. Один из них, С. Ба
зылев, успешно защитивший кан
дидатскую диссертацию в 1991 
году, работает сейчас в Витеб
ском ветеринарном институте

Кстати, есть у меня еще и лич
ный момент Корни моей семьи в 
Бобруйске, откуда отец и мать. 
Мой огец, известный московский 
кардиолог, 10 лет заведовал ка
федрой госпитальной терапии в 
Витебском медицинском институ
те. В Витебске я окончил среднюю 
школу. В Беларуси у меня оста
лись родственники, школьные то
варищи и ученики. Лично для меня

Союзное государство — не пустой 
звук.

Совместный российско-бело
русский проект по созданию ле
карственных препаратов нового 
поколения с использованием 
трансгенных животных получил 
условное название "РОСБЕЛ- 
ТРАНСГЕН".

На объединенной коллегии 
Минздравов России и Беларуси 
принято решение заключить сог
лашение о признании результатов 
работ по сертификации лекарст
венных препаратов в наших стра
нах, что создаст благоприятные 
условия для насыщения рынка ле
карственными средствами отече
ственного производства. В насто
ящее время в России уже зареги
стрировано 257 лекарственных 
препаратов, производимых пред
приятиями Республики Беларусь. 
Около 200 наименований лекарст
венных средств поставляется в 
Республику Беларусь из Россий
ской Федерации.

Головными исполнителями 
проекта предполагаются Институт 
биологии гена Российской акаде
мии наук и Академия аграрных на
ук Республики Беларусь,соиспол
нителями — научные учреждения 
Российской академии наук, Акаде
мии аграрных наук Беларуси, На
циональной академии Беларуси, 
научно-исследовательские инсти
туты медицинского профиля и на
учно-производственные медицин
ские центры РФ и Беларуси.

Реализация данного проекта, 
на наш взгляд, позволит создать 
научную, технологическую и орга
низационную основу для развер
тывания в Союзном государстве 
современного биопроизводства 
высокоэффективных, широкого 
спектра действия, биологически 
безопасных фармакологических 
препаратов нового поколения. 
Современные технологии, осно
ванные на генной инженерии жи
вотных. позволят разрабатывать 
новые лечебные средства в более 
короткие сроки с меньшими за
тратами. По мере поэтапного ре
шения научных задач планируется 
интеграция полученных результа
тов в специальную целевую инве
стиционную программу развития 
фармацевтической промышлен
ности обеих стран.

В процессе предварительной 
подготовки и согласования про
граммы как в России,так и в Рес
публике Беларусь на разных уров
нях нередко высказывались сом
нения: под силу ли нам на равных 
бороться с зарубежными трансна
циональными фармакологически
ми компаниями? Не отстали ли мы 
от них, как говорится, навсегда?

Трансгенные животные — тот 
островок, где у нас есть еще в ре
зерве биотехнологические разра
ботки мирового уровня, использо
вание которых для производства 
мирового качества лекарственных 
средств принесло бы ощутимую 
пользу нашему сообществу. Сов
местные работы по проекту долж
ны начаться уже в нынешнем году.

Игорь ГОЛЬДМАН, 
директор Трамсгомбаика 

Института
биологии гена РАИ.

Москва — Минск.

Притормози 
на таможне

Уважаемая редакция!
Я и мои друзья являемся постоянными читателями газеты 

“ Союз. Беларусь—Россия” . На страницах вашей газеты часто 
поднимаю тся вопросы таможенной политики Союза. В частно
сти, просим  ответить на такой вопрос. Если у нас единое С ою з
ное государство и единое таможенное пространство, то имею 
ли я право ездить по доверенности на автомаш ине, которая 
стоит на учете в Республике Беларусь, а гражданин Беларуси на 
автомаш ине, которая зарегистрирована в России? М огут ли эти 
автомаш ины поставить на временный учет в органах ГИБДД?

С уважением,
Николай Ш АХОМ ИРОВ и еще двадцать подписей.

Череповец, Вологодская обл.

КО М М Е Н ТА Р И Й  ЮРИСТА ~ ~

ПО СВОЕМУ содержанию 
регистрация автотранс
порта имеет целью упоря

дочение контроля за пользова
нием транспортными средства
ми, являющимися источником 
повышенной опасности. Выдача 
при этом регистрационных зна
ков является одним из элемен
тов совершения регистрацион
ных действий и условий допуска 
транспортного средства к уча
стию в дорожном движении.

В настоящее время процесс 
создания единого таможенного 
пространства на территории 
Республики Беларусь и Россий
ской Федерации еще не завер
шен. Его формирование плани
руется закончить лишь к 2002 го
ду. Поэтому при пересечении 
границы автотранспортное сред
ство, состоящее на учете в одной 
из двух стран, на территории 
другой страны должно быть заре
гистрировано в соответствии с 
внутренним законодательством.

В своем письме автор зада
ет вопрос о возможности по
становки машины на времен
ный учет в органах ГИБДД и на

личии права ездить на такой 
машине по доверенности.

Действительно, существует 
определенный порядок вре
менной регистрации авто
транспортного средства. Рос
сийское законодательство раз
личает два вида временной ре
гистрации автотранспортного 
средства, зарегистрированно
го в других странах и временно 
находящегося на территории 
Российской Федерации: на 
срок до шести месяцев и на 
срок более шести месяцев.

В соответствии с Постановле
нием Правительства РФ от 
12.08.1994 г. № 938 “О государ
ственной регистрации авто
транспортных средств и других 
видов самоходной техники на 
территории РФ" и "Временными 
правилами регистрации и учета 
таможенными органами транс
портных средств, зарегистриро
ванных в других странах и вре
менно находящихся на террито
рии РФ сроком до шести меся
цев", утвержденных приказом 
ГТК России от 02.03.1995 г. № 
137, регистрацию автотранс
портных средств, зарегистриро
ванных в других странах и вре
менно находящихся на террито
рии Российской Федерации сро
ком до 6 месяцев, осуществляют 
таможенные органы Российской 
Федерации. (В ред. приказа МВД 
РФ от 15.03.99 г. № 190).

Согласно приказу МВД РФ от 
26.11.1996 г. № 624 "О порядке 
регистрации транспортных 
средств" автотранспортные 
средства, зарегистрированные в 
других государствах и временно 
ввезенные в Российскую Феде

рацию на срок 6 ме
сяцев и более, подле
жат государственной 
регистрации в под
разделениях Государ
ственной инспекции 
безопасности дорож
ного движения.

Р е г и с т р а ц и я  
т р а н с п о р т н ы х  
средств, временно 
ввезенных юридиче
скими и физически
ми лицами на терри
торию  Российской 
Ф едерации на срок 
более 6 месяцев под 
обязательство об об
ратном вывозе, про
изводится после их 
таможенного оформ
ления с выдачей сви
детельств о регист
рации транспортных 
средств и регистра
ционных знаков на 
срок их пребывания 
на территории Рос
сийской Федерации, 
указанный 8 тамо
женных документах, 
В этих случаях реги

страционные документы и реги
страционные номера других го 
сударств регистрации транс
портных средств сдаются в ре
гистрационное подразделение и 
выдаются при снятии таких 
транспортных средств с учета.

Таким образом, автор может 
получить доверенность на та
кую машину, если она оформле
на в вышеуказанном порядке.

М ария П Р О КУ Д И Н А , 
юрист.

Москва.
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Он первым сбил шпиона
Об этом газеты еще не писали. Ракетный комплекс, которым командовал 

Виктор Слюсар, в декабре 59-го уничтожил в небе Китая американский самолет-разведчик

Продолжаем 
представлять 

участников 
медиа-труппы 

"Сосед". Научно- 
исследователь

скую бажу 
медиа-труппы

дав, но уж е хо-

социолопеческая
оргаииюция

"Группа
топЙоИпд.го".

Что м ы  знаем 
друг о друге? 

Спросите у социолога

О КАЗЫВАЕТСЯ, С-75 “Двина" 
успешно дебютировала на 
полгода раньше — в октябре 

1959-го в окрестностях... Пекина. 
Об этом корреспонденту “Союза" 
поведал единственный сегодня в 
СНГ свидетель и участник тех со
бытий минчанин, генерал-майор 
артиллерии в отставке Виктор 
Слюсар. Тогда, во второй половине 
50-х годов, он оказался одним из 
офицеров-зенитчиков, освоивших 
принципиально новую ракетную 
технику войск ПВО.

— Первым зенитным ракетным 
комплексом, — вспоминает Вик
тор Дмитриевич, — стала С-25 
“Беркут". Строительство позиций 
под их развертывание началось в 
1951 году, а сама система была 
приятна на вооружение в 1954-м, в 
войска поступила в мае 1955-го. 
Двумя кольцами — под землей, в 
бетоне — она (56 зенитных ракет
ных комплексов) опоясывала Мо
скву. Один комплекс С-25 мог од
новременно “обслуживать” до 20 
целей, летящих со скоростью до 
1250 километров в час на дально
сти до 35 километров и на высоте 
до 27 километров. Станции раз
ведки целей — глубоко под зем
лей, даже при прямом попадании 
авиабомбы их нельзя было вывес
ти из строя. Уникальная, непреодо
лимая система просуществовала 
почти пол века. Однако она была 
сугубо стационарной и "столич
ной". С ее помощью, разумеется, 
никак не удавалось пресечь позор
ную для наших Вооруженных сил 
практику безнаказанных полетов 
самолетов-разведчиков США над 
всей остальной территорией 
СССР. Именно поэтому в 1958 году 
на вооружение войск ПВО был при
нят первый отечественный под
вижный зенитный ракетный комп
лекс “Система-75" (С-75). В соот
ветствии с решением тогдашнего 
партийно-государственного руко
водства страны за несколько лет 
были развернуты зенитные ракет
ные дивизионы для прикрытия 
крупнейших городов и ряда воен
ных объектов. Началось разверты
вание С-75 и на территории стран 
Варшавского договора.

...В 1959 году Пекин готовился 
торжественно отметить 10-летие 
провозглашения КНР. И правитель
ство Китайской Народной Респуб
лики обратилось к руководству 
СССР с просьбой об оказании по
мощи в организации противовоз
душного прикрытия своей столи
цы. Объяснялась просьба тем, что 
и над Китаем, в том числе Пеки
ном, как и над СССР, на больших 
высотах спокойно разгуливали са
молеты-разведчики Чан Кайши, 
под патронажем США создавшего 
на Тайване марионеточный режим.

Взаимоотношения Советского 
Союза и Китая в те годы характери
зовались единым лозунгом: “Друж
ба навек!" И решением правитель
ства СССР Китаю были переданы 
пять огневых комплексов С-75 
“Двина" (плюс один технический 
дивизион). Они могли поражать це
ли на высоте до 22 километров.

В апреле — мае 1959 года груп
па советских военных специали
стов обучила сформированные из 
китайских военнослужащих —

юношей и девушек с высшим обра
зованием — расчеты этих комплек
сов. Однако навыков боевого при
менения ЗРК они в то время не 
имели, поскольку реальных пусков 
ракет не производили. В ответ на 
очередную просьбу Пекина совет
ское руководство срочно направи
ло в Китай еще одну группу воен
спецов: специалиста по боевому 
применению С-75 полковника Вик
тора Слюсара и двух инженеров — 
подполковников Александра Пецко 
и Юрия Галкина.

— В Пекин мы прибыли в сере
дине июня, — рассказывает Вик
тор Слюсар. — Здесь нам предсто
яло, определившись на местности,

развернуть комплексы в боевом 
порядке и на позициях организо
вать связь и управление, осущест
вить с расчетами учебно-боевые 
стрельбы. Что и было сделано.

Китайцы выразили пожелание 
провести учебно-боевые стрель
бы по радиоуправляемым мише
ням, имитирующ им реальную 
цель. В короткие сроки эти ми
шени были доставлены самоле
том из СССР. Боевые стрельбы в 
пустыне Гоби прошли успешно, 
все пять расчетов поразили вы
данные им мишени.

В двадцатых числах сентября 
командующий ВВС и ПВО Народ
но-освободительной армии Китая 
генерал Чен Цзюн доложил мини
стру обороны, а тот — правитель
ству КНР о готовности зенитной 
ракетной группировки противо
воздушной обороны столицы к вы
полнению боевых задач. А мы о 
том же самом — старшему группы 
советских военных специалистов в 
Китае генерал-полковнику артил
лерии Николаю Михайловичу 
Хлебникову — тому самому, что в 
годы гражданской войны был на
чальником артиллерии у Василия 
Ивановича Чапаева. Хлебников 
доложил в Москву.

Командный пункт группировки 
разместился в подвальном поме
щении генерального штаба НО-

АК, а огневые дивизионы — там, 
где порекомендовал развернуть 
их китайцам советский полковник 
В. Слюсар. Накануне праздников 
китайское командование обрати
лось к нему с просьбой, чтобы он 
— в случае полета самолета-на- 
рушителя — присутствовал на КП 
для консультаций и оказания по
мощи по управлению огнем. М о
сква дала “добро".

1 — 4 октября празднику ничто 
не помешало. А вот 5-го... Около 
6.00 по местному времени с аэро
дрома на Тайване взлетел самолет 
и взял курс на материк. Спустя ми
нут 15—20 за мной приехала ма
шина, и я прибыл на командный

пункт. К этому времени разведчик 
уже пересек береговую черту в 
провинции Фуцзян и направился к 
городу Нанкин. Не долетев до Пе
кина километров 500—600, само
лет развернулся в районе Шанхая 
и ушел восвояси — на Тайвань.

Анализируя этот полет, мы при
шли в замешательство: неужели 
американская разведка установи
ла факт наличия в обороне Пекина 
наших зенитных ракетных компле
ксов? Ведь их развертывание ве
лось в строжайшей тайне. Неужели 
все наши усилия впустую? По го
ловке за это не погладят... Три дня 
мы пребывали в таком неопреде
ленном положении. А 7 октября, в 
то самое время, — та же картина. В 
воздухе — нарушитель. Вновь с аэ
родромов Южного Китая подняты 
истребители. Однако на сей раз 
разведчик, применив привычный 
маневр, не развернулся, а продол
жил свой полет в направлении Пе
кина. Когда самолет находился в 
400 — 500 километрах от китай
ской столицы, я отдал распоряже
ние-рекомендацию на перевод 
ЗРК в боевую готовность. Станция 
разведки обнаружила цель на уда
лении 320 километров от города.

Чтобы не допустить поражения 
своих истребителей, приказал вы
вести их из зоны ракетного огня. 
Китайские летчики команду четко

выполнили. О сложившейся в воз
духе ситуации командующий ВВС 
и ПВО, утверждающий мои коман
ды, доложил министру обороны 
Китая маршалу Линь Бяо. Тот отдал 
распоряжение: “Если есть полная 
гарантия уничтожения самолета 
противника, огонь открыть, если 
нет — огня не открывать". Руковод
ство ВВС и ПВО ждало моего ре
шения. А решать было некогда. 
Молниеносно подумалось: скажу 
“не уверен" — поставлю под сом
нение огромный, титанический 
труд наших конструкторов зенит
ного ракетного оружия, его силу и 
мощь, авторитет нашей страны — к 
чему тогда все наши и китайских

“пэвэошников" усилия, сам факт 
поставки Китаю С-75?.. Скажу 
“уверен" — а вдруг либо техника, 
либо китайские специалисты под
ведут?., Мое состояние было та
ким, что в двух словах его не пере
дать. Но мне предложили взять от
ветственность на себя, и я ее взял: 
“Доложите министру обороны, что 
уверенность есть” . И Линь Бяо дал 
“добро" на открытие огня.

Когда противник был от нас на 
расстоянии около 200 километров, 
я отдал распоряжение 5-му диви
зиону включить станцию наведения 
ракет, выйти в эфир и осуществить 
поиск цели. — Виктор Дмитриевич 
перелистывает миниатюрный 
блокнотик с микроскопическими 
записями, тайком от “особистов" 
вывезенный им из загранкоманди
ровки в Китай, и продолжает:

— СИР обнаружила ее на даль
ности 115 километров и высоте 20 
километров 300 метров. Наруши
тель шел с набором высоты. При 
дальности 100 километров на под
готовку были поставлены ракеты. 
На КП мы приняли доклад стреля
ющего — командира дивизиона: 
“Цель вижу. Сопровождаю в руч
ном режиме. Дальность — 95. За
тем дивизион перешел в режим ав
томатического сопровождения, 
включил синхронизацию на даль
ности до цели 65 километров. Ког

да до цели оставался 41 километр, 
стартовала первая ракета, 40 — 
вторая, 39 — третья”.

Пока ракеты шли к цели — 40— 
45 секунд — на командном пункте 
царило предельное напряжение. 
Наконец, его разрядили доклады 
командира ЗРК, следовавшие 
один за другим с интервалом 2 — 3 
секунды: “ Первая — подрыв", 
“Вторая — подрыв", "Третья — 
подрыв". Все с облегчением 
вздохнули, но праздновать успех 
было еще рано: требовалось убе
диться, что цель действительно 
поражена. Мне было ясно: ракеты 
сработали по самолету, а не ушли 
на самоликвидацию, но все-таки... 
Чем, как говорится, черт не шутит. 
И мы запросили доклад команди
ра пятого дивизиона о высоте це
ли. Он доложил: “Высота 18 кило
метров... 15... 10... 5... 3... Цели не 
8ижу". Сомнения отпали. Крыла
тый разбойник был сбит.

Я и группа офицеров во главе с 
командующим ВВС и ПВО Китая 
вылетели на вертолете в предпо
лагаемый район падения останков 
“империалистического стервят
ника” . Подлетая к нему, увидели 
десятка полтора дружинников- 
ополченцев из ближайших селе
ний, взявших под охрану обломки. 
Поражение самолета было столь 
сильным, что он развалился на ча
сти еще в полете, вследствие чего 
отдельные его элементы разлете
лись в радиусе 5 — 6 километров. 
Он падал кусками — крылья, дви
гатель, фюзеляж... Позже подсчи
тали: на площади крыла в 3 квад
ратных метра — 2471 сквозная 
пробоина...

Самолет был американского 
производства — РБ-57Д, двухмо
торный дальний разведчик, на
шпигованный автоматикой и раз
ведывательной аппаратурой. Лет
чика убило осколком ракеты. Его и 
РБ-57Д чанкайшисты искали в Во
сточно-Китайском море.

Чтобы скрыть наличие в Китае 
новейшей по тем временам зенит
ной ракетной техники, китайское и 
советское руководство договори
лись не давать о сбитом самолете 
открытого сообщения в печати. 
Однако, когда тайваньские средст
ва массовой информации сообщи
ли, что РБ-57Д потерпел аварию, 
упал и затонул в Восточно-Китай
ском море во время тренировоч
ного полета, агентство Синьхуа 
распространило в ответ следую
щее сообщение: “Пекин, 9 октября.
7 октября в первой половине дня 
один чанкайшистский самолет- 
разведчик американского произ
водства типа РБ-57Д с провокаци
онными целями вторгся в воздуш
ное пространство над районами 
Северного Китая и был сбит воен
но-воздушными силами Народно- 
освободительной армии Китая". 
Как и каким оружием, из сообра
жений секретности, — ни слова...

В декабре 1959 года команди
ровка полковника В.Слюсара в Ки
тай завершилась. А сегодня, спус
тя годы, он — почетный и желан
ный гость посольства КНР в Рес
публике Беларусь. Там его помнят 
и знают.

Василий АРОН.
Минск.

Фестиваль
С 23 по 25 мая ■ М оскяе 

пройд ут Д ни  города  М инска. 
П рограм ма предусм атривает 
проведение “ круглых столов” 
и ко н ф е р е н ц и й , различны х 
вы ставок и ярмарок, помимо 
это го  запланирована большая 
культурная програм м а, вкл ю 
чаю щ ая вы ступления изве ст
ных б ело русских  артистов.

Эстрада
23 и 24 мая в М инском  д о 

ме оф ицеров с про грам м ой  
“ Вечер ю м ора ” вы ступит и з 
вестная р о сси й ска я  актриса 
с а т и р и ч е с ко го  ж анра  Елена 
С тепаненко.

Цирк
С 18 по 31 мая а Белгос- 

ц ир ке  пройд ут гастроли М ос
ко в с ко го  ц и р ка  на Цветном  
бульваре им . Юрия Никулина, 
которы й  п редставит про грам 
м у под  н а зв анием  “ Е д инст
ве нное  в м ире  обезьянье 
ш оу” . О безьянье шоу, со зд а 
телем  которого  является тби 
л и сски й  д р е сси р о в щ и к А зиз 
Аскарян, сущ ествует уже не
скол ь ко  лет, но м инские  з р и 
тели его  увидят впервые.

Музыка
18 мая в концертном  зале 

“ М и н ск”  состоится  вы ступле
ние К о н ста нти н а  Кинчева и 
группы  “ А л иса” . А во Д ворце 
р е сп уб л и ки  21 мая пройд ет 
ко н ц е р т  О лега Газманова ■ 
со п р о в о ж д е ни и  группы  “ Э с
к а д р о н ” . 22  мая лю бители 
кл а с с и ки  с м о гу т  на той же 
сцене увидеть Юрия Башмета 
и послуш ать м узы ку в исп ол 
нении двух орке стров  -  “ С о
листы  М о сквы ” и “ Виртуозы  
М о сквы ” ,

Кино
21 мая а М инске  в кинотеа

тре “ М осква ” состоится  п р е 
м ьерны й п о ка з  картины  р е 
ж иссера  А. Еф ремова “ П ово
д ы р ь ” (Беларусьф ильм).

В м елодрам е по сценарию  
А. Качана сним ались молодые 
бело русские  актеры  Петр Ю р- 
че н ко в -м л а д ш и й , Валерия 
Арланова, Анжела Кораблева 
и д р уги е . Ф ильм  о любви сл е 
пой девуш ки и неудачливого 
студ е н та , со б а ка  ко то р о го  
ста но в и тся  верны м  п овод ы 
рем  для главной героини.

В м о ско в ски х  кинотеатрах 
продолж ается  показ худ ож е
ственного  ф ильма о Великой 
О течественной войне “ В ав гу 
сте соро к четвер то го ” (Бела
русь—Р оссия). Его можно бу
д е т посм отреть в “ Д оме Хан- 
ж о н ко ва ” — 1 7 ,1 8 ,1 9  и 20 мая, 
в “ Заряд ье”  — 17, 21 -го  и в 
“ М ире “ Ки нотавр а” — с 17 по 
20 мая.

Ольга Ж УРАВЛ1ВА.
Москва—Минск.

Сегодня у нас в гостях гене
ральный директор Группы т о т -  
Юппд.ги, доктор социологиче
ских наук, профессор МПГУ А н 
дрей МИЛЕХИН.

— Андрей Владимирович, 
ваша организация, состоящая 
из нескольких исследователь
ских компаний, таких, как Н а
циональный институт социаль
но-психологических исследо
ваний (НИСПИ), Агентство и с 
следований социума и телера
диовещания (АИСТ), Агентство 
региональных политических 
исследований (АРПИ), и д р у 
гих, не так давно подписала с о 
глашение о создании м едиа
группы “ Союз” . Какие задачи 
будет решать Группа то п К о г-  
т д .ги  в составе новой м едиа
структуры “ Союз” ?

— Действительно, Группа 
топИоппд.ги была образована в 
прошлом году несколькими 
компаниями. У нас 70 штатных 
сотрудников в Москве и более 
400 представителей в россий
ских регионах. Большинство на
ших сотрудников — квалифици
рованные социологи, психоло
ги, политологи, юристы, эконо
мисты, программисты. О снов
ные направления деятельности 
Группы топИ оппд .ги  — соци
ально-политические и м арке
тинговые исследования, изуче
ние аудитории и рынка СМИ и 
Интернета. В медиа-группе 
“Союз" мы будем выполнять 
роль научно-исследовательско
го центра, который анализирует 
информацию по всему спектру 
проблем, входящих в сферу с о 
юзного строительства, и преж
де всего создания единого ин 
формационного пространства.

— Вы уже проводили какие- 
нибудь исследования в этом  
направлении?

— Да, первым шагом стало 
проведение в январе нынешне
го года широкомасштабного и с 
следования общ ественного 
мнения по вопросу освещения в 
российских и белорусских 
средствах массовой информа
ции Союза Беларуси и России. 
Как населения наших стран от
носятся к интеграционным про 
цессам? Что сегодня знают гра 
ждане России и Беларуси о ж из
ни друг друга? Насколько заин
тересованы они в специальных 
союзных теле- и радиопереда
чах, в союзных печатных СМИ? 
Какая информация о союзном 
строительстве в первую оче
редь интересует различные со 
циально-демограф ические и 
профессиональные группы в 
разных регионах Российской

Федерации и областях Респуб
лики Беларусь? Вот на какие во
просы мы попытались найти от
веты в этом исследовании.

— И к каким выводам при
шли?

— Нас буквально поразил ин
терес граждан наших стран к 
процессу создания Союзного го
сударства. И белорусов, и рос
сиян интересуют все аспекты 
жизни двух государств, конкрет
ные результаты интеграции.

В то же время исследование 
продемонстрировало: россий
ские граждане хуже осведомле
ны о жизни в Беларуси, чем бе
лорусы о жизни в России.

— А чисто житейской инф ор
мации о жизни стран-соседей, 
судя по вашим исследованиям, 
сегодня хватает?

— И белорусы, и россияне 
больше всего заинтересованы в 
подобной информации, но пока 
ее фактически не получают. Так, в 
анкете для жителей России есть 
вопрос: "Приходилось ли вам ко
гда-либо слышать по радио что- 
нибудь о Республике Беларусь? 
Если "да", то о каких сферах?" 
Ответы на этот вопрос распреде
лились следующим образом: 34 
процента опрошенных ответили: 
“о политике", 20 процентов — “об 
экономике", 13 — “только о том, 
что связано с Россией", 12 — “о 
культуре" и лишь восемь процен
тов, принявших участие в опро
се, ответили, что они что-то слы
шали "о жизни простых людей" в 
Беларуси.

Многие из наших респонден
тов также считают, что и в рос
сийских, и в белорусских газе
тах, к примеру, присутствуют и 
внешняя политика, и экономи
ка, и внутриполитическая борь
ба партий и движений. А вот 
простой жизненной инф орма
ции не хватает. К слову сказать, 
удовлетворить этот интерес и 
призвана конкретная совмест
ная работа нашей медиа-груп
пы "Союз".

— Какие еще результаты 
получены в ходе иссл едова
ния?

— Мы также решали конкрет
ные задачи, поставленные пе
ред нами заказчиком — Телера
диовещательной организацией 
Союза Беларуси и России. Так, 
например, мы выявляли пред
почитаемое населением время 
выхода в эфир союзных теле- и 
радиопередач, выясняли жан
ровые и тематические предпоч
тения.

Бзсодовол 
Аркадий М1ДВ1Д1В.

Дивятся нынче марсиане 
страны уже нет,

а вымпел СССР есть
ОТМ ЕТИМ  СООБЩ А

Сегодня, 17 мая, Всемир
ный день электросвязи. Отмеча
ется он по решению сессии ад
министративного совета Меж
дународного союза электросвя
зи (МСЭ) в день основания сою
за (1865 год). А почему бы не от
метить? Ведь именно с помо
щью электросвязи, и в частно
сти электронной почты, в Рос
сии и Белоруссии одновремен
но распространяется наш “Со
юз".

А еще 17 мая примечательно 
тем, что 41 год назад в Минске в 
новом здании начал действо
вать Музей замечательного бе
лорусского поэта Янки Купалы. 
Были же времена, когда на му
зеи денег хватало...

18 мая ровно 200 лет назад в 
Санкт-Петербурге на Марсовом 
поле открыт памятник великому 
полководцу России А.В. Суворо
ву.

19 мая, суббота. 420 лет на
зад (1581 год) в Москве была от
крыта первая российская апте
ка. Ее организовал прибывший в 
числе других специалистов из 
Англии от королевы Елизаветы 
аптекарь Джеймс (Яков) Френч. 
В послании королевы царю Ива
ну Грозному говорилось: "М еся
ца мая 19 дня 1581 г. государю 
Ивану Васильевичу, брату кров
ному и приятелю нашему напра
вила доктора Роберта Якоба в 
лекарях мужа наученного... А что 
с собою привез аптекарей и 
барберовых людей честных и к 
делу добре годных.. ." Для широ
кой публики аптека была откры
та почти через 100 лет — в 1673

году. Зато сейчас с аптеками и 
лекарствами проблем нет. Захо
ди, покупай и лечись. Тот, у кого 
деньги есть.

30 лет назад (19 мая 1971 го
да) в общей нашей тогда стране 
была запущена автоматическая 
станция '‘Марс-2" Она впервые 
доставила на планету Марс кап
сулу, внутри которой установлен 
вымпел с изображением герба 
СССР. Вот, поди, дивятся нынче 
марсиане. Страны уже нет, а 
вымпел есть.

В воскресенье , 20 мая, да
вайте сообща поздравим насто
ящего человека. Исполняется 85 
лет легендарному советскому 
летчику, Герою Советского Сою
за Алексею Маресьеву. Общая 
наша гордость. Общая наша 
слава.

21 мая еще две замечатель
ные даты. Кто из людей старше
го и даже среднего поколения 
не помнит фильмы "Тихий Дон", 
"Журналист", “У озера" и десят
ки других, поставленных Серге
ем Герасимовым? Замечатель
ный советский кинорежиссер, 
драматург, теоретик кино, на
родный артист СССР, Герой Со
циалистического Труда родился 
21 мая 1906 года.

А 80 лет назад в этот же день 
родился А.Д Сахаров — россий
ский ф изик-теоретик и общест
венный деятель, академик АН 
СССР, трижды Герой Социали
стического Труда, лауреат Нобе
левской премии мира (1975 
год). 18 мая — 30 июня в Музее 
и общественном центре им А. 
Сахарова пройдет выставка 
“Эпоха Сахарова".

В среду, 23 мая, снова юби

лей. Кто помнит те времена, ко- гт> 
гда шахматы в нашей стране по 
популярности не уступали хок
кею и фигурному катанию, тот 
вспомнит, что 50 лет назад ро
дился Анатолий Карпов — рос
сийский шахматист, междуна
родный гроссм ейстер, заслу
женный мастер спорта, 12-крат
ный чемпион мира (1975—1985 
годы), чемпион СССР (1976, 
1983, 1988 годы), обладатель 
приза "Ш ахматный Оскар" 
(1973 -1977 , 1 9 7 9 -1 981 , 1984, 
1994 годы), ныне президент Ме
ждународной ассоциации фон
дов мира. Поздравляем сообща.

И еще дата. 23 мая 1794 года 
указом Екатерины II в Российской 
империи была введена “черта ев
рейской оседлости", в которую 
входили Полоцкая, Могилевская 
и Минская губернии. Указ этот 
отменили только в 1917 году.

Если уж вспомнили об импе
рии, то почему бы не вспомнить 
и о том, что 150 лет назад на 
территории Белоруссии шла 
большая стройка — проложены 
три шоссейные дороги: М осков
ско-Варш авская (по линии 
Брест—Слуцк—Б обруйск—Кли 
мовичи—Смоленск), Петербург
ско-Киевская  (по линии В и
тебск—Орша—Гомель) и М оги
лев—Бобруйск.

В заключение помянем доб
рого человека. 23 мая 1167 года 
умерла Ефросинья Полоцкая 
(светское имя Представа) — про
светительница древнерусских и 
древнебелорусских земель, игу
менья Полоцкого монастыря 
Святого Спаса.

Р у б р и к у  ведет 
В л а д и м и р  П О Т А П Е Н КО .

А вы в хоккей сыграть смогли бы?
том же, что из дивизиона “А" вы
летают две европейские коман
ды, мы узнали уже тогда, когда 
оказались в группе неудачни
ков. Японцы являются единст
венными представителями 
Азии, и им забронировано мес
то в классе сильнейших, несмо
тря на то, что они значительно 
уступают другим командам.

Вот такое признание капита
на команды. Вообще впечатле
ние от игры белорусов осталось 
двойственное. Самое главное, 
что показали прошедшие игры, 
— белорусская сборная может в 
нужный момент нащупать свою 
игру, поймать кураж. У команды 
есть потенциал и есть над чем 
работать. И это скорее радует, 
чем огорчает.

Кстати, несмотря на неудач
ное выступление сборных Бела
руси, России и Украины на чем
пионате мира в Германии, клубы 
немецкой элитной лиги по- 
прежнему проявляют интерес к 
нашим соотечественникам. Так,

россияне Александр Чербаев и 
Илья Воробьев заключили конт
ракты с одним из богатейших 
клубов Германии “ Берлин кэпи- 
талз", а защитник сборной Бе
ларуси Сергей Стась подписал 
контракт с клубом высшего д и 
визиона чемпионата Германии 
"Крефельд". 27-летний белорус, 
выступавший за свою сборную 
на чемпионате мира в Германии, 
заключил с "пингвинами" двух
летний договор. Минувший се 
зон Стась также провел в Герма
нии, выступая в составе "пан
тер" из Аугсбурга.

Илья Воробьев — сын извест
ного российского тренера Петра 
Воробьева — в свое время высту
пал за юниорскую сборную Рос
сии, после чего вместе с отцом 
уехал в Германию, где играет уже 
несколько лет. В обратном напра
влении в Россию убыл Сергей Со
рокин, который вскоре намерен 
заключить договор с московским 
“Динамо".

П а м  ЗАРУДНЫ Й

Несмотря на неудачное выступление сборных 
Беларуси, России и Украины  на чемпионате мира 
в Германии, клубы немецкой элитной лиги 
по-прежнему проявляют интерес 
к нашим соотечественникам.

Перед стартом чемпионата 
мира большинство хоккейных 
специалистов единодушно схо
дились во мнении: предвари
тельная группа "А", в которую 
попали белорусы, — сильней
шая. Фаворитский статус чехов 
сомнений не вызывал, а вот в 
тройке "Беларусь — Германия — 
Швейцария" третьей лишней с 
равной долей вероятности м ог
ла оказаться любая команда.

Сборная Беларуси, в которой 
выступают такие яркие мастера, 
как Микульчик, Старостенко, 
Гальченюк, Калюжный, Андриев
ский и Ковалев, не хотела ми
риться с ролью статиста. Одна
ко команда оказалась не готова 
к турниру прежде всего физиче
ски. Кроме того, ни о какой сы г
ранности не могло быть и речи 
— ведь в сборной были заявле
ны игроки из 20 клубов!

В результате вместо белору
сов в тройке лучших оказались 
боевые и агрессивные немцы и 
швейцарцы. Что касается фаво
ритов чемпионата — чехов, то 
они прошли этот предваритель
ный этап мирового чемпионата 
спокойно, даже невозмутимо. 
Впрочем, чехи традиционно на
чинают показывать яркий хоккей 
лишь в главных матчах, так что 
достойно сыграть с чемпионами 
в начале турнира было можно. 
Тем более что белорусская 
сборная уже имела успешный 
опыт противостояния нынешним 
королям хоккея на чемпионате 
мира-99.

В турнире аутсайдеров за 
право остаться в группе силь
нейших белорусы, к сожалению, 
не смогли продлить свою путев
ку в высшем хоккейном дивизи
оне, вместе с норвежцами от
правившись в группу "В".

Нам удалось связаться с капи
таном сборной Беларуси Алек
сандром Андриевским. Тот согла
сился сказать несколько слов, 
хотя было заметно: капитан 
очень расстроен итоговым поло
жением своей дружины.

— Мы не смогли выполнить 
стоявшую перед командой зада
чу, — признался Александр. — 
Наша команда, считаю, должна 
была попасть в восьмерку силь
нейших. Ведь мы ничем не хуже, 
к примеру, тех же немцев, кото
рым это удалось. По большому 
счету в игре мы уступили лишь 
чехам — преимущество чемпио
нов мира было бесспорным. А 
вот в поражении от швейцарцев 
виноваты сами — часто наруша
ли правила в первом периоде, 
за что в итоге и поплатились. О

Смотрите!
Слушайте!
Читайте!

Телерадио-Интернет 
программы Союзного 

государства
Телепрограмма “Мо- 

сква—Минск”. РТР, каж
дый понедельник, 8.30.

Телепрограмма “Кре
стьянская застава”. 
“Московия”, каждая 
вторая суббота, 9.05.

Телепрограмма “Со
юзное вене”. НГТРК Рес
публики Беларусь, 2 
раза в месяц по ее сетке 
вещания.

Радиопрограмма “Но
вости Союзного госу
дарства”. “Маяк”, каж
дое воскресенье, 14.00, 
каждый понедельник, 
9.00.

Радиопрограмма “Ра
диомост_“Москва__=
Минск”. “Юность”, каж
дое воскресенье, 12.30.

Ин те р н е т -и зд ан и е
“Союз__________ Инфо”
илллл/. зоиузтГо. ги

ПРИМЕЧАНИЕ: теле
программы “Крестьян
ская застава” и “Союз
ное вече” рассылаются 
для показа в 60 регио
нальных телекомпаний 
Российской Федерации.

Время — московское.
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Лицом к лицу 
с Петром Великим

Был ли Петр I злым гением или великим реформатором Рос
сии? Как город Петра готовится к своему 300-летнему ю би
лею? Об этом и многом другом размышляет Даниил Алексан
дрович ГРАНИН, который приезжал в Москву на встречу с чи
тателями своего нового романа “Вечера с Петром Великим".

— Даниил Александрович, пос
ле Алексея Толстого, который на
чал писать свой знаменитый роман 
“Петр I” в 1929 году (да так и не за
кончил его -  вплоть до своей кон
чины в 1945-м), мало кто из рус
ских писателей посмел “замах
нуться'’ на императорскую тему. Вы 
решились. Что подтолкнуло вас к. 
этому шагу?

— Люблю Петра. И думаю, что 
России повезло тогда и везло бы 
дальше, если бы у нас появились 
руководители такого масштаба 
Хотя у Петра были и плохие каче
ства. Главное же, что я увидел в 
нем то, что мало кто замечал 
Петр обладал призванием учено
го. Узнать, испробовать, сделать 
своими руками, неистощимая лю
бознательность влекла его.

— Из романа: “Не случайно на 
своей личной печати он велел вы
гравировать надпись: “Ученик и 
ищу себе учителей", как бы в под
тверждение ваших слов. А долго 
шли к теме Петра?

— Годами. Петр I для многих из 
нас любимая историческая фигу
ра на протяжении вот уже трехсот 
лет русской истории. Повторю, 
люблю Петра так, как любят его 
каждый питерский житель и мно
гие русские люди. Ибо он был че
ловеком дела. Потому что он сов
пал с Россией и обладал огром
ной волей, какую не имел ни один 
правитель. Наконец, потому что 
он был первый и последний рус
ский император.

— Даниил Александрович, что 
вам подсказывает чутье писателя, 
может ли в России вновь появиться 
личность такого же масштаба, как 
Петр I?

— Знаете, от личности зависит 
очень многое, в этом мы убеди
лись, даже при демократическом 
строе. Вспомните, к примеру, Анг
лию — страну классической демо
кратии, где фигура Черчилля так 
много значила в ее исто
рии. А в Америке — фигу
ра Рузвельта. Поэтому, 
даже когда у нас будет 
истинная демократия, 
все равно крупные харак
теры очень важны. Люди 
с большой волей, с уме
нием видеть вперед, а са
мое важное — с любовью 
и болью за Россию. Я ду
маю, что такие люди поя
вятся.

— Но пока их нет?
— Кто знает. Уже были 

люди, которые продвину
ли вперед Россию. Это и 
Горбачев, и Ельцин, мо
жет быть, и нынешнему 
Президенту удастся это 
сделать... Но я хочу ска
зать, что великий человек 
— велик и для современ
ников. Это странное чув
ство. И относится оно 
прежде всего к гениям.
Всегда есть ощущение, 
когда перед тобой — ге
ний. Откуда оно берется, 
не знаю, так было, когда я 
встретился впервые с 
Шостаковичем. Помню 
это ясное ощущение: он 
гений! Ведь почему Петра 
при жизни нарекли Великим? По
тому что уже у современников его 
было ощущение: он великий чело
век. А Пушкин? Когда он умер, то 
написали "Солнце русской поэзии 
закатилось...", то есть было ощу
щение "Солнца". На самом деле 
современники редко ошибаются.

— Так реформатор был Петр или 
тиран? И чего в нем было в большей 
степени?

— Вопрос некорректный. Он 
не был тиран. Он был монарх, им
ператор, царь. А царь в России — 
помазанник Божий. Он был уве
рен в своем предназначении. В 
том, что он действует не только от 
своего имени, а исполняет выс
шую волю. Чувствуете разницу? 
Петр — не тиран в нынешнем по
нимании этого слова. Петр-ре- 
форматор? Я не занимался этой 
темой. Меня больше интересова
ла личность Петра. Его характер, 
его муки, его радости, любовные 
чувства, отношение к окружающе
му миру. Словом, качества его ду
ши. Что он за человек (добрый, 
злой, жестокий, милосердный), 
чтобы уяснить это, надо оцени
вать его по законам его времени, 
а не нашего.

— Из истории хорошо известно, 
как Петр I отчаянно боролся с кор
рупцией во власти. “Подкапывают
ся под фортеции правды”, -  вос
клицал Петр, говоря о своих сот
рудниках. Ваш роман — напомина
ние или предупреждение? Кому и о 
чем?

— Предупреждать или напо
минать нынешней власти о кор
рупции — бесполезно! Я думаю, 
что власть сама погрязла в кор
рупции и сама же от нее страдает. 
А борьба с казнокрадством, 
мздоимством, поборами, с тем, с 
чем Петр боролся всю свою 
жизнь и что в общем и целом за
кончилось его поражением, также 
бесполезно. Он ничего не мог 
сделать! Одна за другой летели 
головы. Публично казнили сибир
ского губернатора князя Гагари
на, заставив всех присутствовать 
на этой казни. Ну и что? Может, 
это неодолимо русское, наша 
российская черта. Хотя по мно
гим материалам XVIII века и Анг
лия, и Франция, и Германия со 
Швецией страдали от тех же са
мых бед. Правда, не в таких раз
мерах. Петр I делал все, что мог, 
но так и не добился своего. Как 
эту болезнь излечить и побороть, 
не знаю. Только опыт Петра дока
зывает: что ни казни, ни учрежде
ние института фискальства не ре
шают ничего в нашей нищей, бед
ствующей стране.

— Вы коренной петербуржец?
— В общем, да. Хотя раннее

детство я провел в деревне, это 
потом мы переехали в Петербург. 
Мой отец был лесником, и мы до
вольно часто ездили к нему, осо
бенно летом...

— За что вы любите свой город?
— Это вопрос незаконный. За 

что вы любите своего возлюблен
ного? Плохо его дело, если вы 
начнете выяснять. Вы его просто 
любите. В этом сила и тайна люб
ви, что не знаешь за что. Пример
но то же самое у меня. Я бы мог 
сказать, что это красивый город, 
город королевского происхожде
ния и т.д. Но я не хочу это чувство 
разлагать на составные. Просто я 
люблю его, потому что это мой го
род. Я его защищал во время вой
ны, восстанавливал после нее. Я 
его люблю!

— Увы, нынешнее состояние го
рода производит, мягко говоря, уд
ручающее впечатление...

— Не совсем правильно. Ко
нечно, по сравнению с “жирной" 
Москвой, которая строит новые 
здания, не считаясь ни с какими 
затратами, Петербург выглядит 
бедным и обшарпанным. Но в го
роде ведутся серьезные работы 
по восстановлению. Это первое. А 
второе — нужно уметь видеть. Как 
с людьми: встречаем по одежке, а 
провожаем-то по уму. Уметь ви
деть за бедностью и невозможно
стью восстановить сразу же все 
дворцы, особняки, улицы, архите
ктурные прелести города — ви
деть прирожденную аристократи
ческую красоту Петербурга. Ведь 
и красивая женщина порой выну
ждена ходить в задрипанной оде
жде, но настоящий мужчина все
гда разглядит и оценит то, что за 
этим есть.

— А не получится ли так, что но
вые “наряды” Петербурга будут на
поминать “потемкинские дерев
ни"?

— Это правильно. Чего-чего, а 
фасады у нас красить любят. Но, 
между прочим, этим занимаются 
все, и Москва...

— Даниил Александрович, при 
советской власти, несмотря на 
многовековую славную историю, 
бытовала расхожая фраза, мол, 
Петербург это “столичный город с 
провинциальной судьбой”. Вас это 
не раздражало?

— Меня не раздражало, а 
огорчало, но таково было отноше
ние к Петербургу. А недолюблива
ли власти наш город потому, что в 
нем всегда чувствовалась оппози
ция. Вспомним: то Кронштадт
ский мятеж, то “ленинградское 
дело", много было непокорности, 
то есть события, которые порож
дали с одной стороны у правящей 
верхушки весьма настороженное 
отношение к излишне революци
онному городу. У городских вла
стей возник синдром страха: "Мы 
хотим быть областным гордом, 
мы ни на что не претендуем, не 
трогайте нас..." Вот с того побои
ща и репрессий, которые устрои
ли во времена "ленинградского 
дела", этот страх вполне объяс
ним. Где-то он сидит и до сих пор. 
Ведь и 37-й год еще в сознании 
многих людей, а это было в 50-е...

— Идея создания северной сто
лицы -  Петербурга — вам интерес
на? И будет ли это полезно для са
мого города и страны в целом?

— Для России наличие двух, а 
может быть, трех-четырех таких 
больших культурно-исторических, 
промышленных и научных цент
ров — было бы хорошо и естест
венно. Нельзя жить с сознанием, 
что есть одна столица — Москва, 
а остальное — сельсоветы. Вот в 
Германии, как бы уживаются две 
столицы: Мюнхен и Берлин. Или в 
Америке: есть Нью-Йорк и Ва
шингтон. У нас прелесть столич
ной жизни и культуры несравнима 
с другими регионами. Почему в 
Москве должно быть все, а в Кост
роме ничего? Наличие Петербур
га, Москвы, Екатеринбурга, Ниж
него Новгорода с равными осно
ваниями и с равными возможно
стями в смысле культуры, науки и 
прочих радостей жизни было бы 
хорошо.

— В последнее время в различ
ных СМИ то затихают, то вновь воз
никают слухи о разделе федераль
ных функций между Москвой и 
Санкт-Петербургом. Что вы думае
те по этому поводу?

— Я не знаю. Я чиновников не 
люблю. Чиновники у нас почти все 
больны взяточничеством, корруп
цией и т. д. У нас тоже есть такие, 
городские, но то ли воздух в Пе
тербурге более здоровый, в нем 
меньше губительных миазмов,

ветер-то с моря. То ли город бо
лее интеллигентный, а интелли
генция, даже занятая выживани
ем, всегда отличалась тем, что 
больше других болела за Россию. 
В целом, может, такой раздел оп
равдан. Мне хочется, чтобы в Пи
тере лучше жилось науке и искус
ству, чтобы больше было ученых и 
художников, а то у нас плодятся 
главным образом чиновники.

— Помните, был активный отток 
интеллигенции из города: Юрский, 
Волкова, Эфрос... Сейчас настал 
черед политиков. Соблазн быть по
ближе к власти или что-то иное?

— Мотивацию этой востребо
ванности я не знаю. Каждый ре
шает для себя сам. С другой сто
роны, Президент сейчас форми
рует команду из людей, которым 
он может доверять и которых луч
ше знает. А вообще политика мне 
надоела. Я писатель, а не поли
тик. И стараюсь поменьше зани
маться политикой, у меня от нее 
изжога...

— Через два года ваш любимый 
город будет отмечать свой 300- 
летний юбилей. А любой юбилей 
для любой власти -  серьезное ис
пытание. Вы как-то сказали, что по
ка еще есть время и возможность 
предотвратить многие предъюби
лейные “глупости". Что конкретно 
имели в виду?

— Я не хочу рассматривать 
свое интервью как обращение к 
власти. Но считаю, что юбилей 
Петербурга — это праздник, кото
рый может и должен быть празд
ником всей России, потому что 
Петербург — история России, ее 
культурная сила. Праздник, нельзя 
пустить в небо в виде фейервер
ков и богатых столов. Мне надое
ли такого рода праздники. Я счи
таю это неприличным, тем более 
перед Россией, которая сейчас 
находится в достаточно тяжелом 
состоянии, как материальном, так 
и моральном плане. Думаю, что 
было бы хорошо дать возмож
ность петербургским театрам, му
зеям, оркестрам поездить по 
стране. Чтобы люди послушали 
живую музыку, а не консервную.

Чтобы полюбовались ху
дожественными сокро
вищами Петербурга. Вот 
на что хотелось бы по
тратить средства, отпу
щенные на юбилей.

— По Москве “гуляла" 
байка о том, что к юбилею 
столица подарит городу 
памятник Петру I работы 
Церетели. Потом,правда, 
выяснилось, что это бу

дет» памятник графу Шу
валову. Граф памятника 
достоин?

- -  Достоин. Однако 
думаю, что решение та
кого рода должна выно
сить художественная об
щественность города, а 

' .це мэр'инё власти. Даже 
если речь идёт о даре
нии. Не всякий подарок 
следует устанавливать 
на питерских площадях. 
У нас уже есть печальный 

о  опыт, Правительство да- 
|  же в самое последнее 
5 время своей волей по

ставило бездарно сде
ланные монументы.

Прошло полтора года 
со дня смерти Дмитрия 
Сергеевича Лихачева, 

он был гордостью и совестью 
всей России. И что? Несмотря на 
старания городской администра
ции, до сих пор не увековечена 
его память. Но вот почему-то хо
чется пристроить свое произве
дение — Шувалов — и рады ста
раться! В Петербурге давно сле
дует увековечить память людей, 
чьи имена составляют его гор
дость и славу России. Слава рос
сийской и мировой культуры — 
это ведь всего несколько имен. 
Среди них Достоевский, Чайков
ский.., Сколько времени мы меч
таем иметь памятник Чайковско
му — нету. Нет памятника Алек
сандру Блоку, хотя есть блоков
ский Петербург, Анне Ахматовой, 
Шостаковичу...

В вашей самой сильной, прон
зительной по человеческой любви 
и страданию "Блокадной книге", 
написанной в соавторстве с писа
телем Алесем Адамовичем, есть 
мысль: без хлеба насущного чело
веку не обойтись, а без “хлеба” ду
ховного он просто погибнет. Это 
свойство чисто русского характе
ра, русской души?

— Я думаю, что духовность — 
явление общечеловеческое. И не
чего нам говорить: ах, мы-де в 
России живем духовной жизнью, а 
они в Европе и Америке бездухов
ной. Неверно. Там у людей тоже 
огромный интерес и к литературе, 
и к музыке, и к музейным ценно
стям... Все там существует и пол
нокровно развивается. Но мы и в 
войну так жили! В последнее вре
мя, правда, малость подрастеря
ли. Теперь начинаем потихоньку 
восстанавливать.

Мы убедились с Алесем Ада
мовичем, когда работали над кни
гой, в одном поразительном яв
лении. Необъяснимом, которое я 
до сих пор не могу понять! Выра
жение "духовная пища", оказыва
ется, имеет абсолютно матери
альный смысл. Люди, которые 
жили во время блокады на смер
тельных нормах хлеба, но читали 
книги, писали стихи, вели днев
ники, пытаясь осмыслить себя, 
свою жизнь, жили дольше, а по
рой вообще выживали. Эта на
пряженная духовная жизнь дей
ствительно поддерживала чело
веческий организм физически. 
Как это происходит, не знаю. Но 
мы это проследили на большом 
количестве судеб. Так что “духов
ная пища" — это пища и матери
альная.

..Есть судьба, а есть и необъ
яснимые вещи в человеческой 
жизни, которые надо стараться 
понять.

Беседовала 
Татьяна СЕРЕБРЯКОВА.

“Я стараюсь помяиыия заниматься политикой, у ма
ня от наа изжога".

Красавица 
и чум

У
Самой красивой ло
вушкой во время 
празАнования Дня 
оленеводов в посол- 
не Носок Усть-Ени- 
сейского района бы
ла названа двадцати
летия Екатерина Ям- 
кина. По мнению 
мужчин, Екатерина 
не только отличается 
природной красотой, 
но и отлично умеет 
управляться с олень
ем упряжкой, ставить 
чум, готовить вкус
ную пищу, а глав
ное — она своими ру
ками сумела вышить 
красивую парку (на
циональную одежду).

Европа в гости 
к нам.

За долгами
Сегодня в М оскве  

от крывает ся саммит  
Россия  —  Евросоюз

Речь пойдет об экономиче
ской ситуации в России, о воз
можной помощи ЕС реформам 
нашей финансовой системы и о 
проблеме долгов.

Как нам сообщили в предста
вительстве Европейской комис
сии в Москве, зарубежные участ
ники саммита попытаются убедить 
Россию принять окончательное 
решение по договору о ликвида
ции ядерных отходов на россий
ском Крайнем Севере, заключен
ному в 1999 году. Его осуществле
ние было задержано из-за спора о 
том, кто будет нести ответствен
ность в случае аварии.

Россия надеется, что ее примут 
во Всемирную торговую организа
цию, и рассчитывает на поддержку 
ЕС. Пойдет на саммите речь и о 
проблемах Калининградской об
ласти, которая вскоре может стать 
анклавом России на территории 
ЕС Наконец, ожидается, что Евро
союз призовет Россию к скорей
шему политическому урегулиро
ванию в Чечне.

Теперь о долгах. На Москву "на
седает" Берлин. Германия — круп
нейший кредитор России. Мы 
должны немцам около 70 миллиар
дов марок (канцлер Герхард Шрё
дер заявил, что не собирается нам 
списывать ни единого гроша). 
Сумма колоссальная, с ходу вы
платить ее физически невозмож
но. Одни лишь проценты по креди
там пожирают немалую часть при
были, получаемой от продажи рос
сийского сырья за рубеж. И мы, и 
немцы ищем выход из, казалось 
бы, тупиковой ситуации. Возникла 
идея выплаты части российского 
долга пакетами акций российских 
предприятий, положительно вос
принятая европейцами. Идея вро
де бы заманчивая, но ушлые не
мецкие дельцы требуют железных 
правительственных гарантий. По 
всей видимости, на московской 
встрече речь пойдет и об этом.

Что еще беспокоит Евросоюз? 
Медленный ход реформ в России и 
чересчур “вялое” улучшение мате
риального положения российского 
населения, коррупция среди чи
новников высокого звена, быстрые 
темпы инфляции, "вопиющая” од
носторонняя структура российско
го экспорта.

В свою очередь, российская 
сторона сможет выложить на стол 
и определенные достижения. Зна
чительно увеличился объем внеш
ней торговли. Заметно выросли 
внутренний валовой продукт, объе
мы промышленного производства 
и резервы Центрального банка, ко
торые впервые превысили 30 мил
лиардов долларов. Возрастает, 
хоть и не слишком быстро, поток 
иностранных инвестиций. В про
шлом году, по мнению некоторых 
аналитиков, Россия добилась тако
го роста основных экономических 
показателей, которых не знала 
почти 30 лет, и не только за счет 
очень высоких цен на нефть: свою 
роль сыграл верный курс Прави
тельства. К этому добавились бла
готворное воздействие общего по
литического климата в стране, а 
также искусство Президента найти 
общий язык с законодательной 
властью.

Владимир ЛА ЛС КИ Й , 
политический обозреватель 

"Российской газеты".

На пороге гипернета
Россия вышла на 15-е место в мире по развитию Интернета.

Что сделать, чтобы «цифровое неравенство» — неодинаковые возможности 
в доступе к информации — не превратилось в «цифровую пропасть»?

Мир изменился. Процесс из
менений не завершен. Как любая 
другая сложная система, мир 
трансформируется по законам, 
которые в принципе не могут быть 
вполне точно описаны математи
ческими уравнениями. Мутации 
происходят на наших глазах и 
лишь отчасти зависят от нашей во
ли. Значительную роль в этих из
менениях во всех сферах — поли
тической, социальной, экономиче
ской — играют информационные и 
коммуникационные технологии 
(ИКТ). Именно они вместе с био
технологиями определят "необ
щее выражение лица" XXI века и 
зададут вектор развития цивили
зации в грядущем тысячелетии.

В Правительство внесена на 
обсуждение и согласование про
грамма "Электронная Россия". В 
случае ее принятия, а я верю, что 
она будет принята, перед властя
ми и обществом, российским 
бизнесом будут сформулирова
ны приоритетные задачи и опре
делены этапы построения новой 
коммуникационной и информа
ционной среды, которая позво
лит в полной мере использовать 
богатый интеллектуальный, науч
ный и творческий потенциал на
шей страны в решении самых ак
туальных проблем современно
сти.

Меняющийся мир, не дав от
вета на “проклятые" старые воп
росы, ставит перед нами новые.

В XX веке мы не избавили Зе
млю от войн и нищеты, болезней 
и голода. С упорством, достой
ным лучшего применения, про
должаем рубить леса и перего
раживать реки, в гордыне своей 
безрассудно уподобляем себя 
демиургу, вторгаясь в божест
венный акт творения, и во имя 
одних богов взрываем динами
том других.

Что в XXI веке ставится во гла
ву угла: человек и его реальные 
потребности или техника и тех
нология? Принимаются ли реше
ния во благо большинства? Урав
новешиваются ли неизбежные 
издержки социальными и эконо
мическими выгодами от новых 
технологий? И, пожалуй, самое 
главное: можно ли отказаться от 
решения этих вопросов и спря
тать голову в песок?

Увы, на все эти вопросы ответ 
сегодня отрицательный. Но по
водов для уныния нет. Нам про
сто снова предстоит засучить ру
кава. Храмам так бы и остаться 
на бумаге, если бы не мозоли
стые ладони плотников.

Коммуникационное простран
ство современной России стре
мительно прирастает. Мы вышли 
на 15-е место в мире по разви
тию Интернета, и темпы этого 
роста выше европейского. Здесь 
бесспорная заслуга политики 
властей и российского бизнеса.

Отмечен небывалый рост чис
ла пользователей Интернета. Что 
отраднее всего, не только за счет 
столиц. У нас действительно есть 
не только компьютерные классы 
в отдельно взятых деревнях, но

целое сообщество, которое тя
нется к знаниям через Интернет, 
строит в нем коммерцию, ищет 
способы самовыражения, зара
батывает деньги.

Информационное сообщест
во — подросток не только по да
те рождения, но и по возрасту 
его участников. Оно доверчиво, 
но высмеивает любые авторите
ты, жаждет понятных правил и тут 
же с негодованием их отвергает. 
Его этические нормы размыты и 
подвержены влияниям моды. На
конец, оно одновременно вирту
ально, то есть существует в ин
формационном пространстве, и 
абсолютно реально, потому что 
за этой виртуальностью стоят ре
альные люди, реальная экономи
ка, реальная политика. Изучение

виртуальной реальности инфор
мационного общества еще впе
реди, это сфера новой науки — 
виртуологии

Именно ей предстоит очер
тить контуры грядущего мира. 
Интернет с привнесением техно
логий мобильной связи и широ
ким внедрением новых инфор
мационных технологий эволюци
онирует в гипернет. Мобильный 
коммуникатор, внешне напоми
нающий очки с телефоном и мик
рофоном, уже сегодня превра
щает нас в бото тоЫНз, поддер
живающим связь со всем миром.

Традиционные средства мас
совой информации утрачивают 
свой и без того пошатнувшийся 
авторитет. Важнейшим умением 
становится способность отде
лить информацию от "информа
ционного шума" и на ее основе 
принять правильное решение. 
Бизнес, наука, культура размы
вают государственные границы, 
национальные валюты транс
формируются в интернациональ
ные, Плохой английский уже се
годня — самый распространен
ный язык в мире. По-видимому, 
ему уготована участь вульгарной 
латыни средневековья — нацио
нальные языки перетрут его как 
река гальку, и он станет строи
тельным материалом для новых 
языков и диалектов.

Если бы меня попросили на
звать пять слов, которые опреде
лят наше сознание в наступив
шем веке, я бы выбрал жизнь, на
выки, умеренность, альтернативу 
и объективность. Над каждым из 
них нужно думать не только свет
лым головам, но каждому из нас.

Жизнь — это высшая и безус
ловная ценность, а жизнь чело
века как вида, а за ним и всей 
биосферы, находится под угро
зой. Большинство из этих угроз 
сотворено нашими собственны
ми руками.

Навыки, основанные на зна
ниях, помогут нам выжить.

Умеренность даст возмож
ность сохранить то, что есть, и 
передать что-то нашим детям и 
внукам.

Принятие любых решений 
предполагает существование ра
зумной альтернативы.

Информация не должна быть 
использована в манипулятивных 
целях, объективность — ее един
ственная ценность.

Какова роль России в гряду
щих событиях? Как нам отвечать 
на вызовы XXI века?

Во-первых, поза страуса нам 
как-то не к лицу — все равно за
метят, найдут. И решат наши про
блемы за нас, но не к нашему 
удовольствию.

Во-вторых, не бояться зада
вать себе неприятные вопросы и 
давать на них честные ответы. 
Вместе с мировым сообщест
вом, а не вопреки ему. Перестать 
искать особый, "русский" путь, 
мы и так идем своим путем, и 
вряд ли кто-то снова захочет ид
ти за нами в затылок.

Готовы ли мы? У нас хорошие 
позиции. Через наши простран
ства проходят транспортные ко
ридоры, соединяющие Север и 
Юг, Запад и Восток не только в 
географическом, но и в этнокуль
турном пространстве. Мы владе
ем уникальным научным потен
циалом, охватывающим космос, 
Землю и океан. Россия — страна 
грамотных людей, сегодня на 
планете не все государства мо
гут этим похвастаться.

Государство должно сделать 
"прозрачной" всю информацию о 
своей деятельности, не ущемив 
при этом вопросы информацион
ной безопасности — как государ
ственной, так и личной. Власти 
должны предлагать свои услуги 
гражданам страны — с развити
ем ИКТ возникает новая сфера 
для обеспечения таких услуг. Ка
налы связи должны войти в каж
дый дом, и тогда суть не важно, 
как мы будем называть прибор, 
который будем держать в ухе, — 
телефоном, гипернет-коммуни- 
катором или просто звонильни- 
ком. Хоть горшком назови, толь
ко в печку не ставь!

“ Цифровое неравенство" — 
неодинаковые возможности в 
доступе к информации — пока не 
превратилось в "цифровую про
пасть". За ухо в гипернет никто 
никого не тащит. Но тем, кто мо
жет, умеет и, главное, хочет 
иметь доступ, мы обязаны соз
дать максимально комфортные 
условия. Люди научили компью
тер быть "дружелюбным" — он 
уже умеет распознавать ваш го
лос Он избавит от головной боли 
рутинного труда на службе, впус
тит в дом и напоит кофе, помо
жет сыну с контрольной по ново
греческому и дочери с заданием 
по информатике. Соединит в се
бе газету, телевизор и радио, би
блиотеку и выставочный зал. Он 
расскажет слепому и напишет 
глухому, нарисует и растолкует 
неграмотному.

В чем наша слабость? Власть 
пока не научилась распоряжать
ся уникальными ресурсами стра
ны Мы, подобно героям библей
ских сказаний, зарываем талан
ты в землю. Следуем советам 
ученых, растапливая печи ассиг
нациями. Жмемся потратить 
грош, теряя алтын. Ищем проро
ков в чужих отечествах и призы
ваем варягов на свои головы.

Есть в среде американских 
железнодорожников хорошая 
шутка. Приложив ее к россий
ским реалиям, я расскажу ее так: 
если бы, прокладывая первые 
железные дороги, мы думали не 
о сталелитейной промышленно
сти и шпалах, а о транспортном 
бизнесе, то сегодня летали бы 
самолетами "Российских желез
ных дорог” .

Да, компьютер никого не на
кормит и гипернет никого не вы
лечит. Но информационные и 
коммуникационные технологии 
могут стать могучим инструмен
том в руках кормильца и целите
ля. Если нами движут цели соци
альной ответственности, нам по 
плечу преобразовать наш опас
ный, волшебный и изменчивый 
мир в лучшую сторону.

Андрей КОРОТКОВ, 
начальник Департамента 

правительственной информации, 
советник Генерального секретаря 

ООН Кофи Аннана 
но вопросам информационных н 
коммуникационных технологий.

-------------------------------------------------------------- О ЧЕМ П И Ш У Т --------------------------------------------------------------

Спешка при разделе собственности
обернулась незаконным арестом двух студентов

Чем дальше от Москвы, тем лучше чувствует себя  “ теневая 
юстиция". Казалось бы, времена, когда целые регионы на 
долгие годы выпадали из единого правового пространства 
страны, безвозвратно ушли. Ан нет. И об этом напомнило со
бытие, которое произошло в Москве 17 апреля.

В ТОТ ДЕНЬ следователь из 
Волгоградского ОВД Мазу
ров, как сообщали СМИ, от

ловил на одной из столичных улиц 
двух студентов Высшей школы 
экономики (ВШЭ) — Горелова и 
Царева, без санкции московской 
прокуратуры надел на них наруч
ники и, оформив задержание в 
ближайшем отделении милиции, 
на своем личном "Фольксвагене" 
вывез их в Волгоград, где для них 
уже была подготовлена камера в 
сизо.

В чем же провинились перед 
законом студенты, что за ними бы
ла устроена такая охота? Этот воп
рос интересует многих и в Москве, 
и в Волгограде, так как о невероят
ной истории с похищением студен
тов писали интернет-газеты и эко
номические журналы, о ней рас
сказал Максим Соколов в автор
ской передаче “Однако" на телека
нале “ОРТ".

На Волгоградском заводе буро
вой техники (ВЗБТ) разгорелся са
мый обычный конфликт между ак

ционерами за право контролиро
вать предприятие. Но какое дело к 
этому сугубо имущественному 
конфликту у Волгоградского ОВД7 
Ведь операцией по задержанию 
студентов, если верить ряду СМИ, 
руководил якобы сам начальник 
следственного управления Михаил 
Никифоров. Если так и было, то то
гда что же произошло на ВЗБТ, что 
даже солидные милицейские силы 
были приведены в движение?

Теперь, когда страсти в Волго
граде понемногу улеглись, в самый 
раз разобраться в самой сути про
исшедшего. А она такова

В прошлом году на Волгоград
ском заводе буровой техники про
изошел обычный гражданско-пра
вовой спор между акционерами, 
который решается обычно в арбит
ражном суде. В то время группа 
фирм, связанных с компанией 
"Минфин” , где и работали два упо
мянутых студента ВШЭ, став вла
дельцем 40 процентов акций ВЗБТ, 
потребовала от главного акционе
ра — группы “НОКСС" (а точнее —

от отца и сына Синюковых) прове
дения собрания акционеров. И,как 
следовало ожидать, получила от
каз.

Тогда группа "Минфин" в соот
ветствии с действующим законо
дательством 21 января провела 
внеочередное собрание акционе
ров, на котором был избран новый 
совет директоров и новый гене
ральный директор, которым стал 
Я Горелов. "НОКСС" и этого реше
ния не признала И таким образом 
на предприятии появилось сразу 
два совет а директоров — один из 
них продолжал руководить пред
приятием де-факто, а другой — 
только де-юре.

Чтобы восстановить свой конт
роль над ВЗБТ, теперь уже г-да Си
нюковы (они же —- “НОКСС”) ответ
ным ходом в конце марта провели 
с акциями завода незатейливую 
манипуляцию, обратив 178 тысяч 
первоначальных акций в четыре. 
На юридическом языке эта проце
дура носит название “консолида
ция", а ее цель — дать возмож
ность получить акции с таким но
миналом, при котором они наибо
лее удобны для обращения на фон
довом рынке. Но, оказывается, 
вполне можно довести эту право
вую норму до абсурда и использо

вать ее в своих целях. Потому что в 
результате дополнительной “кон
солидации" остались лишь... две 
акции, которые принадлежали 
группе "НОКСС". Остальные акци
онеры, среди которых было свыше 
2 тысяч рабочих ВЗБТ, оказались 
вычеркнуты из реестра акционе
ров.

И, несмотря на такое явное уще
мление прав акционеров, предсе
датель Ростовского отделения 
ФКЦБ Виктор Федорущенко в один 
день зарегистрировал “консолида
цию". Многие акционеры посчита
ли ее незаконной. И избранный но
вый совет директоров предприятия 
забрал реестр акционеров, хранив
шийся у другого акционера — ком
пании “Никойл", чтобы в дальней
шем оспорить действия “НОКССа" 
через суд. А именно суда отец и 
сын Синюковы, как пишут газеты, и 
опасались больше всего, посколь
ку, мол, имели серьезные шансы 
проиграть процесс. И потому ре
шили прибегнуть к “асимметрично
му ответу".

В Волгограде против представ
лявших интересы “Минфина” на 
ВЗБТ студентов Горелова и Царева 
возбудили уголовное дело, обви
нив их в... изготовлении и исполь
зовании поддельной печати заво

да. Поддельной, естественно, но
вую печать считали прежде всего 
г-да Синюковы, отказывавшиеся 
признать решение собрания акцио
неров и избранный ими совет ди
ректоров. А потом в Москву и на
грянул следователь Мазуров, кото
рый и выследил студентов и задер
жал их. Как заявил научный руково
дитель задержанных, профессор 
ВШЭ А. Волков, ему позвонили из 
Волгограда и попросили “отдать 
реестр” . В обмен, дескать, было 
обещано выпустить студентов.

В самом Волгограде, как пишут 
СМИ, многие полагают, что всю эту 
детективную историю запустили в 
действие главные владельцы пред
приятия — отец и сын Синюковы, 
которые считаются в городе на 
Волге авторитетными бизнесмена
ми, которых лучше обходить сторо
ной и в конфликт с ними не всту
пать.

По данным информагентств, 
Волгоградским Зазеркальем уже 
заинтересовались федеральные 
власти. А правомерность действий 
волгоградского следователя Мазу
рова, похитившего студентов в 
столице, изучает вроде бы даже 
прокуратура Москвы...

Сергей МУРАЛОВ.

I
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Умер Георгий 
Шахназаров

Мы все ощущали обаяние 
его личности. Умер Георгий Хо- 
сроевич на 77-м году жизни. 
Внезапно, на пути в Ясную По
ляну, после выступлений на на
учной конференции в Туле. Уче
ный, доктор философии, про
фессор, член-корреспондент 
Российской академии наук.

Человек обширных знаний 
и острого ума, талантливый во 
всем -  в своих многочислен
ных книгах и статьях, в своей 
публицистике, в обществен
ной деятельности. Каждый, 
кто его знал или хотя бы со
прикасался с ним в работе и в 
жизни, сразу ощущал обаяние 
этой личности. Благородство, 
честь, интеллектуальная сме
лость, достоинство, неприми
римость к подхалимажу, к под
лостям, к предательству орга
нично свойственны были это
му человеку.

Он воевал, прошел со свои
ми пушками Украину, Белорус
сию, Прибалтику. Кавалер 
многих орденов и медалей.

На протяжении 40 с лишним 
лет он сочетал политическую и 
журналистскую работу с науч
ной. Он один из зачинателей 
политологии в СССР, ему при
надлежат многие оригиналь
ные идеи и разработки в обла
сти государства и права, исто
рии и современного развития 
России. Высокое качество его 
трудов оценено и у нас, и за 
рубежом.

Коллеги из “Горбачев-фонда”.

Гражданская панихида 
состоится 18 мая в 11.00 в 
траурном зале ЦКБ.

------------ -----------------------------------------------------------------------ДАТА---------------------------------------------------------------------------------------

Бывают ли юбилеи нехорошими?
110-летие великого Михаила Булгакова прошло практически 
незамеченным

— тоже, между прочим, дата! — 
кланялся уважаемой публике 
как автор знаменитых “Дней 
Турбиных"), ни пламенных при
зывов “ Гудка", чьи страницы ко 
гда-то украшали фельетоны ве
ликого Мастера. Все как сгово
рились: если что и будет, то 
позже.

А почему позже, чего такого 
особенного ждем? Все, что Бул
гаков смог, он уже сделал, те
перь остановка за нами — не 
все пока сами поняли, не все 
расшифровали, не все оценили 
должным образом.

Рискну предположить, что 
единственным местом, где ца
рило оживление в юбилейный 
день, была та самая “ нехоро
шая квартира", где не только 
проживал Михаил Афанасьевич, 
но где разворачивались собы
тия его знаменитого романа 
“ Мастер и Маргарита". В доме 
№ 10 по Большой Садовой на
блюдалось массовое и, что ин 
тересно, абсолютно самодея
тельное, никем не организован
ное движение народа.

Посетители медленно под
нимались по лестнице вдоль 
стен, исписанных непонятно как 
и непонятно чем (говорят, вре
мя от времени жильцы стены 
красят, но их снова разрисовы
вают), на самый последний 
этаж, где была зазывно приот

крыта дверь в ту самую кварти
ру-

В квартире энтузиасты-сту
денты, по большей части худож
ники, время от времени выстав
ляющие здесь свои рисунки, го
товили помещение к торжест
венному вечеру. В квартире они 
устраивали выставку “советско
го быта", потому что больше, 
собственно говоря, в ней выста
влять нечего. За долгие годы что 
квартира отдана фонду имени 
М.А. Булгакова, ничего, связан
ного с именем Михаила 
Афанасьевича, что превратило

бы квартиру в его музей, не поя
вилось. Мастерили студенты вы
ставку из старых комодов, сунду
ков, тумбочек, кресел, диванов и 
длинных портьер из темной ки
сеи, найденных неизвестно где. 
Комната, где проживал великий 
писатель, сверкала девственной 
чистотой и пустотой. В другой 
комнате, где обвалившийся до 
кирпичной кладки потолок был 
кокетливо задрапирован люст
рой из зонтика, дожидались по
четных гостей несколько сиде
ний из обычных досок, оберну
тых байковыми одеялами...

Юбилеев много, Булгаков у 
нас один. Один он у нас такой, 
наш Булгаков, и совестно нам 
должно быть за то, что так куцо, 
так скупо отметили мы его 110- 
летие. Что, стали мы черствыми 
и равнодушными? А может 
быть, все больше среди нас тех, 
кто отмечает юбилеи любимых 
не на миру, не в толпе... Взял 
томик Булгакова, перечитал 
“Мастера и Маргариту".

Может быть, ничего другого 
на самом деле и не надо?

Виктория МОЛОДЦОВА.

Народ губит не пиво, народ 
губит не вода, и даже не квар
тирный вопрос губит людей. Гу
бят чиновники, которые на 
своеобразных счетах гоняют 
костяшки-даты туда-сюда: этот 
достоин, этот, напротив, вовсе 
не достоин ни отмечания, ни 
финансирования. Вот и Булга
кова кинули куда-то в сторону 
— уж больно смешная дата 110 
лет, не двести и даже не сто 
пятьдесят, чего уж тут праздно
вать. А потому — ни праздника 
на Патриарших прудах, где не
когда гремела “ Булганиада", ни 
торжественного заседания в 
МХАТе в Камергерском (где Ми
хаил Афанасьевич не только 
служил ассистентом режиссе
ра, но и ровно 75 лет тому назад А гам  посопим квартиру ВО.

- ПОГОДА -

К летнему заплыву готовы!

Постепенно теплеет, что, в 
сочетании с повышенной 
влажностью, слегка напоми
нает тропический климат. 
Впрочем, это только кажется, 
на самом же деле — просто на 
пороге лето.

В Москве 17 мая ночью 8 -  
10 градусов, днем 21—23 гра
дуса, вероятность дождя не
большая. В Санкт-Петербурге 
температура ночью 7 —9 граду
сов, днем кратковременный 
дождь, температура 18—20 
градусов.

В Центральном и Волго-Вят
ском районе, а также на Сред
нем Поволжье преимуществен
но без осадков. Преобладаю
щая температура в большинст

ве районов 16—23 градуса. В 
Северо-Кавказском регионе и 
Нижнем Поволжье кратковре
менные дожди, возможны гро
зы, ветер 15—20 метров в се
кунду, температура ночью 7— 
14 градусов (в Ростовской об
ласти на почве заморозки до — 
2 градусов), днем плюс 17—24. 
Уменьшатся зоны разливов в 
бассейнах рек Белой и Камы.

На Урале местами кратко
временные дожди, температу
ра днем 1 3 -2 0  градусов, но
чью местами до —3. На Севере 
Бурятии возможен сход снеж
ных лавин. На юге Сибири мес
тами грозы, ветер 15—20 мет
ров в секунду.

Гидрометцентр.

СОБАЧЬЯ ЖИЗНЬ

Жизнь кусачая
Как у братьев меньших воспитывают агрессивность и учат любить человека
...Из-за прутьев клетки, оска

лив клыки, на нас кидается огром
ная псина. Под тяжестью собачье
го тела решетка трясется, мелко и 
противно звенит цепь. Так же мел
ко и противно у меня начинают 
дрожать руки.

— Джек — мое любимое дети
ще, — ласково улыбаясь, призна
ется Елена Володина, директор 
собачьего отеля. — Я его подобра
ла совсем маленьким, пород в нем 
намешано — не счесть! На Джеке 
первом и опробовала свои навыки 
дрессировщика. Теперь он — от
личный сторож, никого, кроме ме
ня и моих детей, не признает.

Много лет назад Елена работа
ла в одном из московских цирков. 
Говорит, со зверями там тогда об
ращались очень жестоко, и Елена 
решила уйти. В никуда — работы 
не предвиделось. От скуки, да еще 
чтобы не потерять профессию, 
стала воспитывать своего питом
ца, того самого Джека. Потом со
седка по даче попросила воспи
тать ее собаку. Потом еще одна... 
Так “в отель", который Елена раз
местила на своей даче, привозят 
своих питомцев уезжающие в от
пуск граждане. Здесь собаки по
правляют здоровье после болезни

— словом, все, как у людей. Есть и 
“изюминка” — по желанию хозяев 
Елена берется обучить собаку и 
превратить ее в агрессивную. 
Или, наоборот, научить любить 
двуногих.

По статистике, ежегодно бо
лее 30 тысяч москвичей и гос
тей столицы ежегодно подвер
гаются нападению собак. Д е 
вять из десяти пострадали от зу
бов своих домашних питомцев.

— Очень важно, какую собаку 
выбирает хозяин, — рассказывает 
Елена. — От этого зависит харак
тер животного. Например, многие 
заводят престижных мощных со
бак, выходцев из Латинской Аме
рики. Мало того, что они генетиче
ски отличаются от европейских и 
российских пород, у нас они вооб
ще мало известны и мало изуче
ны. Воспитать их сложно, но мож
но. Главное, раньше начинать.

К нашим ногам ластится сере
бристый пуделек. Собака жутко 
породистая, с длинным и слож
ным именем, поэтому все сотруд
ники отеля зову! ее по-домашне
му: Васечка. У Васи тихий, незло
бивый нрав, она заочно любит 
всех людей.

— Хозяева привезли Васю все

го две недели назад. Просили не
много "озлобить”. Если честно, то 
даже жалко это делать, настолько 
она ласковая, — говорит Елена, 
почесывая Васе пузико. — Кстати, 
хотите поприсугствоватъ на дрес
сировке?

На специально оборудованной 
площадке Елену уже ждет овчарка 
Тиме со своим хозяином Евгением 
Семеновичем. Хозяин непремен
но должен присутствовать на уро
ке — это обязательное условие. 
Ведь иначе животное будет слу
шаться того, кто ее дрессировал.

Елена сажает Тимса, припод
няв вверх поводок одной рукой, а 
другой нажимая на круп. Негром
ко приговаривает: “Сидеть, Тиме, 
сидеть!” После нескольких повто
ров овчарка выполняет это упраж
нение без нажатия Лениной руки. 
Дрессировщик радуется, как ре
бенок, поглаживает собаку: “Ум
ничка!" За похвалой следует ла
комство. Как правило, Елена рас
калывает кусочек сахара на крош
ки и,цо чуть-чуть,дает своим уче
никам. Таким образом собака свя
зывает команду, то, как она ее вы
полняет и угощение вместе, и на
чинает выполнять упражнение с 
четвертого-пятого раза.

РасФАСошка...

Помощница Елены подходит к 
собаке и как бы ненароком роняет 
перед носом Тимса кусочек хлеба. 
Овчарка тянется к земле, Елена 
резко рвет за поводок: “Фу!"

— Тиме еще маленький, мы 
проходим с ним начальное обуче
ние, — рассказывает Елена в пе
рерыве. — Сложнее — превратить 
злую собаку в добрую... Это ведь 
надо внушить животному, что его 
любят, надо ласкать и гладить, уха
живать, уговаривать.

Агрессивность у собаки воспи
тывается просто — несколько 
дней животное держат "в отеле" 
на полуголодном пайке, потом по
казывают ей манекен и говорят: 
“Чужой! Фас!" Если собака выпол
няет команду, дают лакомство. И 
так несколько недель подряд. Го
ворят, таким образом получается 
отличный сторож.

— Сейчас есть лишь две бой
цовые породы — тозо-ино и пит
були. Бультерьеры, стаффорд
ширы — в прошлом боевые соба
ки — не используются в этом пла
не, в боях не участвуют. Да и вооб
ще, существовавшая еще года три 
назад мода на бультерьеров про
шла — у них очень упрямый харак
тер! — мы с Еленой идем мимо 
“агрессивных" вольеров. — А 
стаффордширов используют да
же как проводников слепых, у этой 
породы собак очень крепкая, ус
тойчивая психика, способная пе
реносить все городские стрессы. 
Но часто люди заводят собак, не 
понимая мотивов их поведения. 
Надо обучать и людей, и собак. 
Комментарий специалиста

Президент Российской ки 
нологической ассоциации, 
член президиума международ
ного сою за кинологических ор
ганизаций Ирина ГРЕЧ:

— За границей запрещены не
которые агрессивные породы со
бак — это относится к питбулям, 
американским стаффордшир- 
ским терьерам. У нас же призна
ются все породы. И уж чем более 
редкая, модная порода, тем боль- 

|  ших денег она стоит. Часто собаку 
& покупают из-за престижности, а 
|  справиться с ней не могут. Поэто- 
”  му лично я категорически против 
5 такой “моды", животное ведь не 
I  вещь, выбросить нельзя. Вот и 
§ приходится страдать и хозяевам, 
*  и собакам.

Евгения ГРИШИНА.

в у '  6сб »  кТ 0 ,адег

стволы
МАЛОГО И СКДИШГО ТОННАЖА

ОАО‘КОНВЕРСИЯ''
ГИБКАЯ СИСТЕМА СКИДОК

В Б асм анский  суд  ЦАО 
г. М осквы  поступило  за яв 
ление об утрате собстве- 
н иком  ЗАО « П о л и ко м ст- 
рой-М » (109072 , г. М осква , 
Б ерсеневская наб., д  18- 
20-22, стр . 3, т. 21 7 -6 5 -2 5 ) 
простых векселей, вы дан
ных « М о св о д о ка н а л б а н 
ком» с е р и и  Б № №  
0 0 0 2 3 4 3 /Б , 0 0 0 2 4 2 5 /Б ,
000 02424 , 0 0 0 2 4 2 1 / Б .
000 2429 /Б  на сум м у  1 500 
тыс. руб., в свя зи  с чем 
держателю  указанны х в е к 
селей предлагается  в 3 -х 
месячный ср о к  со  дня п уб 
ликации подать в суд  за я 
вление о сво их правах на 
них.

ПРАВОВОЙ ЦЕНТР «Два М»
проводит в г. Москве семинар с 28 мая по 1 июня 2001 г.

ЗАЩИТА ИМУЩЕСТВЕННЫХ ПРАВ 
ПРЕДПРИЯТИИ. ПРАВО 

И ПРИМЕНИТЕПЬНАЯ ПРАКТИКА  
ВЫСШЕГО АРБИТРАЖНОГО СУДА РФ.

В семинаре принимают участие: руководители, судьи и .ведущие 
специалмешВАС, РФ •

ПРОГРАММА •  Обеспечение исполнения обязательств •  Вексельное обращение • 
Заключение, иэменеие и расторжение договоров •  Договор строительного 
подряда и договор долевого участия в строительстве •  Договор аренды •  Договор 
купли-продажи *  Применение арбитражного процессуального законодательства • 
Законодательство о банкротстве •  Защита прав собственности и других вещных 
прав •  Сделки с недвижимостью •  Замена лиц в обязательстве (уступка права 
требования перевод долга, факторинг) •  Исковая давность •  Исполнительное 
производство.

регистрация и справки по телефонам: 
(095) 118-37-00,118-37-74, Ц 8-28-77. 
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Танго
грез

Знаменитая танцовщица, 
руководитель театра совре
менного танца “  Независимее 
труппа” Алла Сигалова пред
ставила в рамках проходящей 
Международной театральной 
Олимпиады притчу “ Грезы 
любви” , которая была востор
женно принята зрителем. В ос
нове сюжета спектакля — исто
рия любви русских эмигрантов.

Полутемные подмостки, при
вокзальное кафе (все мы лишь 
гости, путешествующие по собст
венной судьбе), застывшие в не
удобных, но столь завораживаю
щих позах красотки, бандиты, шу
лера, матросы. Шумная, жеман
ная и стремительно-красивая 
жизнь, картинки из которой нет- 
нет да спугнет страшный мотив 
смерти, разлуки, предательства.

Алла Сигалова — постанов
щик этой наивно-прелестной 
сказки в стиле немого кино, где не 
хватает лишь аромата сигары и 
треньканья тапера, — сделала 
маленькое чудо. Показать весной 
нежную, легкую и без претензий 
на вечность танго-историю в двух 
частях, как повествует афиша, се
годня рискнет не каждый. Хрупкая 
умница-красавица Сигалова сде
лала хорошо сбитый, будто муж
ской рукой, спектакль, где мелкие 
недочеты привередливый критик 
готов забыть, очарованный на
строением представления. Про
дюсер Натан Слезингер — наш 
человек в американском шоу- 
бизнесе — явно готовит “Грезы" к 
показу на Бродвее, где музыкаль
ные парафразы танго с 
фокстротом, красивые фигуры 
бутлегеров и наивных жеманниц 
вызывают стопроцентную нос
тальгию, и кассовые сборы.

Конечно, написав либретто, 
представив всю палитру модной 
музыки и танцев прошлого века 
до начала Второй мировой вой
ны, Сигалова сделала обречен 
ную на зрительский успех поста
новку. Правда, она могла остать
ся и нереализованной, если б не 
блестящий актерский состав: в 
главных ролях Сигалова и Геди
минас Таранда, им помогают со
здать настроение и поддержать 
высокий уровень спектакля тан 
цоры “Имперского балета" Майи 
Плисецкой.

Популярный художник по кос
тюмам, ныне живущий во Фран
ции, эксперт в области моды Але
ксандр Васильев создал целую 
гамму чувств в своих то утончен
но-роскошных, то вызывающе
порочных или пародийных отсы- 
лах к известным кинообразам ко
стюмов... всего их 125. Но иногда 
музыка и костюмы массовки дис
сонируют, мешают друг другу и 
совершенно выпадают из жест
кой привязанности к месту и вре
мени действия. Быть может, надо 
было отойти от попыток докумен
тальности и просто помечтать о 
судьбе и любви. Ведь хрипло
страстные голоса певиц тех лет, 
свингующие саксофоны и тре
вожная красота актеров к этому 
так располагают... Но это был бы 
уже совсем другой спектакль.

Юлия МАЛАХОВА.

СПОРТ

НеМирный день Густаво Куэртена
Свершилось. Наконец-то любимец российских почитателей 
тенниса Марат Сафин оправился от травмы спины и выиграл 
свой первый за два месяца матч на мужском теннисном тур
нире серии «Мастерс» в Гамбурге с призовым фондом почти 
три миллиона долларов. Марат всего за час с небольшим по
бедил хозяина корта, немца Йенса Книпшильда, — 6:2, 6:4.

Автором же главной сенса- строчку в рейтинге АТР. В треть- 
ции первого круга стал моло- ей партии Мирный в упорной 
дой белорус Максим Мирный, борьбе выиграл тай-брейк, а 
переигравший бразильца Гус- вместе с ним и весь матч — 6:3, 
таво Куэртена, который на сего- 3:6, 7:6. 
дняшний день занимает первую В свою очередь россиянки

Надежда Петрова и Лина Красно
руцкая успешно стартовали на 
теннисном турнире в Риме с при
зовым фондом 1 миллион 200 
тысяч долларов. 18-летняя Пет
рова менее чем за час обыграла 
в первом круге посеянную деся
той опытную француженку Мари 
Пирс — 6:2, 6:4. 17-летняя Крас
норуцкая уверенно справилась с 
девятой ракеткой турнира, нем
кой Анке Хубер, — 6:2, 6:3.

В другом матче первого круга 
россиянка Елена 
Лиховцева нанесла 
поражение спортс
менке из Австрии 
Барбаре Шетт — 
6:2, 6:4. После вто
рого тура выбыла из 
борьбы российская 
теннисистка Татья
на Панова, которая 
уступила швейцар
ке Мартине Хингис, 
- 2 : 6 ,  3:6.

Как уже извест
но, к сожалению, 
россиянка Анна Кур
никова из-за травмы 
не примет участия в 
открытом чемпио
нате Франции, кото
рый стартует в кон
це мая. Курникова, 
занимающая 11-ю 
позицию в рейтинге 
Всемирной женской 
ассоциации, не иг
рала крупный тур
нир в Гамбурге и от
крытый чемпионат 
Германии в Берли
не. Таким образом, 
пропустив Лоран 
Гаррос, Анна Курни
кова имеет все шан
сы вылететь даже из 
двадцатки.

Дмитрий 
ВОДМАН.

Максим МиртМ сотворил главную сенсацию на турнир» а Гамбурго, обыграл 
первую ракетку мира бразильца Густаво Куартома.

М О К  готовится победить 
суператлетов

Париж, Пекин и Торонто будут соревноваться за право при
нять у себя Олимпийские игры 2008 года. Такое решение 
принято на заседании Исполкома Международного олим
пийского комитета (МОК) в Лозанне.

Также в Лозанне принято ре-Как сообщили представители 
МОК, эти три города представи
ли "превосходные" заявки на 
проведение соревнований, в то 
время как два других кандидата 
— Осака и Стамбул “сошли с ди
станции” . Глава комиссии МОК, 
занимающейся оценкой перспе
ктив будущих хозяев Олимпиа
ды, Хайн Фербругген отметил, 
что три города-фаворита нахо
дятся “более или менее на од
ном уровне". Окончательное ре
шение о месте проведения 
Олимпиады 2008 года будет 
принято МОК 13 июля в Москве.

шение о начале борьбы против 
“ грядущей угрозы" спорту — 
создания суператлетов путем 
генной инженерии. МОК совме
стно с Международным антидо
пинговым агентством проведет 
начиная с 6 июня серию встреч 
для выработки стратегии про
тив "переворота" в спорте.

Вот что сказал медицинский 
директор МОК Патрик Шмейх: 
“ Мы хотим на этот раз быть 
впереди, а не позади". По заяв
лению экспертов, речь идет 
прежде всего о вживлении оп

ределенных генов в ДНК чело
века. Вместо приема таблеток 
и инъекций, что делают сейчас 
для повышения результатов 
многие атлеты, вскоре станет 
достаточно лишь одной инъек
цией генетического материала 
добиться нужных изменений в 
организме на месяцы, а то и на 
годы. Причем учитывая нынеш
ний уровень спортивной меди
цины, эти изменения обнару
жить будет практически невоз
можно. Поэтому, как сказал 
официальный представитель 
МОК, уже сейчас необходимо 
выработать правила и методо
логию выявления “генетических 
нарушений" и подойти во все
оружии к новой угрозе.

Отдел спорта “РГ”.
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Открытое Акционерное Общество “Волжский Ювелир" осуществляет 
розничную торговлю ювелирными изделиями, ломбардную деятельность. За 
отчетный год выручка от продажи товаров, работ, услуг по Обществу состави
ла 14500 т.р. По итогам 2000 года Совет директоров принял решение диви
денды не выплачивать, нераспределенную прибыль направить на развитие 
торговли.

БАЛАНС ОАО “Волжский Ювелир” на 1 января 2001 года.
АКТИВ тыс. руб.
1. Нематериальные активы 33
2. Основные средства 4647
3. Запасы 1983
4. Дебиторская задолженность 910
5. Денежные средства 3251
6, Прочие оборотные средства 43

Всего активов 10867
ПАССИВ
1. Уставный капитал 168
2 Добавочный капитал 3688
3 Резервный капитал 25
4 Фонды соц. сферы 334
5 Нераспределенная прибыль отчетного года 1021
6. Кредиторская задолженность 5631
Всего пассивов 10867

Отчет о прибылях и убытках
1. Прибыль от реализации 1548
2 Проценты к получению 1
3 Прочие доходы 421
4. Прочие расходы 400
5 Прибыль отчетного года 1570
6. Налог на прибыль 549
7. Нераспределенная прибыль 1021

Генеральный директор Г.Г. Ручковская
Главный бухгалтер Г.Ь, Колганова

Достоверность данного отчета о прибылях
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